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ИМУЩЕСТВО Оспаривать 
кадастровую стоимость 
земли стали чаще

Оценку 
исправят

Татьяна Зыкова

КОЛИЧЕСТВО жалоб россиян на некорректную оценку 
кадастровой стоимости недвижимости за полгода выро-
сло в 1,5 раза. Это свидетельствует о несовершенстве 
действующей системы, говорят в Росреестре. 

Всего за первые шесть месяцев этого года в комиссии, 
которые как раз рассматривают такие спорные случаи, 
было подано 14,6 тысячи заявлений о пересмотре оцен-
ки в отношении 30,2 тысячи объектов недвижимости. Из 
них более 85 процентов — земельные участки.

Причем в большинстве случаев комиссия принимает 
решение в пользу заявителей, пересчитывая цену земли. 
В итоге величина кадастровой стоимости объектов не-
движимости после оспаривания в комиссиях снизилась 
почти на треть — в сумме до 265 миллиардов рублей. А, 
как известно, чем ниже цена земли, тем меньше земель-
ный налог.

Стоит отметить, что Росреестр не проводит кадастро-
вую оценку, но участвует в ее исправлении, 
если собственники сомневаются в ее правиль-
ности.

ФИНАНСЫ Российские банки 
перестали плодить 
мультизаемщиков

Кредит 
недоверия

Юлия Кривошапко

В РОССИИ резко сократилось среднее число кредитов, 
выдаваемых заемщикам в одни руки. Еще пару лет назад 
в «своем» банке человек мог получить до трех кредитов. 
Сейчас не больше одного, рассказали «Российской газе-
те» представители кредитных организаций. И дело не в 
каких-то ограничительных мерах регулятора. Сами кре-
диторы стали осторожнее, отмечают эксперты.

В нашей стране сегодня нет официальных ограниче-
ний по количеству выдаваемых кредитов. Политику в 
этом вопросе банки определяют самостоятельно. И каж-
дый оценивает «потолок» исходя из своей системы ана-
лиза рисков.  

Однако если смотреть в среднем по отрасли, то макси-
мальный показатель составляет 5 кредитов на заемщика 
в одном банке.

«Конечно, вероятность, что банк одобрит пять кре-
дитных продуктов для своего клиента, на практике край-
не мала. Но если до 2014 года такая практика 
имела место быть, то сейчас подобную ситуа-
цию представить практически невозможно. 
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ШОК

МЕДИЦИНА

Австралийский доллар  49,4239
Азербайджанский манат  41,3646
Армянский драм**  13,8053
Белорусский рубль  32,9528
Болгарский лев  36,9850
Бразильский реал  20,0009

Венгерский форинт** 23,1156
Вон Республики Корея***  57,8139
Датская крона*  97,2497
Доллар США  65,7408
Евро  72,3478
Индийская рупия**  97,6433

Казахстанский тенге**  18,6501
Канадский доллар  49,6869
Киргизский сом**  97,9258
Китайский юань*  98,4674
Молдавский лей*  33,2192
Новый туркменский манат  19,5657

Норвежская крона*  76,5576
Польский злотый  16,5561
Румынский лей  16,2299
СДР  91,0135
Сингапурский доллар  48,4243
Таджикский сомони*  83,8531

Турецкая лира  21,6260
Узбекский сум***  22,2323
Украинская гривна*  26,5271
Фунт стерлингов  86,0087
Чешская крона*  26,7663
Шведская крона*  76,0686

Швейцарский франк  66,7352
Южноафриканский рэнд*  45,6609
Японская иена**  63,1243

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.07.2016 
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Сотрудничество Вчера в Москву прилетела правительственная 
делегация из Турции, чтобы восстановить экономические связи 
с Россией 

Туркоператоры

Ирина Ивойлова

С
егодня 1,5 тысячи россий-
ских вузов вывесили спи-
ски рекомендованных к за-

числению абитуриентов. 
В начале каждого — олимпиад-

ники, абитуриенты, имеющие 
право на прием вне конкурса, це-
левики. Потом — все остальные, в 
зависимости от набранных бал-
лов. 30 июля вузы опубликуют 
списки зачисленных в первую 
волну, а 5 августа пройдет зачи-
сление второй волны. Если полу-
чится, что вуз не набрал студен-
тов, прием ему могут разрешить 
до конца августа.  

Больше всего олимпиадников 
и высокобалльников в МГУ, 
МГИМО, Вышке, Физтехе, Бау-
манке, Санкт-Петербургском го-
суниверситете. В МГУ, напри-
мер, подали документы более 
450 олимпиадников, которые 

имеют право поступить без эк-
заменов. В МГИМО таких — око-
ло ста. Если в престижном вузе 
не надо сдавать собственный до-
полнительный экзамен, то про-
ходной балл может доходить до 
280—290. Плюс 10 баллов за ин-
дивидуальные достижения.  Но, 
скажем, в МГУ, как и прежде, 
есть собственный вступитель-
ный экзамен, и проходной балл 
будет выше — от 340—350. 

Примета времени: успешные 
абитуриенты все охотнее посту-
пают в федеральные университе-
ты, инженерные и педагогиче-
ские вузы. Серьезный рост в 
сельскохозяйственных, лесных и 
ветеринарных вузах. По словам 
сотрудников приемных комис-
сий, если раньше ребят прежде 
всего интересовало, проходят ли 
они со своими баллами на бюд-
жет, то теперь: «А где я буду по-
том работать?»  

Московский физико-техниче-
ский университет — вуз, в кото-
ром всегда самый высокий про-
ходной балл.  Но собеседование в 
Физтехе значит подчас больше, 
чем балл ЕГЭ.  Почему? Об этом 
«РГ» рассказал ректор МФТИ, 
член-корреспондент РАН Нико-
лай Кудрявцев:  

— Собеседование — очень важ-
ная часть отбора будущих сту-
дентов. С ними встречаются ру-
ководители кафедр, академики, 
известные конструкторы. Быва-
ет, они видят: человек по баллам 
ЕГЭ может и не пройти, но гово-
рят: «Боритесь до последнего, вы 
можете стать хорошим студен-
том для Физтеха». Или наоборот: 
«Вы ошиблись с выбором вуза». 
Балл ЕГЭ для нас важен. Скорее 
всего, в этом году он будет около 
275, плюс 7—10 баллов 
за индивидуальные до-
стижения. 

Александра Воздвиженская, 
Ирина Жандарова, 
Роман Маркелов

Р
оссия и Турция сделали 
первые шаги по возоб-
новлению торгово-эко-
номических  связей 
между странами, кото-

рые последние восемь месяцев 
были фактически заморожены. 
Однако восстановление отноше-
ний, скорее всего, не будет ни 
полным, ни одномоментным. 

Вчера начались переговоры 
между членами российского и 
турецкого правительств, прохо-
дящие в рамках совместной 

межправкомиссии. Министр 
экономического развития РФ 
Алексей Улюкаев сообщил после 
встречи с турецким коллегой 
Нихатом Зейбекчи, что россий-
ская сторона заинтересована в 
восстановлении экономических 
отношений с Турцией.

«У нас есть поручение прези-
дента весьма активно порабо-
тать над тем, чтобы устранить 
те препятствия, которые исто-
рически были и которые появи-
лись на пути развития наших 
экономических отношений», — 
сказал он, добавив, что спешка 
ни к чему. «Конечно, мы пони-
маем, что одномоментно нельзя 

решить все вопросы», — отметил 
Алексей Улюкаев, предложив 
действовать поэтапно.

По его словам, вчера было 
рассмотрено несколько вопро-
сов: взаимный доступ сельхозто-
варов на российский рынок, вос-
становление турпотока, обмен 
информацией между таможнями 
и взаимное открытие таможен-
ных пунктов пропуска для това-
ров. Кроме того, вице-премьер 
Турции Мехмет Шимшек заявил, 
что на встрече с министром фи-
нансов РФ Антоном Силуановым 
он обсуждал использо-
вание национальных 
валют в торговле.

ВЫСШАЯ ШКОЛА Сегодня вузы начали зачислять абитуриентов 

Прием и клюква

Чартерное авиасообщение с Турцией откроют не раньше августа, когда должны встретиться президент России Владимир Путин и турецкий лидер Реджеп Тайип Эрдоган. 
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России и Турции необходимо вернуть экономические взаимоотношения 
на прежний уровень, заявил глава Минэкономразвития России Алексей 
Улюкаев (справа) на встрече с турецким коллегой Нихатом Зейбекчи.
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Самолет Solar Impulse-2 —Самолет Solar Impulse-2 —

вокруг Земли на одной вокруг Земли на одной 
светосиле светосиле 
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Александр Коновалов:
Общество должно 
постоянно 
контролировать 
государственную власть
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РЕГИОНЫ

Сергей 
Миронов 
в Орле 
высказался 
о памятнике 
царю

РЕШАТЬ 
ГРАЖДАНАМ 

Татьяна Замахина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ «Справедливой 
России» Сергей Миронов посетил 
Орловскую область, где обсудил с 
губернатором региона Вадимом 
Потомским самые волнующие 
граждан проблемы. Это, конечно, 
оказалась сфера ЖКХ. Лидер пар-
тии и сам выслушал жителей ре-
гиона на приеме. Не могли жите-
ли Орла не затронуть в разговоре 
с Мироновым и всколыхнувшую 
город тему установки памятника 
Ивану Грозному. Напомним, что 
идея установить первый в стране 
памятник Ивану Грозному к пред-
стоящему 450-летию Орла была 
поддержана губернатором обла-
сти Вадимом Потомским. Против 
этого выступили представители 
общественности, градозащитни-
ки, которые провели несколько 
акций протеста.

«На конкретный вопрос об 
установке памятника должны от-
ветить исключительно сами го-
рожане — быть ему или не быть. И 
если быть, то где именно», — про-
комментировал ситуацию Миро-
нов. Рассуждая на эту тему, он 
вспомнил, что Иван Грозный 
основал около двух десятков го-
родов, при нем расширялось го-
сударство. «Мы это помним, — от-
метил лидер СР. — Как помним и 
опричнину, которая зверствова-
ла на территории страны». В свя-
зи с этим он предложил подхо-
дить к вопросу взвешенно.

В правительстве области об-
ещали, что окончательное реше-
ние о судьбе памятника будет 
принято в сентябре по итогам со-
циологического опроса.

В беседе с губернатором Ми-
ронов сосредоточился на более 
«приземленных» темах — ЖКХ. 
Лидер партии обратился к главе 
региона с просьбой о содействии 
в решении отдельных проблем 
граждан, которые относятся к 
компетенции областных властей. 
Вадим Потомский обещал нала-
дить тесное взаимодействие с СР 
в решении этих вопросов. Осо-
бенно это касается проблем, воз-
никающих при переселении из 
ветхого и аварийного жилья. 

АПК КПРФ 
призвала 
восстановить 
агропром

СЕЛЬСКИЙ ЧАС 

Татьяна Замахина 

ВОССТАНОВИТЬ продовольст-
венную безопасность страны 
можно только путем развития 
села. К этому призвал Всерос-
сийский совет работников агро-
промышленного комплекса, 
участие в котором принял лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов.

Аграрии собрались на базе 
народного объединения «Зве-
ниговское» в Марий Эл. Как со-
общает пресс-служба КПРФ, 
участников аграрного форума 
встречали лозунги: «Наша глав-
ная задача — улучшение благо-
состояния рабочих», «Наша 
цель — социализм, от каждого — 
по способностям, каждому — по 
труду».

«Звениговский» выбран пло-
щадкой для форума не случай-
но, ведь здесь без поддержки 
властей дотационной республи-
ки удалось добиться хороших 
результатов. По словам Зюгано-
ва, предприятие в условиях 
кризиса нарастило объем про-
изводства на 20 процентов и 
увеличило зарплаты сотрудни-
ков. В итоге производство «кор-
мит» своей продукцией не толь-
ко Марий Эл, но и другие регио-
ны. На пресс-конференции Ген-
надий Зюганов рассказал, что 
на совхоз «Звениговский» по-
кушались люди с очень высоки-
ми полномочиями, но все же его 
руководству при непосредст-
венной поддержке и участии 
КПРФ удалось отстоять пред-
приятие.

В целом, как отметил лидер 
КПРФ, ситуация в сельском хо-
зяйстве страны будет зависеть, в 
том числе и от того, какой выбор 
сделают россияне на сентябрь-
ских выборах в Госдуму.

В работе аграрного форума 
приняло участие около 1,5 тыся-
чи человек из 50 субъектов РФ. 
По итогам мероприятия его 
участники приняли обращение 
«Восстановить продовольствен-
ную безопасность страны!».

ВЫБОРЫ Провести голосование честно и открыто помогут пять инструментов

Техника доверия
Александра Белуза

Ц
ентризбирком сформиро-
вал набор механизмов 
обеспечения чистоты вы-

боров в Госдуму и повышения до-
верия к ним со стороны граждан. 
Ключевые инструменты — видео-
камеры на участках, массовое на-
блюдение, «горячая линия», про-
верка сигналов о нарушениях, 
жесткая реакция на злоупотре-
бления. Сюда же относится ис-
пользование технических средств 
подсчета голосов.

Легитимность выборов — клю-
чевая задача власти, поскольку 
«чистые» итоги голосования в ко-
нечном счете формируют дове-
рие к политике власти. Не случай-
но первый замглавы администра-
ции президента РФ Вячеслав Во-
лодин на днях высказался о том, 
что «доверие к результатам выбо-
ров сегодня намного важнее, чем 
процентные показатели победив-
шего кандидата или партии». 
«Лучше пусть перевес будет ми-
нимальным, но доверие к выбо-
рам абсолютным, чем наобо-
рот», — сказал он. 

Провести выборы честно и от-
крыто помогут 5 основных ин-
струментов. Во-первых, это тех-
нические средства подсчета голо-
сов, на предстоящих парламент-
ских выборах их будет сущест-
венно больше, чем на предыду-
щих. В день голосования,18 сен-
тября, на участках страны будет 
стоять около 5,5 тыс. КОИБов 
(комплексов обработки избира-
тельных бюллетеней) и около 800 
КЭГов (комплексов электронного 
голосования).

КОИБами старались обеспе-
чить прежде всего те террито-
рии, где ожидается самая высо-

кая конкуренция и чистота под-
счета голосов будет под особым 
контролем. Больше всего «ум-
ных» урн (905) будет в Подмо-
сковье. В Москве планируется 
использовать 632 комплекса, в 
Свердловской области — 672, в 
Красноярском крае — 407, в Са-
марской области — 194, в Петер-
бурге — 145. Всего же КОИБы бу-
дут в 41 регионе. 

Если говорить о КЭГах, то из 
800 машин 167 установят в Та-
тарстане, 130 — в Нижегородской 
области, 100 — в Кемеровской. 
Еще порядка 160 машин будет в 
резерве. Это в два с половиной 
раза больше, чем на предыдущих 
федеральных компаниях. КОИ-
Бов больше на 18%. Впрочем, это-
го количества техники все равно 
мало, признает глава ЦИК Элла 
Памфилова. По ее словам, ны-
нешний состав ЦИК в дальней-
шем (т.е. на будущих выборах) по-
старается максимально автома-
тизировать процесс подсчета го-
лосов. 

Прозрачность голосования 
обеспечат также при помощи ви-
деонаблюдения — в Москве, Пе-
тербурге, Московской, Самар-
ской областях, Пермском крае и 
еще выборочно в ряде регионов. 
Так, в Москве по поручению мэра 
Сергея Собянина видеокамерами 
оборудуют 3,4 тыс. избиратель-
ных участков (по две на каждый). 
Следить за выборами в Госдуму в 
столице можно будет в режиме 
онлайн. В Подмосковье видеона-
блюдение планируется на всех 
3565 участках, в Пермском крае — 
на 719 (407 в Перми и 312 в круп-
ных городах края).

Элла Памфилова выразила 
надежду, что «самые проблем-
ные, конкурентные участки бу-

дут обеспечены видеокамерами». 
Но поставить выборы под видео-
контроль повсеместно не полу-
чится. «Проблема была упуще-
на», — признала Памфилова на од-
ном из заседаний ЦИК. Удоволь-
ствие дорогое, и деньги нужно 
было еще в 2015 году заклады-
вать в бюджет-2016. 

«Не хочу обижать коллег пре-
дыдущего состава ЦИК, но если 
стояла задача, тогда надо было 
выходить с инициативой для 
того, чтобы средства федераль-
ного бюджета были внесены в 
прошлом году. Это 4—5 млрд ру-
блей минимум», — сказала Пам-

филова. «Поэтому мы пошли по 
другому пути», — добавила она. 
Руководители регионов, заинте-
ресованные в том, чтобы в их 
адрес не было обвинений в том, 
что они выборы проводят не-
честно, сами вышли с инициати-
вой об установке камер видео-
наблюдения. 

Впрочем, ставка — не только на 
технику. Отсутствие техники на 
большинстве участков будут вос-
полнять другими механизмами 
контроля — прежде всего органи-
зацией массового наблюдения и 
проверками ЦИК.

Система наблюдения — ин-

струмент традиционный, но в 
этом году он будет усилен за счет 
жесткого контроля соблюдения 
прав наблюдателей. Это принци-
пиальная позиция ЦИК, которую 
Элла Памфилова обозначила в 
июне: «ЦИК дает установку всем 
избирательным комиссиям: мо-
раторий на удаление наблюдате-
лей. Удаление наблюдателей — это 
крайняя мера, и ее следует при-
менять только в исключительных 
случаях».

Помимо российских наблюда-
телей, которые охватят все 90 ты-
сяч избирательных участков 
страны, следить за выборами бу-

дут иностранные. Так, Бюро по 
демократическим институтам и 
правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ 
планирует направить на выборы 
в Госдуму 500 наблюдателей. Из 
них 80 будут участвовать в дол-
госрочном мониторинге, а 420 — 
в краткосрочном. Как сообщил 
член ЦИК Василий Лихачев, при-
бытие экспертов БДИПЧ для дол-
госрочного наблюдения ожида-
ется приблизительно 10 августа.

Еще один инструмент обеспе-
чения чистоты процесса — «горя-
чая линия» ЦИК РФ для приема 
обращений граждан. Из любой 
точки России любой человек мо-

жет позвонить по телефону (495) 
606-98-88 и сообщить о наруше-
нии. Информация будет провере-
на. Если речь идет о серьезном на-
рушении, на место отправится 
«межведомственный спецназ», 
специальная группа быстрого ре-
агирования, в которую помимо 
работников ЦИК входят предста-
вители прокуратуры, МВД, След-
ственного комитета. 

Как по «горячей линии», так и 
по другим каналам в ЦИК стека-
ется вся информация о наруше-
ниях, отмечала Элла Памфилова. 
У ЦИК есть возможность преда-
вать гласности случаи реальных 
злоупотреблений, применения 
«грязных» технологий, админи-
стративного ресурса, давления 
региональных чиновников на 
местные избиркомы. По словам 
Памфиловой, ЦИК этой возмож-
ностью будет пользоваться широ-
ко и реагировать, вплоть до апел-
ляции к президенту, если нару-
шать закон будет руководитель 
региона. 

Главный гарант чистоты пред-
стоящих выборов — это их орга-
низатор, то есть сам Центризбир-
ком во главе с Эллой Памфило-
вой. От позиции организатора за-
висит очень многое. На те же слу-
чаи применения адмресурса 
можно «закрывать глаза» или ре-
агировать «спустя рукава», а 
можно публично «бить по ру-
кам». Элла Памфилова четко дает 
понять, что честные, открытые и 
справедливые выборы — это не 
просто декларация. «Я уже неод-
нократно это говорила и буду по-
вторять как мантру: никакого 
бюджетного рабства, никаких 
мобилизационных списков. Ни-
чего не останется тайным», — 
подчеркнула на днях она. 

Акцент

 На нарушения можно «закры-
вать глаза» или реагировать 
«спустя рукава», а можно 
публично «бить по рукам»

СЛЕДСТВИЕ Обыски 
в таможенной службе 
провели ФСБ и СК

По следам 
контрабанды

Иван Петров, Юрий Гаврилов

ВЧЕРА оперативники ФСБ и сотрудники Главного управ-
ления по расследованию особо важных дел Следственно-
го комитета РФ провели серию обысков в здании Феде-
ральной таможенной службы — ФТС. Об этом «РГ» рас-
сказал официальный представитель СК РФ Владимир 
Маркин. 

По его словам, оперативно-следственные мероприя-
тия прошли в рамках расследования уголовного дела, 
возбужденного по статье УК «контрабанда алкогольной 
продукции, совершенная организованной группой». Это 
дело было возбуждено весной в отношении известного в 
Санкт-Петербурге предпринимателя Дмитрия Михаль-
ченко. Ему вменяется незаконное перемещение через 
границу Таможенного союза алкогольной продукции в 
крупном размере и неуплата обязательных таможенных 
платежей.

Кроме гендиректора холдинговой компании «Форум» 
Михальченко по этому уголовному делу также предъяв-
лено обвинение его заму Борису Коревскому, заместите-
лю гендиректора ООО «КонтРейл Логистик Северо-За-
пад» Анатолию Киндзерскому и директору ООО «Юго-
Восточная торговая компания» Илье Пичко.  

Сам Михальченко, напомним, был задержан 29 марта 
в Москве по делу о контрабанде элитного алкоголя. 30 
марта Басманный суд выдал санкцию на его арест. По 
версии следствия, Михальченко создал организованную 
преступную группу для контрабанды алкоголя, который 
покупался в странах ЕС, а затем через порт Гамбурга до-
ставлялся в РФ под видом строительного герметика. 

— По уголовному делу проведены обыски в Федераль-
ной таможенной службе, в том числе в кабинете ее руко-
водителя Андрея Бельянинова, его заместителей Давы-
дова и Струкова, а также по месту жительства руководи-
теля ФТС, — рассказал Владимир Маркин.

При этом никаких задержаний в таможенном ведом-
стве не проводилось. Обыски и изъятие в ходе них доку-
ментов были проведены исключительно в рамках рас-
следования.

По информации источника ТАСС в правоохранитель-
ных органах, сотрудников Следственного комитета Рос-
сии, помимо прочего, интересует, знало ли руководство 
Федеральной таможенной службы о схеме контрабан-
дной поставки элитного алкоголя. Для этого следствие и 
изучит изъятые в ФТС документы. 

Вчера же ТАСС со ссылкой на свой источник сообщи-
ло, что во время осмотра дома главы Федеральной тамо-
женной службы были найдены около 10 млн рублей, 400 
тыс. долларов и 300 тыс. евро.  «В настоящее время выя-
сняется происхождение этих денег, проверяется закон-
ность их получения», — сказал собеседник агентства. 
Кроме того, следствие устанавливает подлинность обна-
руженных при обыске коллекционных ручек и произве-
дений искусства.

Обнаруженные у Бельянинова деньги могут являться 
семейными накоплениями. Ведь, как следует из деклара-
ции, опубликованной на сайте ФТС, только в прошлом 
году глава ведомства заработал почти 13 млн рублей. А 
доход его супруги составил около 46,7 миллиона.

Между тем уже после обысков у Бельянинова появи-
лись сообщения, что около полугода назад он якобы на-
писал заявление об отставке. Однако пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков вчера сказал, что не рас-
полагает такой информацией. Не подтвердили эти сведе-
ния и в Федеральной таможенной службе. 

ЖКХ «Единая Россия» 
проверит рост 
коммунальных платежей

Не кивайте 
на инфляцию

Татьяна Замахина

ПАРТИЯ «Единая Россия» начинает мониторинг роста 
тарифов на жилищно-коммунальные услуги. Также пар-
тийцы намерены добиться дополнительных трат из бюд-
жета на капремонт, чтобы льготников в этой сфере стало 
больше.

Вчера партийцы на совещании с регионами решили 
проводить еженедельный мониторинг правомерности 
взимания платы в этой проблемной сфере. Почти треть 
обращений от граждан в приемные председателя партии 
Дмитрия Медведева касается платы за ЖКХ. «Для нас это 
тема номер один, она очень чувствительна для людей», — 
заявила глава комиссии президиума Генсовета «ЕР» по 
работе с обращениями граждан к председателю партии, 
вице-спикер Совфеда Галина Карелова. 

Сенатор привела статистику обращений. Больше всего 
нареканий у граждан вызывает качество работы управляю-
щих компаний — этому посвящено 16,6% от общего числа 
обращений по ЖКХ. На втором месте — вопросы капремон-
та, новых льгот на его оплату (13,1%). Третье место занима-
ют вопросы, связанные с непрозрачностью формирования 
платы за коммунальные услуги (12,4%).

В «ЕР» собираются работать по всем этим направле-
ниям. Одна из задач — проследить, чтобы повышение та-
рифов в регионах было подчинено жестким правилам, 
которые предусматривают предельные индексы изме-
нения размера платы граждан за коммунальные услуги.

Как напомнил зампред комитета Госдумы по жи-
лищной политике и ЖКХ Александр Сидякин, индекс 
изменения размера платы за ЖКХ устанавливается, 
исходя из уровня инфляции. Он фиксируется на феде-
ральном уровне. «Нам удалось договориться, что в 
этом году регионы будут избегать отклонений от ин-
декса», — подчеркнул «единоросс». Следить за тем, 
чтобы регионы уложились в инфляцию, «ЕР» будет си-
лами региональных отделений, представительств 
«Школы грамотного потребителя» и региональных об-
щественных приемных.

Выявлены проблемы при начислении оплаты за об-
щедомовые нужды (ОДН). Так, в Воронежской области 
заметили, что, когда между ресурсоснабжающими ор-
ганизациями и гражданами ведутся прямые расчеты, 
плата за ОДН резко возрастает. Как рассказал Сидякин, 
одно из предложений — уравнять функции и обязатель-
ства управляющих и ресурсоснабжающих организаций 
при выставлении платы за «общие» нужды.

Предстоит проследить и за льготами на капремонт, 
которые, по новым правилам, полагаются для катего-
рий людей старше 70 и 80 лет. Директор департамента 
ЖКХ минстроя Оксана Демченко указала, что ряд ре-
гионов до сих пор не принял законы о введении таких 
льгот.

Президент Владимиру Путину доложили о подготовке национального 
плана защиты лесов

Спасти дерево

Кира Латухина 

О 
том, как сохранить и 
восстановить леса в 
стране, президент по-
говорил с вице-пре-
мьером Александром 

Хлопониным. Национальный 
план и «дорожная карта» будут 
подготовлены уже в этом году.

«Совсем недавно депутаты Гос-
думы приняли решения, направ-
ленные на сохранение лесов, на 
ужесточение мер охраны, — на-
помнил Владимир Путин. — По 
сути, это ответ на серьезный за-
прос общества по защите приро-
ды». «Что в этой сфере происходит 
сейчас и что правительство наме-
рено делать в ближайшее время 
для того, чтобы имплементиро-
вать этот закон? Какие подзакон-
ные акты нужно принять?» — спро-
сил глава государства.

Вместе с Народным фронтом 
ведется постоянный мониторинг 
ситуации в лесах, рассказал Хло-
понин и достал целый альбом 
слайдов. «Очень показательный 
следующий слайд, — отметил вице-

премьер, — это как раз та ситуа-
ция, в которой мы на сегодняшний 
день находимся: здесь убытие, то 
есть это то количество лесов, ко-
торое мы теряем». «К сожалению, 
с 2008 года у нас площадь убытия 
стала опережать площадь восста-
новления лесов», — констатировал 
он. Это сплошные рубки, пожары, 
а также деревья, которые погиба-
ют в связи с болезнями и вредите-
лями. Все это требует очень се-
рьезных действий, и на уровне 
правительства нужен целый ряд 
мероприятий, считает чиновник.

«Следующий слайд показыва-
ет, как мы реально восстанавли-
ваем леса», — продолжил Хлопо-
нин. «Качество работ, которые се-

годня ведутся по искусственному 
лесовосстановлению, крайне не-
удовлетворительное», — не скры-
вал он. Есть и безвозвратные по-
тери. Под строительство автодо-
рог, линий электропередачи, ин-
фраструктурных объектов фак-
тически леса изымаются и не вос-
станавливаются. И, к сожалению, 
в 2015 году выбыли порядка 181 
тысячи гектаров, посетовал за-
мпред кабмина.

Большинство обращений гра-
ждан касается крупных населен-
ных пунктов и лесов вокруг них, 
рассказал вице-премьер, и уже 
принят закон, который называет-
ся «Зеленый щит». «Мы готовим 
дорожную карту по конкретным 

мероприятиям, которые прави-
тельство должно предпринять в 
ближайшее время: это возложе-
ние безусловных обязанностей по 
воспроизводству лесов для всех 
лесопользователей — не только 
тех, которые занимаются заготов-
кой древесины, а всех, кто этим 
пользуется; установление квали-
фикационных требований по вос-
становлению — к сожалению, мы 
рубим качественно высокую дре-
весину, а восстанавливаем ма-
ленькие кустики», — заметил он.

«Мы сейчас планируем подго-
товить вам в правительстве мате-
риалы по компенсационным ле-
сам, — сообщил Хлопонин. — То 
есть если ты вырубил сегодня под 
дорогу, то ты должен либо монети-
зировать и внести деньги в фонд 
для того, чтобы мы в другой части 
территории субъекта восстанови-
ли такое количество лесов, кото-
рое требуется, либо сам восста-
навливай». «Я думаю, что мы до 
нового года всю дорожную карту и 
национальный план примем, ут-
вердим и представим на согласо-
вание», — заключил он.

«А что касается наделения 
Россельхоза дополнительными 
надзорными функциями?» — по-
интересовался Путин. К сожале-
нию, в ряде регионов от лесохо-
зяйственной деятельности в бюд-
жет собираются значительные 
средства, а на подготовку к пожа-
ротушению, на профилактику 
тратится 5 процентов от них, за-
метил собеседник. «Целевых 
фондов у нас нет, как по дорогам, 
— деньги растворяются в регио-
нальных бюджетах. К сожале-
нию, в таких регионах мы больше 
всего горим. Они оказываются 
неподготовленными к противо-
пожарной обстановке», — под-
черкнул он. «По этим регионам 
мы хотим полномочий и по над-
зору, и по изъятию этих функций 
обратно на уровень федерально-
го бюджета в случае, если субъ-
ект не справляется со своими 
обязанностями», — заключил 
Хлопонин.

На встрече с президентом 
Александр Хлопонин рассказал, 
что правительство намерено 
делать для сохранения лесов.

Акцент

 В 2015 году страна 
потеряла порядка 181 тысячи 
гектаров леса
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НАДЗОР В Генпрокуратуре 
обсудили состояние 
преступности в ЖКХ 

Предъявите 
платежку

Иван Егоров

В ГЕНЕРАЛЬНОЙ прокуратуре прошло координацион-
ное совещание руководителей правоохранительных ор-
ганов, посвященное вопросам борьбы с преступностью в 
сфере жилищно-коммунального хозяйства.

Как заметил в своем вступительном слове Генеральный 
прокурор Юрий Чайка, на развитие ЖКХ и его модерниза-
цию государством направляются значительные финансо-
вые средства, что «нередко притягивает нечистых на руку 
чиновников, руководителей ресурсных и обслуживающих 
предприятий».

— Неслучайно руководством страны обращается вни-
мание на оздоровление этой сферы, ее очищение от разно-
го рода серых схем, воровства и коррупции. Как следст-
вие — правоохранительными органами принимаются зна-
чительные усилия для выявления и пресечения преступле-
ний в этой отрасли, — заявил Генпрокурор. По его словам, 
на протяжении последних трех лет ежегодно выявляется 
более 2,5 тысячи преступлений в сфере ЖКХ.

Заместитель Генпрокурора Виктор Гринь сообщил, 
что только в рамках прокурорских проверок в 2015 году в 
жилищно-коммунальном комплексе выявлено более 
334 тысяч нарушений законодательства. 

При этом за первые 5 месяцев этого года количество 
таких нарушений уже превысило 177 тысяч. По результа-
там прокурорского реагирования к различным видам от-
ветственности привлечено свыше 100 тысяч должност-
ных и юридических лиц (в 2015 году более 68 тысяч, в 
2016-м 33 тысячи).

Актуальным остается вопрос о неправомерном завы-
шении платежей за ЖКУ. Другая острая проблема — пере-
селение граждан из аварийного и ветхого жилья. Так, по 
данным Фонда содействия реформированию ЖКХ, в 2015 
году переселение, на реализацию которого еще в 2013 и 
2014 годах предоставлялась финансовая поддержка, не 
завершено более чем в 39 субъектах. При этом не было 
переселено свыше 37 тысяч нуждающихся, хотя все сред-
ства для этого имелись. 

По данным информационной системы «Реформа 
ЖКХ», в 2015 году было собрано свыше 98 млрд рублей 
взносов на капремонт. Вместе с тем прокурорские про-
верки выявили многочисленные случаи нарушений при 
использовании этих денег. По данным Генпрокуратуры, 
гражданам массово отказывают в возбуждении уголов-
ных дел. В первую очередь это касается органов дознания 
МВД, которыми, по данным прокуроров, в 2015 году при-
нято около 7 тысяч таких незаконных решений.

— При таком значительном количестве нарушений, до-
пускаемых в сфере ЖКХ, не вызывает удивления колос-
сальный объем жалоб граждан на несоблюдение их прав, — 
подчеркнул заместитель Генпрокурора. 

По словам Виктора Греня, практически повсеместно 
граждане вынуждены обращаться в прокуратуру в связи с 
неоднократным принятием в отношении них незаконных 
решений. Многих россиян также не устраивает волокита, 
которой нередко сопровождается рассмотрение их про-
блем и обращений в правоохранительные органы. 

При этом свое бездействие правоохранители часто спи-
сывают имеющиеся, по их мнению, на пробелы в законода-
тельстве. Но и после изменений закона улучшения в рабо-
те наступают не всегда. 

ЦЕНЗУРА Брюсселю советуют обратить особое внимание на «Российскую газету»

Откуда исходит угроза ЕС? 
Владислав Воробьев

Б
азирующийся в Брюсселе 
аналитический Martens 
Centre опубликовал доклад. 

Как сообщает РИА Новости, в нем 
Евросоюзу настойчиво рекомен-
дуется нейтрализовать растущее 
влияние на европейцев со сторо-
ны агентства Sputnik, а также те-
леканала RT и проекта «Россий-
ской газеты» Russia Beyond the 
Headlines.

Документ носит предельно аг-
рессивный заголовок: «Медведь в 
овечьей шкуре: Российские орга-
низации в ЕС, финансируемые 
правительством». Чего же так бо-
ятся авторы доклада? По их мне-
нию, у российских СМИ чрезвы-
чайно «коварная» цель — создать у 
европейцев позитивный взгляд на 
политику России. То есть, по сути, 
изложить российскую (подчас 
альтернативную европейской) 

точку зрения на бурные геополи-
тические процессы последних лет. 
Да и не только на них.

В свое время в Софийском уни-
верситете в Болгарии меня учили, 
что любой профессиональный 
журналист должен предоставить 
читателю или зрителю как мини-
мум две версии события, дать, так 
сказать, развернутую картинку, 
чтобы потребители информации 
могли сами сопоставить факты и 
решить, кто прав. А вот у экспер-
тов из Martens Centre, очевидно, 
были другие учителя. Им, видимо, 
объясняли, что европейцы не в со-
стоянии сами фильтровать инфор-
мацию и делать выводы. Посему в 
Брюсселе (да и в других западных 
столицах) решили снабжать ауди-
торию лишь одной «правильной» 
версией происходящего. Но разве 
это не цензура? Разве это уважи-
тельное отношение к европей-
ским народам?

Однако вместо того, чтобы 
бить в колокола и пытаться убе-
речь европейцев от цензуры, эк-
сперты из Martens Centre продол-
жают вешать всех «собак» на Рос-
сию. В данном случае на россий-
ские средства массовой информа-
ции. «Их цель — создать у европей-
ского общественного мнения по-
зитивный взгляд на политику Рос-
сии и уважение к ее значительным 
властным амбициям… явная или 
скрытая поддержка этих органи-
заций должна обеспокоить ЕС», — 
говорится в докладе. 

Помимо этого авторы исследо-
вания, к примеру, утверждают, что 
именно Россия виновата в распро-
странении среди европейцев не-
нависти к сирийским беженцам. 
Любой уважаемый эксперт, делая 
какие-либо выводы, безусловно, 
снабдил бы их доказательной ба-
зой. К авторам доклада из Martens 
Centre это явно не относится. Все 

нападки на российские СМИ голо-
словны. Но европейские коллеги 
по цеху вряд ли их за это осудят. 
Они ведь сами достаточно долгое 

время используют ту же модель 
информирования о России — глав-
ное не факты, а эффектные напад-
ки и обвинения. 

Правительство Дмитрий Медведев обсудил развитие электронных 
госуслуг

Власть онлайн
Владимир Кузьмин

К 
2025 году правитель-
ство планирует сфор-
мировать единый госу-
дарственный регистр 
населения, в который 

внесут всех граждан, проживаю-
щих в России.

Глава кабинета министров 
провел заседание Правительст-
венной комиссии по использова-
нию информационных техноло-
гий для улучшения качества жиз-
ни и условий ведения предприни-
мательской деятельности, на ко-
тором рассматривались дальней-
шие шаги для развития системы 
предоставления государствен-
ных услуг в электронной форме. 
«В прошлом году в электронном 
виде было оказано более 100 мил-
лионов таких услуг», — заметил 
Медведев. В основном это эле-
ментарные услуги: проверка 
штрафов в ГИБДД, задолжен-
ность по налогам, оформление за-
граничных паспортов. Но все 
чаще граждане обращаются и за 
более комплексными.

«Доля граждан, которые полу-
чают услуги в электронном виде, 
уже составляет 40 процентов, — 
заявил премьер. — Это в два раза 
больше, чем было некоторое вре-
мя назад». Показатели на этот год 
уже достигнуты, но нужно дви-
гаться дальше, указал председа-
тель правительства, — делать сер-
висы более удобными, увеличи-
вать количество государствен-
ных органов, которые предостав-
ляют услуги в электронной фор-
ме. К 2018 году уже 70 процентов 
населения должны иметь доступ 
к электронным госуслугам. «Для 
этого нужно продолжить прове-
дение информационной кампа-
нии, — полагает Дмитрий Медве-
дев. — Рассказывать людям, что не 
нужно отстаивать в очередях, что 
взаимодействие с государством 
через электронную систему об-
щения и просто, и удобно».

— Наконец, такая система 
исключает коррупцию, — добавил 
премьер-министр. — Решение о 

предоставлении услуги никак не 
связано с настроением чиновни-
ка, который принимает заявление.

Совершенствования требу-
ются для процедуры идентифи-
кации при получении услуг. В на-
шей стране это осуществляется 

через электронные подписи раз-
личных видов, и это создает 
сложности. «Нет единой элек-
тронной подписи, — обратил вни-
мание глава правительства. — 
Люди вынуждены заверять в спе-
циальном удостоверяющем цен-
тре сразу несколько подписей 
для работы с разными ведомст-
вами. Это не бесплатно, люди пе-
реплачивают». 

Дмитрий Медведев также 
предложил поговорить о тех про-
ектах, для осуществления кото-
рых нужна отечественная микро-
электронная продукция.  На 
прошлом заседании правкомис-
сии как раз обсуждался план га-
рантированных закупок россий-
ской гражданской микроэлек-
тронной продукции на среднес-
рочную перспективу. Он должен 
сориентировать госзаказ в этой 
области.

Вчера же премьер сообщил, 
что утвердил план перехода феде-

ральных органов исполнитель-
ной власти и государственных 
внебюджетных фондов на отече-
ственное программное обеспече-
ние. «Рассчитан этот план на три 
года, включая текущий», — рас-
сказал глава кабмина. За это вре-
мя предстоит разработать норма-
тивно-правовую базу, методиче-
скую базу и утвердить требова-
ния к программам, которыми бу-
дут пользоваться госорганы. «И 
должен быть «пилот» запущен по 
этим направлениям», — подчер-
кнул Медведев. 

В ходе заседания заслушали 
еще один доклад — о создании еди-
ного информационного ресурса 
со сведениями тех, кто живет в 
России, или государственного ре-
гистра населения. «Проект новый, 
масштабный. Работа над ним бу-
дет идти в несколько этапов, долж-
на закончиться в 2025 году, — ска-
зал премьер. — Но появление тако-
го регистра в обозримой перспек-
тиве существеннейшим образом 
оптимизирует государственные 
услуги в электронном виде».

Предполагается, что сведения 
по населению будут собирать на 
основе данных систем записей ак-
тов гражданского состояния. Се-
годня этот ресурс децентрализо-
ван, фактически в каждом регио-
не, даже в каждом муниципалите-
те этот ресурс организован от-
дельно, пояснил журналистам ми-
нистр связи и массовых коммуни-

каций Николай Никифоров. «Та 
концепция, которую сегодня 
предлагало министерство финан-
сов, подразумевает в течение не-
коего среднесрочного периода 
сборку этого ресурса в единый фе-
деральный банк данных и увязку 
его с данными Федеральной нало-
говой службы, других ведомств, 
чтобы обеспечить единство этой 
информации, единый способ уче-
та информации о тех или иных 
юридически значимых действиях, 
которые касаются жизни наших 
граждан. Это позволит и более оп-
тимально оказывать госуслуги, и 
снизить расходы, потому что се-
годня вся эта информация учиты-
вается в различных разобщенных 
ведомственных системах», — счи-
тает Николай Никифоров. 

По итогам заседания Дмитрий 
Медведев дал время, чтобы к сен-
тябрю-октябрю концепция была 
доработана, а в ноябре подготов-
лен и соответствующий феде-
ральный закон. При этом допол-
нительные средства на все это не 
потребуются, заверил глава мин-
комсвязи, — финансирование 
проекта пройдет в рамках дейст-
вующих лимитов.

Премьер потребовал усовершенст-
вовать процедуру идентификации 
при оказании услуг. 

В Martens Centre признали, что в Европе растет влияние российских СМИ. В том числе проекта «Российской газеты» Russia Beyond the Headlines.

Акцент

 К 2018 году уже 70 процентов 
населения должны иметь 
доступ к электронным 
госуслугам

В ТО ЖЕ ВРЕМЯ...
Атлантический совет в докладе «Вооружение для сдерживания: как 
Польша и НАТО должны противостоять возрождающейся России» реко-
мендовал Варшаве внести телеканал RT в список потенциальных объек-
тов для кибернападения. Вот как эту новость прокомментировала глав-
ный редактор RT Маргарита Симоньян: «Помощники НАТО призывают 
Польшу, если что, сразу кибершарашить RT. Я не шучу». 
Один из пунктов доклада напрямую касается телеканала: «Польше нуж-
но заявить, что она сохраняет за собой право на осуществление киберна-
падения (не обязательно в ответ на кибератаки). Руководство страны 
должно также опубликовать список возможных объектов для нападения: 
например, Московский метрополитен, система энергоснабжения в 
Санкт-Петербурге и российские государственные СМИ, такие как RT». 
В пресс-службе российского телеканала при этом напомнили, что ранее в 
НАТО не раз заявляли о противостоянии «российской пропаганде», а СМИ 
сообщали о том, что НАТО может начать борьбу с российским «инфор-
мационным оружием», создав коммуникационное спецподразделение.

Медицина для всех
Одним из главных результа-

тов реализации государственных 
программ модернизации здраво-
охранения стало значительное 
увеличение доступности специа-
лизированной, в том числе высо-
котехнологичной, медицинской 
помощи, ее максимальное при-
ближение к пациенту.

Напомню, что за последние 5 
лет высокотехнологичная меди-
цинская помощь оказана почти 3 
млн пациентов. С 2011 по 2015 
год количество людей, пролечен-
ных с применением высоких ме-
дицинских технологий, увеличи-
лось в 2,5 раза.

Кроме того, построены 12 фе-
деральных центров таких техно-
логий, что приблизило и повыси-
ло доступность оказания высоко-
технологичной медицинской по-
мощи гражданам России. Часть 
видов этой помощи включена в 
базовую программу обязатель-
ного медицинского страхования.

Значимым результатом стало 
увеличение на 5 500 человек (на 
11,3%) по сравнению с 2012 го-
дом обеспеченности сельских 
жителей врачами.

Впервые проведено прикре-
пление каждого застрахованного 
в системе обязательного меди-
цинского страхования не только 
к медицинской организации пер-
вичного уровня, но и к конкрет-
ному специалисту — врачу или 
фельдшеру, что подразумевает 
формирование персональной 
профессиональной ответствен-
ности. По состоянию на март 
2016 года из 146,9 млн застрахо-
ванных граждан были прикре-
плены к специалистам более 
97%. При этом за пациентами за-
конодательно закреплено право 
выбора врача.

Для дальнейшего улучшения 
доступности и качества отечест-
венной медицины мы планируем 
принять ряд мер. Во-первых, 
надо проработать вопрос о ле-
карственном обеспечении боль-
ных после высокотехнологично-
го операционного вмешательст-
ва с частичным возмещением за 
счет средств бюджета стоимости 
препаратов, которые действи-
тельно снижают число угрожаю-
щих жизни осложнений и обо-
стрений заболеваний.

Во-вторых, необходимо суще-
ственно повысить прозрачность 
в сфере медицинского страхова-
ния и усилить общественный 
контроль деятельности страхо-
вых медицинских организаций.

В-третьих, нужно совершен-
ствовать систему независимой 
оценки качества медицинских 
услуг с позиций пациентов и про-
фессионального сообщества.

В-четвертых, надо обеспечить 
дальнейшее совершенствование 
системы высокотехнологичной 
медицинской помощи, формиро-
вание ресурсов по контролю ее 
качества, подготовке высококва-
лифицированных кадров, повы-
шению эффективности сущест-
вующих и разработке принципи-
ально новых методов диагности-
ки и лечения.

В целях совершенствования 
оказания медицинской помощи 
на базе ведущих организаций 
здравоохранения, располагаю-
щих развитыми клиническими, 
научными и образовательными 
школами, нужно сформировать 
Национальные медицинские 
центры, в которых будет оказы-
ваться высокотехнологичная по-
мощь наиболее тяжелым пациен-
там и которые будут являться 
площадкой для разработки, 
апробации и внедрения новых 
диагностических и лечебных ме-
тодов.

Для улучшения организации 
оказания первичной медико-са-
нитарной помощи сельским жи-
телям необходимо обеспечить 
организацию сети фельдшерско-
акушерских пунктов и фель-
дшерских здравпунктов на селе в 
зависимости от численности на-
селения и удаленности от других 
медицинских организаций.

Более того, следует расширить 
выездные формы оказания меди-
цинской помощи жителям мало-
населенных пунктов с численно-
стью менее 100 человек, а также 
труднодоступных районов.

При принятии органами влас-
ти решения о ликвидации меди-
цинских учреждений надо в обя-
зательном порядке проводить 
его общественное обсуждение.

Все это позволит повысить 
эффективность системы здраво-
охранения, которая обеспечива-
ет долголетие и крепкое здоровье 
граждан нашей страны.

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все материалы автора 
на сайте 
rg.ru/sujet/5033

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Читайте также: Россияне назвали самые острые 
проблемы ЖКХ 
rg.ru/art/1280306
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ПАРТИИ Лидер ЛДПР 
дал прогноз на 20 лет 

Кепка станет 
экспонатом

Татьяна Замахина

ЛИДЕР ЛДПР Владимир Жириновский передал в Музей 
современной истории России запечатанную капсулу со 
своими прогнозами на 20 лет вперед, а также ряд вещей 
из личного архива. В коллекцию музея попала, в частно-
сти, его знаменитая кепка и принадлежащий ему член-
ский билет №1 в Либерально-демократической партии 
Советского Союза.

Как объясняют в партии, прогнозам Жириновского 
следует верить, потому что в наши дни подтверждаются 
его заявления, сделанные как раз 20 лет назад. Речь о вой-
не на Ближнем Востоке, обострении русского вопроса на 
Украине, возвращении Крыма и многом другом, уточня-
ют в пресс-службе ЛДПР. Издания и брошюры, где ранее 
были опубликованы сбывшиеся прогнозы, были переда-
ны в коллекцию музея вместе с «капсулой времени».

Сбудутся ли новые предсказания Жириновского, бу-
дет ясно в июле 2036 года, когда будет вскрыта «капсу-
ла». Самые главные прогнозы он озвучил перед журна-
листами в здании музея. «НАТО распадется. Почему? По-
тому что слишком разные государства входят в этот 
блок. Например: Албания и Норвегия. Они же несовме-
стимы», — отметил лидер ЛДПР. Кроме того, добавил он, 
Германии, которая несет на себе значительную тяжесть 
расходов по содержанию НАТО и ЕС, окончательно надо-
ест содержать бедные страны Южной и Восточной Евро-
пы. «В Германии растет самосознание, и оно приведет к 
упразднению НАТО, а возможно и ЕС, — считает Жири-
новский. — Будет новый союз, центром которого станет 
Северная Европа, Германия, Франция, Дания, Нидерлан-
ды и ряд других стран».

Что касается США, то они, по словам прогнозиста, вы-
ведут военные базы из Европы и сосредоточатся на ин-
теграции с Канадой и Мексикой. Что, в свою очередь, по-
влечет за собой создание новой валюты и новой системы 
обеспечения безопасности на американском континенте.

Деловой завтрак

Сергей Евгеньевич Черемин
Руководитель департамента внешнеэкономических 
и международных связей города Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ СЕРГЕЮ ЕВГЕНЬЕВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 27 ИЮЛЯ, С 10.00 ДО 12.00 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (БЕСПЛАТНО 

ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU.

МЕЖДУ ТЕМ
Министр связи и массовых коммуникаций Николай Никифоров не счи-
тает правильным откладывать действие норм так называемого «па-
кета Яровой». «С точки зрения телекоммуникационной индустрии, 
конечно, это было бы воспринято положительно, но закон не про теле-
коммуникационную индустрию, — заявил он. — Это пакет антитерро-
ристических поправок, а террористы свои планы еще на пять лет от-
кладывать не собираются».
Минкомсвязь, если потребуется, намерено вносить предложения по де-
тализации вопросов правоприменения этого закона. «Наша задача — 
найти сбалансированную модель, реализовать антитеррористические 
идеи законодательства в нашей отрасли связи и не допустить тех или 
иных перекосов, — сказал Никифоров. — Самое главное, не допустить ро-
ста цен и проявлений, которые будут отрасль разрушать и сказывать-
ся на качестве связи».
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Окончено следствие 
по гонке на Gelandewagen

Доездились до суда

Иван Петров

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ 
завершил расследование уголов-
ного дела в отношении предста-
вителей так называемой золотой 
молодежи, устроивших в центре 
Москвы гонки на черном внедо-
рожнике Gelandewagen.

«Абдувахоб Маджидов, Рус-
лан Шамсуаров и Виктор Усков 
обвиняются в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 
1 ст. 318 УК РФ «угроза приме-
нения насилия в отношении 
представителя власти» и ст. 319 
УК РФ «оскорбление представи-
теля власти», — сообщили вчера 
в Следственном комитете Рос-
сии.

В ближайшее время обвиняе-
мые и их адвокаты приступят к 
ознакомлению с материалами 
уголовного дела, после чего оно 
будет направлено в суд. Отме-
тим, что согласно 319-й статье в 
качестве наиболее жесткого на-
казания предусматриваются 
лишь исправительные работы на 
срок до одного года. А вот по ста-
тье 318 УК РФ санкции уже гора-
здо строже — вплоть до лишения 
свободы на 5 лет. 

Напомним, в конце мая в Ин-
тернете появился видеоролик, 
на котором группа молодых лю-

дей и девушка развлекаются на 
внедорожнике, нарушая прави-
ла дорожного движения на виду 
у сотрудников полиции. А затем 
пытаются скрыться от них на вы-
сокой скорости, пересекая 
сплошные полосы, выезжая на 
тротуары и газоны. При этом на-
рушители сами транслировали 
происходящее через соцсеть 
Periscope. В итоге сотрудники 
ГИБДД задержали нарушителей, 
однако ограничились выпиской 
им лишь нескольких админи-
стративных штрафов.

Тогда действиями своих под-
чиненных возмутился началь-
ник столичной полиции генерал-
лейтенант Анатолий Якунин. По-
сле его вмешательства молодые 
люди отправились в камеру для 
административно задержанных 
на 15 суток, а позднее против 
них возбудили уголовное дело по 
статье о хулиганстве. Правда, 
это дело было прекращено про-
куратурой. После чего СК пере-
квалифицировал обвинение фи-
гурантам скандального заезда. 

Инцидент вызвал обществен-
ный резонанс, особенно после 
появления информации, что 
Gelandewagen стоимостью бо-
лее 11 млн рублей принадлежит 
сыну старшего вице-президента 
крупной нефтяной компании.

ДЕНЬГИ На российскую 
валюту надавила нефть

Рубль перешел 
в отступление

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК резко повысил курс евро на среду, 27 
июля. Он вырос сразу на 1,14 рубля — до 72,34 рубля. По 
отношению к российской валюте подорожал и доллар. 
Прибавив 82,24 копейки, американская валюта подня-
лась к 65,74 рубля.

На бирже рубль дешевеет шестой день подряд на фоне 
слабой нефти. Вчера доллар обновил максимум июля и 
пересек отметку в 66 рублей, евро торговался выше 72,6 
рубля. Стоимость Brent между тем упала до 44,5 доллара 
— минимума последних двух с половиной месяцев.

Динамика нефти снова стала для рубля основным фак-
тором влияния, отмечает Анастасия Семенова, аналитик 
OBR Forex. Анастасия Игнатенко, аналитик ГК TeleTrade, 
поясняет, что игроки вполне обоснованно озабочены ро-
стом числа буровых установок, избыточным предложе-
нием и ростом запасов нефти и нефтепродуктов. Увеличе-
ние запасов бензина в США происходит четвертую неде-
лю подряд, что не может не отражаться на рынке, заме-
чают эксперты. Кроме того, количество нефтяных буро-
вых установок в США на предыдущей неделе увеличи-
лось на 14 — до 371, что тоже добавило масла в огонь. 
Свою лепту в ситуацию вносит и то, что сезон спроса на 
бензин, связанный с периодом активных автомобиль-
ных поездок в США, пошел на спад.  «Этот фактор рынок 
начинает закладывать в цену нефти уже сейчас», — резю-
мирует Анастасия Семенова. 

Туркоператоры

С 1 января 2016 года в Россию был запрещен 
ввоз целого ряда продовольственных товаров из 

Турции. По словам Алексея Улюкаева, эмбарго вряд ли бу-
дет снято до встречи президентов России и Турции, кото-
рая запланирована на 9 августа. С начала года турецкие 
предприятия не могут поставлять в РФ томаты, репчатый 
лук, цветную капусту и брокколи, огурцы и корнишоны. 
Запретными плодами стали турецкие апельсины, манда-
рины, яблоки, виноград, груши, абрикосы, сливы, персики 
и нектарины, а также клубника и земляника. 

С момента запрета география поставщиков этих това-
ров сменилась: турецкая продукция была замещена про-
довольствием из Марокко, Ирана, Азербайджана и Узбе-
кистана, говорит директор Института аграрного марке-
тинга Елена Тюрина. «Потенциальная отмена продэмбар-
го для Турции поставит ее в условия конкуренции с новы-
ми поставщиками. Турецкая продукция дешевле, но если 
говорить о качестве, то страны СНГ здесь лидируют», — 
считает она. По мнению Елены Тюриной, в случае отмены 
продэмбарго Турция станет мощным конкурентом имен-
но в низкоценовом сегменте овощей и фруктов.

В случае возвращения Турции на российский продо-
вольственный рынок цены на плодоовощную продукцию 
упадут осенью-зимой на 10—15 процентов, допускает со-
беседница «РГ». Но произойдет это, только если курс ру-
бля будет стабилен 
по отношению к ино-
странным валютам, 
добавляет она.

Не исключено, что 
в скором времени бу-
дут и разрешены чар-
терные перелеты из 
России в Турцию. По 
словам вице-премье-
ра РФ Аркадия Двор-
ковича, российские 
эксперты уже полу-
чили приглашение 
приехать в Турцию, 
чтобы ознакомиться с мерами безопасности в аэропортах, 
гостиницах и других местах массового пребывания тури-
стов. В Турцию 2 августа также вылетит глава Ростуризма 
Олег Сафонов, чтобы убедиться в безопасности нахожде-
ния российских туристов на местных курортах.

В понедельник минтранс внес на рассмотрение в прави-
тельство документы по разрешению чартерных рейсов в 
Турцию. Однако глава ведомства Максим Соколов уточ-
нил, что говорить о конкретных сроках их возобновления 
еще преждевременно. 

Вчера также на повестку дня вернули вопрос о двух 
крупных проектах — АЭС «Аккую» и газопроводе «Турец-
кий поток». Оба изначально не упоминались в ноябрьских 
спецмерах президента России, но де-факто работа по этим 
направлениям была приостановлена в конце 2015 года в 
рамках межправкомиссии. Министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак обсудил судьбу газопровода с Нихатом Зей-
бекчи, и оба пришли к «политическому решению». Сторо-
ны создадут рабочую группу по реализации проекта, но о 
подписании межправсоглашения речь пока не идет.

Изначально планировалось построить четыре нитки 
трубопровода мощностью 63 миллиарда «кубов» в год, 
четверть объема — на нужды Турции, остальное — далее на 
экспорт в Южную Европу. В октябре 2015 года планы со-
кратились до двух ниток, мощность — до 32 миллиардов 
«кубов». Трубу планировали тянуть от компрессорной 
станции «Русская» (Краснодарский край) через Черное 
море в Кыйыкей, далее через Ипсалу и Грецию.

По мере реализации «Турецкого потока» российская 
сторона обещала турецкой скидку на газ, но планы рас-
строила политическая ситуация. В итоге сейчас готова ин-
фраструктура под одну нитку трубы, соглашение по газо-
проводу не подписано, а вопрос скидки рассматривает 
Международный арбитражный суд.

Для России «Турецкий поток» интересен с точки зре-
ния дополнительных поставок. По словам заместителя 
председателя правления «Газпрома» Александра Медведе-
ва, вопрос скидки на встрече сторон не обсуждался, но эк-
сперты полагают, что к нему неизбежно придется вернуть-
ся. «Скидка, которую требовала Турция — 15 процентов, — 
это очень много. Германия получает меньший дисконт при 
больших объемах импорта газа, — рассудил завлаборато-
рией прогнозирования ТЭК Института народнохозяйст-
венного прогнозирования РАН Валерий Семикашев. — В за-
висимости от объемов, о которых стороны в будущем дого-
ворятся, это могут быть не изначальные 10,25 процента, а 
11—12 процентов».

Вокруг строительства АЭС «Аккую» в провинции Мер-
син разговоров было чуть меньше. Соглашение о ней стра-
ны подписали в 2010 году, оно предусматривало возведе-
ние четырех блоков (мощность каждой — 1200 мегаватт), 
которые обеспечили бы Турцию энергией на 17 процентов. 
Владеть АЭС должна была РФ в лице «Росатома». Турция 
собиралась принять поправки к законодательству о при-
брежных районах и оливковых рощах, и, по словам госпо-
дина Зейбекчи,  несостыковки устранены. РФ со своей сто-
роны планирует получить в августе этого года лицензию на 
генерацию, а провести заливку первого бетона — в 2018-м.

Кредит недоверия

1
Оценку исправят 

Оспорить результаты 
можно в суде или в спе-
циальных комиссиях, 

созданных при управлениях 
Росреестра во всех регионах Рос-
сии. Заявление, по идее, не долж-
но рассматриваться больше од-
ного месяца.

В июле, напомним, президент 
Владимир Путин подписал закон 
«О государственной кадастровой 
оценке», основные положения 
которого вступят в силу со следу-
ющего года. 

Документ предусматривает 
введение института государст-
венных кадастровых оценщиков 
и передачу полномочий по опре-
делению кадастровой стоимости 
государственным бюджетным 
учреждениям (сейчас кадастро-
вую стоимость объектов недви-
жимости определяют независи-
мые оценщики, а утверждают ре-
гиональные и местные органы 
власти). 

Таким образом, кадастровая 
оценка будет выполняться по 
единой методике на всей терри-
тории России и снизит число спо-
ров. Однако есть еще одна про-
блема, на которую указывают эк-
сперты.

«Оспорить кадастровую стои-
мость можно только на дату оп-
ределения кадастровой оценки, а 
оценку надо проводить не на на-

стоящий день, а на прошлый год. 
Соответственно налоги нужно 
платить исходя не из стоимости 
земли или недвижимости на се-
годня, а исходя из стоимости не-
движимости прошлого года, ког-
да к примеру, «загородка» стоила 
втрое дороже», — говорит прези-

дент Гильдии юристов рынка не-
движимости, руководитель юри-
дического центра, адвокат Олег 
Сухов. 

Между тем переоценка дела-
ется раз в пять лет, таким обра-
зом, все это время платить при-
ходится по завышенной опреде-
ленной цене. 

Более того, новый налог по из-
мененной кадастровой стоимо-
сти можно платить только с того 
года, когда обратился в суд или 
комиссию по уменьшению када-
стровой стоимости. То есть если 
кадастровая стоимость была 
установлена в 2013 году, а оспа-
ривать ее начали по какой-то 
причине только в 2016 году, то 
все равно за 2013, 2014, 2015 
годы придется платить налог по 
цене 2013 года. И лишь с 2016 
года у владельцев появляется 
право на снижение налога ввиду 

уменьшения кадастровой стои-
мости недвижимости.

Еще пример: у собственника 
есть заброшенное сельпо в дерев-
не, но кадастровый инженер по 
ошибке определил его как дейст-
вующий магазин и оценивает в 
30 миллионов рублей. Хозяину в 
конце 2015 года приходит уве-
домление об оплате налога на не-
движимость за 2013 год в разме-
ре 600 тысяч рублей (два процен-
та от определенной стоимости). 
Он в 2016 году начинает оспари-
вать кадастровую оценку и доби-
вается, чтобы сельпо оценили в 
размере 100 тысяч. При этом 
только с 2016 года собственник 
сможет платить две тысячи ру-
блей налога. А за 2013, 2014, 
2015 годы обязан будет раскоше-
литься ежегодно на 600 тысяч.

По мнению Олега Сухова, за-
конодатели должны обратить 
внимание на этот законодатель-
ный пробел, который очень опа-
сен и будет порождать немало су-
дебных конфликтов в будущем. 

Кстати, именно из-за 
этого с начала 2014 года 
наблюдался массовый 

рост числа обращений в микрофи-
нансовые организации за неболь-
шими суммами», — говорит Анд-
рей Люшин, заместитель предсе-
дателя правления Локо-Банка. По 
его словам, для банка, конечно, 
предпочтительнее, чтобы клиент 
кредитовался именно у него и не 
пробовал получить средства где-
то еще. Однако, как только риск 
дефолта становится слишком вы-
соким, банк вынужден отказывать 
в выдаче очередного займа.

Другие кредитные организа-
ции, куда обращаются те, кто по-
лучил отказ в «своем» банке, тоже 
не торопятся плодить мультиза-
емщиков. «Число граждан, имею-
щих более одного активного кре-
дита, неуклонно сокращается», — 
констатирует замдиректора по 
маркетингу Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ) Вла-
димир Шикин. По его словам, это 
особенно заметно для сегмента за-
емщиков с пятью и более актив-
ными кредитами — сокращение за 
год составило 47,8 процента. 

В НБКИ это связывают с изме-
нением политики кредиторов, ко-
торое выражается в заметном со-
кращении аппетита к риску. «По-
мимо кредитной истории банки в 
последнее время особенно тща-
тельно оценивают текущую долго-
вую нагрузку заемщика. К этому 
их вынуждают сокращение дохо-
дов населения и высокая инфля-
ция, которую мы наблюдаем в по-
следние год-полтора, — говорит 
Владимир Шикин. — Если по всем 
кредитам человек выплачивает 
небольшую часть своих доходов, и 
для него, и для банка ничего 
страшного нет. А вот когда на об-
служивание одного-единственно-
го кредита приходится тратить бо-
лее половины своих доходов — это 
тяжелая ситуация, говорящая о 
высоких рисках дефолта».

Средний платеж у заемщиков с 
одним кредитом составляет сей-
час примерно 11 тысяч рублей в 

месяц. У тех, кто успел взять пять 
кредитов и больше, этот показа-
тель превышает 130 тысяч ру-
блей, приводит данные статисти-
ки Николай Мясников, замести-
тель генерального директора 
«Объединенного кредитного 
бюро». При этом если среди вла-
дельцев одного кредита длитель-
ные просрочки платежей допуска-
ют около 16 процентов заемщи-
ков, то среди обладателей  пяти и 
более кредитов таких больше по-
ловины. «Вполне оправданно, что  
банки в текущей ситуации пред-
почитают ограничивать дальней-
шее кредитование заемщиков с 
несколькими займами для мини-
мизации рисков неплатежей», — 
говорит Мясников.

Хотя исключения тоже бывают. 
«Банки также смотрят на финан-
совое положение заемщика, его 
должность, — напоминает Дмит-
рий Шиляев, временно исполняю-
щий обязанности председателя 
правления банка «Югра». — Если 
человек является зарплатным 
клиентом, то риски банка мини-
мизируются, потому что он видит 
все движения средств по счетам. 
Клиенту, имеющему большой де-
позит или значительный оборот 
по карте, банк может одобрить и 
несколько кредитов».

На фоне сокращения числа 
займов, выдаваемых банками в 
одни руки, средняя сумма кредита 
в России, напротив, выросла. В ча-
сти необеспеченных кредитов — 
они выдаются наличными на по-
купку товаров или услуг — она, по 
данным НБКИ, составляет поряд-

ка 148 тысяч рублей. Год назад 
было меньше — около 132 тысяч 
рублей. «Связано это и с тем, что, 
усилив отбор заемщиков, банки 
имеют возможность доверять бо-
лее солидные суммы тем, кого они 
отобрали, — добросовестным кли-
ентам со стабильным доходом», — 
уточняет Владимир Шикин.

Должно ли это обрадовать рос-

сиян? Ответ на этот вопрос сейчас 
уже не столь однозначен, как 
раньше. Последний опрос холдин-
га «Ромир» показало, что кризис 
изменил жителей России. Как ут-
верждают авторы исследования, 
бездумное потребление за счет за-
емных средств для большинства 
граждан осталось в прошлом. Так 
еще четыре года назад половина 
респондентов считали кредиты 
вполне  нормальным способом 
найти деньги для совершения 
крупных покупок и повышения 
качества жизни. Сейчас примерно 
такой же процент называют кре-
диты «долговой ямой», из которой 
бывает очень трудно выбраться.

Если «скворечник» оценили, 
как коттедж, это можно и нужно 
оспорить. 

Акцент

 С нового года кадастровую 
оценку будут проводить по 
единой методике, и это снизит 
число споров

Акцент

 Число заемщиков, имеющих 
больше пяти кредитов, всего 
за год сократилось почти 
на 48 процентов

Открытие Турции позитивно скажется на цене туров 
в другие страны — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1287383

Читайте также: В России 
перестали выдавать 
свидетельства о праве на 
недвижимость 
rg.ru/art/1283822

Читайте также: Как делить 
кредиты бывшим супругам 
при разделе имущества 
rg.ru/art/1254542

Турецким овощам 
и фруктам трудно 
будет вернуться 
на российские при-
лавки. Разве что 
самым дешевым

А КАК У НИХ?

Великобритания 
Основные британские банки старают-

ся придерживаться единой политики 

в отношении кредитования населе-

ния страны. К примеру, HSBC, Lloyds 

Bank и Barclays установили одинако-

вый потолок предоставляемой сум-

мы, который составляет 25 тысяч фун-

тов — чуть больше двух миллионов ру-

блей — на срок от 1 года до 8 лет. В зави-

симости от кредитной истории заем-

щика и гарантий платежеспособности 

(к слову, лучшей гарантией в Великоб-

ритании остается наличие недвижи-

мости, цены на которую держатся на 

высокой планке) банк может предо-

ставить новый кредит. Лимит на коли-

чество кредитов не установлен, одна-

ко банк оставляет за собой право от-

казать в предоставлении нового зай-

ма, если у него есть какие-либо сомне-

ния в заявке. Как правило, если не-

сколько кредитов предоставлены од-

ним и тем же банком, то их объединя-

ют в одну программу погашения или 

же часть нового кредита уходит на вы-

плату предыдущего.

Италия 
Большая часть жителей Апеннин жи-

вут в долг. Местные законы этому бла-

гоприятствуют, позволяя одному за-

емщику претендовать на получение 

одновременно двух и более креди-

тов. В реальности по статистике на 

одну семью, состоящую из четырех 

совершеннолетних человек, в сред-

нем приходится  по пять кредитов. 

Как правило, среди них один ипотеч-

ный, два на покупку автомобиля, еще 

два на приобретение дорогостояще-

го смартфона. 

Требования для получения кредита 

такие же, как в других странах.  Потен-

циальный заемщик должен соответ-

ствовать сразу нескольким критери-

ям: обладать стабильным доходом, 

постоянной работой, счетом в одном 

из крупных банков страны (по мень-

шей мере, в течение 10 лет), а также 

иметь незапятнанную кредитную 

историю. 

По мнению некоторых аналитиков, 

на фоне разрастающегося как снеж-

ный ком банковского кризиса в Ита-

лии, вполне вероятно, что в ближай-

шее время власти страны введут ог-

раничения на выдачу займов. 

Подготовили Анна Федякина, 
Нива Миракян  
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ЦИФРА

14,6
ТЫСЯЧИ

заявлений о пересмотре када-
стровой оценки было подано 
россиянами за полгода

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Транснефть — Балтика» сообщает о начале процедуры обще-
ственного обсуждения проектной документации по объекту: «МН 
«Ярославль–Кириши-1», DN700, км 32—37, км 37—78. ЯРНУ. Рекон-
струкция.» в части прохождения трассы по особо охраняемым природ-
ным территориям (ООПТ) регионального значения «Долина р. Мо-
локши», «Болото Богоявленское и долина реки Юхоти (верхнее тече-
ние)» и туристско-рекреационной местности «Правый берег р. Улей-
ма» (ООПТ местного значения), в зоне ограниченного хозяйственного 
использования.

Заказчик: ООО «Транснефть — Балтика», 195009, г. Санкт-Петербург, 
Арсенальная набережная, д. 11, лит. А, тел. 8 (812) 380-62-25.

Уполномоченный орган по организации и проведению обществен-
ных обсуждений:

Отдел имущественных и земельных отношений, градостроитель-
ной деятельности, агропромышленного комплекса и охраны окружа-
ющей среды администрации Большесельского муниципального райо-
на.

Проектная документация по объекту: «МН «Ярославль–
Кириши-1», DN700, км 32—37, км 37—78. ЯРНУ. Реконструкция.» бу-
дет размещена в здании Администрации Большесельского муници-
пального района с 04.08.2016 г. по 05.09.2016 г. по адресу: 152360, 
Ярославская область, Большесельский район, с. Большое село, пл. Со-
ветская, д. 9.

Предложения и замечания от заинтересованных лиц по теме обще-
ственных обсуждений можно направлять в отдел имущественных и зе-
мельных отношений, градостроительной деятельности, агропромыш-
ленного комплекса и охраны окружающей среды администрации 
Большесельского муниципального района с 04.08.2016 г. по 05.09.2016 
г. по адресу: 152360, Ярославская область, Большесельский район, 
с. Большое село, пл. Советская, д. 9, по телефонам: 8 (48542) 2-93-26 и 
8 (48542) 2-93-48, или оставить в журнале проведения общественных 
обсуждений.

Общественные слушания состоятся 05.09.2016 г. в 11.00 по адресу: 
152360, Ярославская область, Большесельский район, с. Большое село, 
пл. Советская, д. 9.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Транснефть — Балтика» сообщает о начале процедуры 
общественного обсуждения проектной документации по объекту: 
«МН «Ярославль–Кириши-1», DN700, км 32—37, км 37—78. 
ЯРНУ. Реконструкция.» в части прохождения трассы по особо 
охраняемым природным территориям (ООПТ) регионального 
значения «Долина р. Молокши», «Болото Богоявленское и долина 
реки Юхоти (верхнее течение)» и туристско-рекреационной мест-
ности «Правый берег р. Улейма» (ООПТ местного значения), в 
зоне ограниченного хозяйственного использования.

Заказчик: ООО «Транснефть — Балтика», 195009, г. Санкт-
Петербург, Арсенальная набережная, д. 11, лит. А, тел. 8 (812) 380-
62-25.

Уполномоченный орган по организации и проведению обще-
ственных обсуждений:

Управление по развитию агропромышленного комплекса Ад-
министрации Угличского муниципального района.

Проектная документация по объекту: «МН «Ярославль–
Кириши-1», DN700, км 32—37, км 37—78. ЯРНУ. Реконструкция.» 
будет размещена в здании Управления по развитию агропромыш-
ленного комплекса Администрации Угличского муниципального 
района с 04.08.2016 г. по 05.09.2016 г. по адресу: 152615, Ярослав-
ская область, г. Углич, ул. Первомайская, д. 24а.

Предложения и замечания от заинтересованных лиц по теме об-
щественных обсуждений можно направлять в Управление по раз-
витию агропромышленного комплекса Администрации Угличско-
го муниципального района с 04.08.2016 г. по 05.09.2016 г. по адре-
су: 152615, Ярославская область, г. Углич, ул. Первомайская, д. 24а, 
по телефону 8 (48532) 2-49-59, или оставить в журнале проведения 
общественных обсуждений.

Общественные слушания состоятся 05.09.2016 г. в 11.00 по 
адресу: 152615, Ярославская область, г. Углич, ул. Первомайская, 
д. 24а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ГАЗПРОМНЕФТЬ-ВОСТОК» (Г.  ТОМСК) 
ИНФОРМИРУЕТ

Все заинтересованные стороны и общественность о намечаемом 
строительстве и проектировании объекта: «Обустройство Южно-
Табаганского месторождения. Куст скважин №1. Вторая очередь» 
в Парабельском районе Томской области, в местности, удаленной 
от населенных пунктов.

В процессе проектирования предусмотрено участие обществен-
ности в обсуждении экологической оценки воздействия объектов 
проектирования на окружающую среду.

Слушания по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду состоятся 29 августа 2016 г. в здании Администрации Пара-
бельского района, по адресу: с. Парабель, ул. Советская, дом 14, 
каб.1, начало в 11 часов по местному времени.

Адрес инициатора: г. Томск, ул. Нахимова, 13а, стр. 1, электрон-
ный адрес: Konyukhov.VA@tomsk.gazprom-neft.ru 

Тел.: (3822) 310-810 доб.1178.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИНАНСЫ Росимущество 
готовит новые сделки 
по продаже госактивов

Торг уместен

Татьяна Зыкова

РОСИМУЩЕСТВО должно активизировать процессы 
приватизации государственных активов. Об этом заявил 
глава Минэкономразвития РФ Алексей Улюкаев.

По его словам, приступив в этом году после долгого пе-
рерыва к «большой приватизации», экспертам Росимуще-
ства удалось провести очень удачную сделку по продаже 
пакета акций «Алроса» (10,9 процента). Причем сделать 
это получилось даже «на очень плохом рынке». Порядка 52 
миллиардов рублей, которые выручило государство за 
свой алмазно-бриллиантовый актив, помогут решить те-
кущие проблемы сбалансированности федбюджета.

Улюкаев отметил, что лучшим результатом этой сделки 
можно считать и качественный состав новых держателей 
акций. «Среди инвесторов нет хедж-фондов, — отметил он. 
— Зато есть суверенные фонды, российские негосударст-
венные пенсионные фонды, те, которые не станут манипу-
лировать рынком». При этом он даже предложил поощ-
рить сотрудников Росимущества, которые готовили сдел-
ку. Эта идея проиллюстрировала другой тезис министра — 
о правильной мотивации и ответственности госкомпаний 
за размеры вознаграждений для своих топ-менеджеров. 
«Дело не в количестве рублей, которые люди получают, а в 
их вкладе в экономику», — подчеркнул Улюкаев, призвав 
соотносить результаты работы госкомпаний с бонусами 
их управленцев на научной основе — KPI.

Министр сообщил, что после реализации госпакета ак-
ций «Башнефти» государство проведет приватизацию го-
сактивов «Совкомфлота», ВТБ и «Роснефти». По его мне-
нию, организаторам этих сделок надо опираться на кон-
сультантов, привлекать частных юридических лиц. 

«Многоголовой» гидрой Алексей Улюкаев назвал про-
блему непрофильных активов, от которых не хотят избав-
ляться многие компании с госучастием, хотя к их основ-
ной деятельности бывшие здания общежитий, складов или 
земельных участков давно не имеют отношения. 

По словам нового главы Росимущества Дмитрия При-
станскова, для того чтобы эффективно управлять госиму-
ществом, надо разделить объекты на три категории: «дер-
жать», «продавать» и «сохранять». Руководитель ведомст-
ва при этом пообещал, что приватизация не станет «рас-
продажей». «Главная цель — найти новых качественных 
собственников, предложить привлекательные активы для 
инвестиций, а после приватизации контролировать, не до-
пускать продажи предприятий до выполнения их новыми 
владельцами социальных обязательств», — сказал При-
стансков. 

СУД Присяжных по делу 
об убийстве Немцова 
выберут в августе

Три вопроса 
о главном

Наталья Козлова

ОЖИДАЕМЫЙ в начале недели громкий судебный про-
цесс над гражданами, обвиненными в убийстве полити-
ка Бориса Немцова, был перенесены на вчерашний день 
из-за заявленных подсудимыми ходатайств. А их было 
несколько. Защита обвиняемых просила о рассмотрении 
дела судом присяжных. Адвокаты семьи Бориса Немцова 
просят вернуть дело в прокуратуру для изменения ста-
тьи на более жесткую.

Вчера Московский окружной военный суд заявил, что 
присяжные будут. Суд 24 августа отберет коллегию при-
сяжных, которая рассмотрит дело. Электронная система 
методом случайной выборки разошлет не менее 80 при-
глашений для кандидатов в коллегию, из явившихся в суд 
на собеседование стороны отберут 12 основных и как 
минимум шесть запасных заседателей, уточнила пресс-
секретарь суда Ири-
на Жирнова.

Напомним, что по 
закону в такую кол-
легию не могут по-
пасть судимые, род-
ственники подсуди-
мых или потерпев-
ших и прочие заин-
тересованные в ис-
ходе дела граждане. 
А еще бывшие пра-
воохранители. Все, 
кто придет на отбор 
коллегии, имеют 
право заявить самоотвод, если они заявят, что по объек-
тивным причинам не могут рассматривать именно это 
дело. Уголовное дело, в котором оказалось несколько 
подсудимых, рассматривается судом с участием при-
сяжных для всех подсудимых, если хотя бы один из них 
заявил ходатайство о рассмотрении дела «судьями из на-
рода». Постановление судьи о рассмотрении дела с уча-
стием присяжных считается окончательным. Если потом 
подсудимый передумает и откажется от присяжных, то 
его отказ не примут.

Наша страна окончательно перешла на рассмотрение 
дел по особо тяжким преступлениям судом присяжных с 
1 января 2003 года. Суд присяжных решает только во-
прос факта и отвечает на три вопроса: был ли факт пре-
ступления, виновен ли подсудимый, заслуживает ли он 
снисхождения. Если вердикт присяжных обвинитель-
ный, судья уйдет в совещательную комнату и вынесет 
приговор по Уголовному кодексу. Если прозвучит вер-
дикт «не виновен», судья сразу, никуда не уходя, прекра-
щает производство по делу. Лишь при грубом нарушении 
процессуальных норм может быть поставлен вопрос об 
отмене вердикта. Таким нарушением будет считаться, 
если, к примеру, защита узнала, что кто-то из присяжных 
был судим. Или присяжный встречался во время процес-
са с представителем одной из сторон.

Впервые суд присяжных появился в России в 1864 
году, но в 1922 году его отменили. В 1993 году вступил в 
действие Закон «О суде присяжных». Права присяжных 
перечислены в 333-й статье УПК. Если за три часа они не 
смогли принять решение, то решение принимается голо-
сованием. Обвинение считается принятым, если за ут-
вердительные ответы проголосовало большинство. При-
говор, вынесенный присяжными, может быть оспорен 
лишь в двух случаях: если имело место нарушение уго-
ловно-процессуального закона, а также неправильное 
применение уголовного закона. УПК не запрещает оспа-
ривать слишком мягкие обвинительные приговоры. 
Присяжные заседатели вправе признать человека неви-
новным, несмотря на доказанность преступления.

АВТОПРОМ АвтоВАЗ представил электромобиль 
на базе Lada Vesta

На батареях и от сети

БЕЗОПАСНОСТЬ

Минобороны 
ответило 
Болгарии 

НЕТ ТАКОЙ 
ЗОНЫ

Юрий Гаврилов

В ЭФИРЕ телеканала «НоваТВ» 
министр обороны Болгарии зая-
вил, что в июне российские воен-
ные самолеты с выключенными 
транспондерами четыре раза 
входили в так называемую бол-
гарскую зону ответственности в 
воздушном пространстве НАТО. 
Министр расценил данные инци-
денты как провокацию. По его 
словам, Болгария уже потребо-
вала объяснений у России и раз-
рабатывает превентивные меры.

Если чиновник рассчитывал 
на извинения от наших воена-
чальников, то явно просчитался. 

 — Самолеты российских ВКС 
действительно в плановом режи-
ме регулярно выполняют полеты 
над акваторией Черного моря. 
При этом маршруты их полетов 
пролегают в строгом соответст-
вии с международными правила-
ми использования воздушного 
пространства над нейтральными 
водами. Все полеты, включая и 
те, что были в июне, осуществля-
лись только с включенными 
транспондерами, — заявил офи-
циальный представитель МО РФ 
генерал Игорь Конашенков.

Он сказал, что в Минобороны 
России с нескрываемым удивле-
нием  восприняли заявление 
болгарской стороны.  «Прежде 
всего хотелось бы пояснений, и 
не только нам, от господина ми-
нистра, насколько далеко от воз-
душных границ Болгарии про-
стираются границы воображае-
мой им зоны, — отметил Кона-
шенков. —  Мы проверили утвер-
ждение господина Ненчева о 
якобы требованиях к Москве 
объяснения нарушений правил 
полетов российскими самолета-
ми. На сегодняшний день ни од-
ного обращения в наш адрес со 
стороны минобороны Болгарии 
не было». 

Наш генерал рекомендовал 
болгарскому министру для нача-
ла проверить доклады своих под-
чиненных о реальном положе-
нии дел. Что же касается тран-
спондеров — устанавливаемых 
на самолетах специальных 
устройствах, позволяющих 
идентифицировать принадлеж-
ность воздушного судна к тому 
или иному государству, — то надо 
напомнить о недавней инициа-
тиве министра обороны РФ Сер-
гея Шойгу. После неоднократных 
и бездоказательных обвинений 
наших пилотов в нарушении 
правил безопасности полетов 
над Балтикой Шойгу иницииро-
вал разработку новых мер дове-
рия. Россия, в частности, предло-
жила НАТО использовать авиа-
цию над Балтикой только с вклю-
ченными транспондерами. 

Технологии Беспилотники в России будут обследовать 
сельскохозяйственные территории

Дроны летят в поля

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти 

В
олжский автозавод показал 
прототип электрического 
седана Lada Vesta EV — это 

произошло в Ленинградской об-
ласти в рамках Международного 
отраслевого фестиваля автор-
ской песни и поэзии «U235».

Новинка будет оснащена элек-
тромотором мощностью 60 кВт 
(82 л.с.) и батареей емкостью 25 
киловатт-часов, сообщил Мин-
промторг России. Полная зарядка 
батареи (их будет две под капотом 
и заднем сиденьем автомобиля) от 
бытовой сети займет порядка 
девяти часов. Двигатель по-
зволит разгонять автомобиль 
до 100 километров в час за 
15,5 секунды. При этом мак-
симально машина сможет 
выдать 140 километров в час. 

У АвтоВАЗа уже есть элек-
трокар El Lada. Его сделали на 
базе вазовского универсала 
Kalina первого поколения. По сути 
версия отличается от обычной 
версии только электромотором. С 
места до 100 километров в час ма-
шина может разгоняться за 13 се-
кунд. Максимальная скорость — 
140 километров в час. Заряжать 
аккумулятор El Lada можно от об-
ычной розетки: для этого требует-
ся восемь часов. Также предусмо-
трена возможность экспресс-за-
рядки в течение получаса.

— Если АвтоВАЗ хочет присут-
ствовать на зарубежных рынках, 
ему необходимо разрабатывать 
электрокары, — комментирует ис-
полнительный директор аналити-
ческого агентства «Автостат» 
Сергей Удалов. — К тому же есть 
страны, в которых производите-
лям электроавтомобилей, госу-
дарство дает серьезные преферен-
ции. Развитие автомобильной от-
расли хоть и медленно, но идет в 
этом направлении. И тут главное 
— не отставать.

Напомним, также АвтоВАЗ в 
ближайшее время планирует пу-
стить в продажу двухтопливную 
версию Lada Vesta СNG. Впервые 

ее показали на прошлогоднем Ме-
ждународном газовом форуме в 
Санкт-Петербурге. Этот вариант 
седана сможет работать на бензи-
не и сжатом природном газе. Но-
вая модель будет гораздо эконо-
мичнее. Авторазработчики под-
считали, что при работе на метане 
стоимость затрат на топливо сни-
зится более чем в три раза.

С полным баком машина смо-
жет проехать до тысячи киломе-
тров без дозаправки. В случае, 
когда газ в баллонах за-
канчивает-

ся, происходит автоматический 
перевод питания двигателя на 
бензин. Также возможен принуди-
тельный перевод при помощи спе-
циального встроенного переклю-
чателя. 

Кстати, возможность приме-
нения газобаллонного оборудова-
ния закладывалась на этапе про-
ектирования машины: в частно-
сти, она получила широкий лючок 
бензобака, что позволяет распо-
ложить рядом заправочную гор-
ловину для бензина и устройство 
для заполнения сжатым природ-
ным газом. 

Уже в ближайшее время авто-
завод отправит модель на так на-
зываемые доводочные испыта-
ния. 

На предприятии обещают, что 
Lada Vesta CNG поступит в прода-
жу в конце 2016 года. Сертификат 
одобрения должен быть готов к 
осени этого года, после чего авто-
мобиль и поступит дилерам. Кста-
ти в июне базовый седан Lada 
Vesta показал рекордный рост 

продаж. 5128 — ровно столько но-
вых машин реализовали дилеры 
АвтоВАЗа. Этот показатель на 36,7 
процента лучше майского резуль-
тата. А еще Vesta входит в топ-5 на-
иболее продаваемых в России ма-
шин, занимая четвертое место в 
списке.

Юлия Воронина 

Р
оссийские эксперты 
подготовили проект по 
развитию технологий 
дистанционного зонди-
рования Земли. Речь 

идет в том числе о беспилотни-
ках, которые способны за один 
полет выполнить мультиспек-
тральную съемку до 3000 га по-
севов.

Главная задача технологии, 
проект применения которой одо-
брен экспертной группой Агент-
ства стратегических инициатив, 
— повысить качество и доступ-
ность высокодетальных карт, фо-
топланов местности, моделей ре-
льефа, 3D-моделей местности и 
отдельных объектов. 

С помощью беспилотников 
уже проведены самые масштаб-
ные в России работы изыскания 
на трассе «шелковый путь» про-
тяженностью более 2000 кило-
метров, а также создана деталь-
ная 3D-модель города Томска 
площадью 320 квадратных кило-
метров. 

Во всем мире дроны уже ак-
тивно используют в сельском хо-
зяйстве. По результатам недав-
него анализа аналитиков PwC 
общая стоимость систем с при-
менением дронов в разных отра-
слях составляет более 127 мил-
лиардов долларов. 

В США недавно появился про-
ект, который разрабатывает спе-
циальные беспилотники для по-
садки лесов. Они будут искать 
подходящее место для засева. 
Для этого создается объемная 
карта местности, по которой 
дроны координируют свои дей-
ствия. После обнаружения под-
ходящей местности беспилотни-
ки возвращаются уже с семена-
ми на борту. Дроны оснастят спе-
циальными пушками, чтобы с их 
помощью погрузить семя как 
можно глубже. Скорость выстре-
ла составит 100 метров в секун-
ду.

По заявлению создателей, 
дроны могут сажать семена в не-
сколько раз быстрее людей. 
Один беспилотник может засе-
ять 10 квадратных километров 
леса семенами почти за три часа. 
Человеку понадобится потра-
тить целые сутки на эту работу. 
Новая технология посева снижа-
ет стоимость посадки на 85 про-
центов. Лесозаготовительные 
компании и так страдают от не-

хватки кадров, а беспилотники 
могут работать почти круглосу-
точно.

А в сельском хозяйстве Япо-
нии так называемые агродроны 
используют для полива полей, 
внесения удобрений и посева. 
Дроны, оснащенные специаль-
ными датчиками, могут опреде-
лять, какие участки полей высы-

хают или нуждаются в обработ-
ке. Помимо этого, когда урожай 
растет, с помощью дронов можно 
рассчитать плотность и качество 
урожая. 

По статистике, в 2012—2013 
годах на полях Японии трудились 
уже около 3000 агродронов, 
правда, большинство из них были 
бензиновые и дизельные. Совре-

менные аппараты летают на бата-
реях. 

По мнению экспертов, радио-
управляемые беспилотники мож-
но было бы использовать и для 
контроля за удаленными пастби-
щами, водоемами и лугами для 
охраны, взятия проб и поиска по-
терявшихся животных. 

«Однако заменить людей 
здесь вряд ли получится: дрон не 
сможет собрать урожай, пере-
гнать стадо, перепахать или про-
полоть  грядку. К тому же надо на-
учить аграриев и животноводов 
управлять беспилотными аппа-
ратами и программировать их 
для конкретных задач, — рассу-
ждает эксперт независимого цен-
тра «Общественная Дума» Антон 
Соничев. — Для повышения эф-
фективности сельскохозяйствен-
ной деятельности важно еще и то, 

во сколько будут обходиться при-
обретение и эксплуатация дрона, 
насколько возможно технически 
применять его в условиях дождей 
с грозами, сильных ветров и низ-
ких температур». Иными слова-
ми, если дрон будет дешевле и 
производительнее мини-тракто-
ра или мотоблока, то это можно 
будет считать успехом для произ-
водителей и пользователей.

Главная проблема сельского 
хозяйства — тип и качество полу-
чаемых данных. Для решения 
этой проблемы индустрии пред-
стоит создать более продвинутые 
датчики и камеры, а также разра-
ботать высокоавтоматизирован-
ные дроны, требующие мини-
мальной подготовки.

Скоро российским аграриям при-
дется учиться управлять беспилот-
ными летательными аппаратами. 

Акцент

 С помощью специальных дат-
чиков дроны могут понять, 
какие участки полей высыха-
ют и требуют орошения

За ходом расследования дела следите на сайте 
rg.ru/sujet/5422

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Присяжные заседа-
тели вправе при-
знать человека 
невиновным, несмо-
тря на доказанность 
преступления 

Машину оснастят двумя батареями 
емкостью 25 киловатт-часов, 

зарядка от бытовой сети займет 
около девяти часов. 

УПРАВЛЕНИЕ ПО МАРКЕТИНГУ ОАО «АВТОВАЗ»
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СПРАВКА «РГ»
В 2015 году на АвтоВАЗе выпу-
стили 465,5 тысячи автомоби-
лей под брендами Lada, Renault, 
Nissan, Datsun. Выручка пред-
приятия в 2015 году сократи-
лась на восемь процентов, до 
176,482 миллиарда. Убыток от 
основной деятельности Авто-
ВАЗа по итогам 2015 года вырос 
в 4,54 раза, до 66,818 миллиарда 
рублей. Розничные продажи 
Lada на российском рынке со-
ставили 269 тысяч автомоби-
лей. План на 2016 год — порядка 
260 тысяч. При таком вариан-
те АвтоВАЗ будет контролиро-
вать 20 процентов внутреннего 
рынка.

ФИНАНСЫ

Вклады летом 
продолжили 
дешеветь

СТАВКИ 
УСОХЛИ

Юлия Кривошапко

ХРАНЕНИЕ сбережений на де-
позитах в банках становится в 
России все менее выгодным. Во 
второй декаде июля средняя 
ставка по вкладам в рублях деся-
ти российских банков, привле-
кающих наибольший объем де-
позитов, снизилась с 9,13 до 
8,85 процента годовых. Такие 
данные опубликовал Центро-
банк.

С начала нынешнего года 
ставка снизилась на 1,25 про-
центных пункта. На зафиксиро-
ванном по итогам второй декады 
июля минимуме она в послед-
ний раз была в июне 2014 года. 

Результаты ежедекадного мо-
ниторинга среднего значения 
максимальных ставок по вкла-
дам топ-10 банков Банк России 
начал публиковать в 2009 году. 
Рассчитываемая регулятором 
средняя максимальная процен-
тная ставка по вкладам служит 
ориентиром для участников 
российского рынка. Кредитным 
организациям не рекомендуется 
привлекать вклады по ставке на 
3,5 процентных пункта выше 
средней максимальной. Таким 
образом, сейчас банки, не при-
влекая внимание регулятора, 
могут предлагать вклады по 
ставке не выше 12,35 процента 
годовых.

Некоторые кредитные орга-
низации в погоне за ликвидно-
стью привлекают деньги от на-
селения по завышенным став-
кам. Центробанк делает подоб-
ные случаи объектом своего 
специального внимания.

ЗАКОНОПРОЕКТ Штрафы 
за нарушения при производстве 
продуктов могут повысить 
в десять раз

Пища для 
размышлений

Татьяна Шадрина

В РОССИИ предлагают повы-
сить штрафы за нарушение про-
изводства, хранения и транспор-
тировки продуктов. Такой зако-
нопроект вчера был внесен в Гос-
думу.

Для граждан штрафы предла-
гают поднять максимум до 20 ты-
сяч рублей, для должностных лиц 
— до пятидесяти тысяч, а для юри-
дических лиц — до одного миллио-
на рублей. Если эти изменения бу-
дут приняты, в России будет не-
выгодно экономить на качествен-
ном сырье, соблюдении техноло-
гии производства продуктов, их 
транспортировке и тем самым на-
носить вред здоровью россиян, 
полагают разработчики законо-
проекта. 

Пока же проблема стоит очень 
остро. В качестве доказательства 
авторы поправок приводят ре-
зультаты проверки молочной 
продукции Росстандартом. По ее 
итогам выяснилось, что более ты-
сячи образцов не соответствуют 
требованиям безопасности (36 
процентов). Не прошли тест на ка-
чество по требованиям ГОСТов и 
основанных на них техрегламен-
тов 25 процентов образцов, а 21 
процент — вообще откровенный 
фальсификат. 

Производство продуктов пита-
ния с использованием веществ, 
наносящих вред организму чело-
века, еще одна проблема, конста-
тируют разработчики законопро-
екта. К примеру, пальмовое ма-
сло, полезность которого для ор-
ганизма и так под большим вопро-
сом, еще и перевозят без соблюде-
ния норм, в цистернах из-под не-
фтепродуктов, утверждают депу-
таты. 

В цистернах масло быстро оки-
сляется, портится и смешивается 
с остатками нефтепродуктов. 

Употребление продуктов, ко-
торые были изготовлены с ис-
пользованием такого пальмового 
масла, кроме вреда ничего не 
приносит, отмечают авторы зако-
нопроекта в пояснительной запи-
ске. 

Особую обеспокоенность у 
них вызывает содержание «паль-
мы» в детском питании. 

Поэтому в законопроекте 
предлагается вообще ввести за-
прет на содержание твердой 
фракции пальмовых жиров, так 
называемого стеарина, в детском 
питании.

По словам авторов инициати-
вы, современные исследования 
показывают, что в детском орга-
низме олеин из пальмового масла 
плохо усваивается, так как связы-
вается с кальцием и выводится из 
организма. Это, в свою очередь, 
может вызвать дальнейшую не-
хватку кальция, что негативно 
сказывается на здоровье и росте 
ребенка.

Кроме того, разработчики по-
правок считают нужным законо-
дательно ограничить применение 
в детском питании кокосового и 
пальмоядрового масла, которое 
получают из плодов африканской 
масличной пальмы.

50 тысяч рублей 
может составить 
штраф для дол-
жностных лиц за 
«продуктовые» нару-
шения, если поправ-
ки будут приняты
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Право Министр юстиции: Общество должно постоянно контролировать 
государственную власть

Коррупция не живет там, 
где все прозрачно
Александр Коновалов, 
министр юстиции РФ, 

руководитель рабочей 

группы президиума Совета 

при президенте России по 

противодействию коррупции

К
омплексная програм-
ма мер, направленных 
на противодействие 
коррупции, реализует-
ся в нашей стране уже 

несколько лет. Сегодня можно 
констатировать создание в Рос-
сии отвечающей самым высоким 
мировым требованиям норма-
тивно-правовой базы антикор-
рупционной деятельности. Вме-
сте с тем это не означает заверше-
ния работы на данном важном на-
правлении.

На заседании Совета в начале 
нынешнего года глава государст-
ва назвал приоритетным направ-
лением совершенствования госу-
дарственной политики в области 
борьбы с коррупцией формирова-
ние в обществе антикоррупцион-
ного правосознания. По мнению 
руководителя администрации 
президента Сергея Иванова, воз-
главляющего президиум Совета 
по противодействию коррупции, 
эффективная борьба с корруп-
цией невозможна без участия гра-
жданского общества, поэтому за-
дача органов власти всех уровней 
не просто прислушиваться к ин-
формации небезразличных гра-
ждан, но и активно привлекать к 
антикоррупционным действиям 
патриотично и конструктивно на-
строенных активистов.

Гражданское общество — это 
общество с развитыми экономи-
ческими, политическими, право-
выми, культурными отношения-
ми, тесно сотрудничающее с госу-
дарством, но при этом обладаю-
щее достаточной степенью неза-
висимости от него. Подобно госу-
дарству с его разветвленной си-
стемой государственных органов 
гражданское общество структу-
рировано на отдельные общест-
венные образования, институты, 
которые обладают мощным по-
тенциалом для воздействия на го-
сударственный аппарат и правот-
ворческую деятельность государ-
ства.

Важным шагом стало создание 
рабочей группы президиума Со-
вета при президенте РФ по проти-
водействию коррупции, по взаи-
модействию со структурами гра-
жданского общества, в состав ко-
торой вошли представители орга-
нов государственной власти, на-
учных и учебных учреждений, об-
щественных организаций, веду-
щих средств массовой информа-
ции, религиозных конфессий. 
Цель создания этого института - 
выработка форм и механизмов 
взаимовыгодного сотрудничест-
ва государства и гражданского об-
щества, объединения усилий в 
борьбе с коррупцией.

В министерстве юстиции регу-
лярно проводятся заседания ра-
бочей группы. Ее представитель-
ный состав позволяет эффектив-
но решать задачи с учетом мнения 
различных слоев гражданского 
общества. Существенным резуль-
татом явилась разработка Кон-
цепции взаимодействия органов 
государственной власти, органов 
местного самоуправления и ин-
ститутов гражданского общества 
в сфере противодействия корруп-
ции. Результатом реализации 
этой Концепции стало создание 
условий для эффективного взаи-
модействия органов власти и ин-
ститутов гражданского общества 
с возможностью объективной 
оценки результативности взаимо-
действия органов власти и гра-
жданского общества, снижение 
уровня коррупции в стране, фор-
мирование в обществе нетерпи-
мого отношения к коррупции, по-
строение системы эффективного 
контроля за публичной властью и 
защиты государством прав и сво-
бод граждан, борьба с правовым 
нигилизмом. Мониторинг реали-
зации федеральными органами 
исполнительной власти и органа-
ми государственной власти субъ-
ектов Федерации показал, что 
большинство мероприятий, зало-
женных в Концепции, выполнены 
или выполняются на постоянной 
основе.

Одними из основных направ-
лений, обозначенных в Нацио-
нальной стратегии противодейст-
вия коррупции, являются участие 
институтов гражданского обще-
ства в борьбе с коррупционными 
проявлениями, совершенствова-
ние организационных основ ан-
тикоррупционной экспертизы 
нормативных правовых актов и 
проектов нормативных правовых 
актов. Поэтому вполне объясним 
большой интерес рабочей группы 
к совершенствованию независи-
мой антикоррупционной экспер-
тизы, повышению эффективно-
сти в работе независимых экспер-
тов.

В настоящее время прорабаты-
ваются предложения о повыше-
нии требований к физическим и 
юридическим лицам, претендую-
щим на получение аккредитации 
в качестве независимых экспер-
тов, уполномоченных на проведе-
ние антикоррупционной экспер-
тизы нормативных правовых ак-
тов и проектов нормативных пра-
вовых актов. В соответствии с по-
ручением президиума Совета в 
Минкультуры России направле-
ны рекомендации, касающиеся 
реализации Программы по анти-
коррупционному просвещению 
на 2014—2016 годы с предложени-
ем провести ряд мероприятий в 
целях формирования в обществе 
негативного отношения к корруп-
ции.

Вопросы антикоррупционного 
просвещения нашли отражение в 
Национальном плане по противо-
действию коррупции на 2016—
2017 годы, утвержденном указом 
главы государства весной нынеш-
него года. В частности, общерос-
сийскому обществу «Знание», об-
щероссийской общественной ор-
ганизации «Ассоциация юристов 
России», иным заинтересован-
ным общественным организаци-
ям рекомендовано обеспечить со-
здание художественных и доку-
ментальных фильмов, радио- и те-
левизионных программ, интер-
нет-материалов, иной медиапро-
дукции, способствующих форми-
рованию в обществе активного 
неприятия всех форм коррупции, 
повышению престижа государст-
венной службы, а также пропа-
гандирующих соблюдение всеми 
членами общества требований 
антикоррупционных стандартов.

Для эффективной борьбы с 
коррупцией в таких социальных 
роликах необходимо привлекать 
внимание к тому, что каждый гра-

жданин, способствуя своими дей-
ствиями или бездействием кор-
рупции, ставит под угрозу не 
только свою личную безопа-
сность, но и жизнь и здоровье дру-
гих людей.

Основной замысел создания 
подобного контента заключается 
в формировании четкой граждан-
ской позиции и законопослушно-
го поведения у граждан по проти-
водействию коррупции. При этом 
в целях эффективной борьбы с 
коррупционными проявлениями 
необходимо показывать послед-
ствия дачи взяток, чтобы сам че-
ловек осознавал, что он поступает 
не просто незаконно, а глубоко 
аморально. Например, студент 
медицинского университета, да-
ющий взятку преподавателю на 
экзамене, не обладая необходи-
мыми знаниями, на практике не 
сможет спасти жизнь больного, а 
сотрудник ДПС, получив взятку 
от пьяного водителя, подвергает 
риску жизнь и здоровье других 
водителей и пешеходов.

Такими материалами можно 
попытаться воздействовать на по-
ведение людей, сформировать 
чувство нетерпимости к проявле-
ниям коррупции и коррупционе-
рам, повысить чувство ответст-
венности за принятие собствен-
ных решений, а также побудить 
действовать ответственно и ком-
петентно.

Анализируя различные прояв-
ления коррупции, можно сделать 
вывод, что на ее уровень оказыва-
ют влияние история государства, 
сформировавшиеся в обществе 
обычаи, традиции и ряд других 
факторов. Это негативное соци-
альное явление присуще всем об-
ществам, обладающим развитой 
бюрократической системой. 
Борьба с ним должна носить ком-
плексный характер и не сводить-
ся только к мерам уголовно-пра-
вовой репрессии. Исключительно 
важное значение для преодоления 
коррупции имеет практическое 
применение мер, направленных 
на снижение экономической за-
интересованности в совершении 
подобных правонарушений, по-
вышение прозрачности в деятель-
ности органов власти.

Отношение человека к корруп-
ции основывается на нравствен-
ном и духовном фундаменте, 
уровне образования и культуры. 
Правовой нигилизм служит по-
чвой для многих негативных со-
циальных явлений, в том числе и 
для коррупции, поэтому так важ-

но повышение уровня правового 
сознания и правовой культуры 
граждан.

Осведомленность граждан о 
требованиях закона, о неизбежно-
сти наказания способна удержи-
вать от совершения противоправ-
ных деяний. Конечно, средства 
массовой информации традици-
онно уделяют повышенное внима-
ние коррупционным проявлени-
ям: так называемой «бытовой 
коррупции», «деловой корруп-
ции» (коммерческий подкуп — 
«откаты», нецелевое расходова-
ние бюджетных средств и т. д.), 
случаям коррупции в силовых 
структурах и в судебной системе. 
Однако также важно в доходчивой 
форме информировать население 
о типичных коррупционных ри-
сках и правилах законопослушно-
го поведения в коррупционно опа-
сных ситуациях, давать рекомен-
дации о способах преодоления ад-
министративного давления и про-
извола, защиты своих прав. И в 
этом должны быть задействованы 
не только средства массовой ин-
формации, но и широкий круг об-
щественных организаций, учре-
ждений науки и образования.

Распространение в обществе 
знаний о праве и разъяснение по-
ложений действующих норма-
тивных правовых актов, а также 
практики их применения в целях 
формирования убежденности в 
необходимости соблюдения за-
конов и предупреждения право-
нарушений предусматривает 
упомянутая правительственная 
Программа по антикоррупцион-
ному просвещению на 2014—
2016 годы. Ее реализация требу-
ет профессиональной подготов-
ки членов общественных движе-
ний, занимающихся антикорруп-
ционным просвещением, а также 
аккредитации или аттестации са-
мих этих движений наподобие 
аккредитации учебных заведе-
ний, которую проводит Ассоциа-
ция юристов России. Необходи-
мо определить показатели оцен-
ки качества антикоррупционно-
го просвещения, создать единую 
систему антикоррупционной 
пропаганды, которая будет со-
стоять из модулей — для школьни-
ков, студентов, работников от-
дельных отраслей.

И в этом направлении уже 
есть определенные результаты. 
Федеральные органы исполни-
тельной власти, в ведении кото-
рых находятся учебные заведе-
ния высшего и среднего образо-
вания, на регулярной основе про-
водят просветительские и воспи-
тательные мероприятия, направ-
ленные на повышение правовой 
грамотности и популяризацию 
антикоррупционных стандартов. 
Их сотрудники, слушатели, все 
обучающиеся в различных фор-
матах знакомятся с действую-
щим федеральным законодатель-
ством.

Так, в учебные планы Всерос-
сийского государственного уни-
верситета юстиции (РПА Миню-
ста России) по специальностям 
«Правовое обеспечение нацио-
нальной безопасности» и «Пра-
воохранительная деятельность» 
включен спецкурс «Противодей-
ствие коррупции и предупрежде-
ние коррупционных рисков в 
профессиональной деятельности 
служащих органов государствен-
ной власти».

Наряду с указанным курсом в 
РПА Минюста России по направ-
лению подготовки «Юриспру-
денция» (квалификация бака-
лавр), специальностям «Право-
вое обеспечение национальной 
безопасности» и «Правоохрани-
тельная деятельность» разрабо-
таны рабочие программы, кото-
рые включены в учебные планы, 
дисциплины, связанные с форми-
рованием правовой культуры и 
популяризацией антикоррупци-
онных стандартов поведения, — 
«Профессиональная культура 
юриста», «Право и история худо-
жественной культуры», «Мони-
торинг правоприменения в Рос-
сийской Федерации».

Необходимо совершенство-
вать формы участия различных 
общественных институтов, об-
щественных и правозащитных 
организаций, профессиональ-
ных корпораций, научного сооб-
щества, предпринимательских 
кругов, средств массовой ин-
формации, а также социально 
активных граждан в антикор-
рупционной деятельности. Наи-
более перспективно, как пред-
ставляется, вести эту работу на 
началах социального партнерст-
ва государственных органов и 
институтов гражданского обще-
ства, под которыми прежде все-
го понимаются крупные общест-
венные организации, объединя-
ющие представителей различ-
ных профессий и социальных 
групп.

Минюстом России было пред-
ложено общероссийской общест-
венной организации «Россий-
ский студенческий союз — за пра-
ва студентов и аспирантов» рас-
смотреть вопрос об организации 
и проведении пропаганды анти-
коррупционного поведения сту-
дентов в качестве одного из на-
правлений работы.

Интересен вопрос о духовном 
осмыслении неправомерности 
коррупционных действий, обсу-
ждавшийся на заседаниях рабо-
чей группы с представителями 
официальных религиозных кон-
фессий. Они вносят немалый 
вклад в антикоррупционное вос-
питание, призывая избегать по-
роков, ведущих людей к духов-
ной гибели, предупреждая об 
опасности стремления к обога-
щению как самоцели. Противо-
действие коррупции в рамках ду-
ховно-просветительской дея-
тельности возможно, например, 
за счет информирования верую-
щих о греховности стяжания как 
цели человеческой жизни, созда-
ния адаптированных текстов 

священных писаний, в том числе 
посвященных антикоррупцион-
ной проблематике, обсуждения 
тем, раскрывающих отношение 
государства и религии к проявле-
ниям стяжательства и мздоимст-
ва.

При этом членами рабочей 
группы рассматривался вопрос о 
включении антикриминальной, 
в том числе антикоррупционной 
пропаганды в миссионерскую де-
ятельность представителей тра-
диционных религий России, а 
также об объединении материа-
лов антикоррупционной направ-
ленности со ссылками на религи-
озные источники с целью их рас-
пространения через средства 
массовой информации и учебные 
заведения. В рамках деятельнос-
ти рабочей группы также рассма-
триваются и обсуждаются с це-
лью доработки проекты феде-
ральных законов в сфере совер-
шенствования механизма прове-
дения независимой антикорруп-
ционной экспертизы, подготов-
ленные как представителями ин-
ститутов гражданского общест-
ва, так и представителями орга-
нов государственной власти. В 
июле было проведено очередное 
заседание рабочей группы, на ко-
тором рассмотрены вопросы по-
пуляризации антикоррупцион-
ного поведения в рамках образо-
вательного процесса, оказания 
бесплатной юридической помо-
щи юридическими клиниками, 
антикоррупционного просвеще-
ния в субъектах Федерации, по-
вышения эффективности уча-
стия структур гражданского об-
щества в проведении антикор-
рупционной экспертизы.

До конца года рабочей груп-
пой запланировано обсудить ши-
рокий спектр вопросов, среди ко-
торых следует особо выделить 
совершенствование уголовного 
законодательства о коррупцион-
ных преступлениях, механизма 
изъятия и обращения в доход го-
сударства имущества, приобре-
тенного на незаконные или сом-
нительные денежные средства. 
Важную роль играет  организа-
ция антикоррупционного про-
свещения представителей бизне-
са и членов общественных объе-
динений, в частности взаимодей-
ствие объединений предприни-
мателей и органов власти в обла-
сти противодействия коррупции, 
улучшение правовой подготовки 
государственных служащих в 
этой сфере во взаимодействии со 
структурами гражданского об-
щества, развертывание пропа-
ганды соблюдения требований 
антикоррупционных стандартов 
всеми членами общества. Ми-
нюст России предлагает членам 
рабочей группы в своих органи-
зациях и учреждениях вырабо-
тать комплекс действенных мер, 
направленных на противодейст-
вие коррупции. При этом, актив-
но обсуждая эти вопросы на дру-
гих площадках, проявлять боль-
шую инициативу при решении 
единой задачи, связанной с 
уменьшением уровня коррупции 
в обществе.

Искоренение причин кор-
рупции невозможно без форми-
рования сильного гражданского 
общества, подотчетности ему 
власти. Чтобы государственная 
власть добросовестно и ответст-
венно исполняла законы, эф-
фективно управляла и качест-
венно оказывала публичные 
услуги своим гражданам, обще-
ст в о  д ол ж н о  п о сто я н н о  е е 
контролировать. В связи с этим 
одним из главных перспектив-
ных направлений антикорруп-
ционной деятельности государ-
ства должно стать развитие 
форм общественного контроля 
и установление информацион-
ной прозрачности процесса 
функционирования исполни-
тельной, законодательной, су-
дебной власти, правоохрани-
тельных органов и органов 
местного самоуправления.

Только объединив усилия в 
борьбе с коррупцией, создав не-
терпимое отношение к ее прояв-
лениям и лицам, живущим за 
счет использования должностно-
го положения в целях личной на-
живы, можно снизить остроту 
этой социальной проблемы.

Борьба с коррупцией должна 
носить комплексный характер, 
считает Александр Коновалов.

Акцент

 Искоренение причин 
коррупции невозможно 
без формирования сильного 
гражданского общества

Акцент

 Необходимо показывать 
последствия взяток, 
чтобы человек сознавал: 
он поступает и незаконно, 
и аморально
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ВИЗИТ Глава МИД России 
предложил странам 
Юго-Восточной Азии 
совместно бороться 
с терроризмом

Общее поле 
без брани

Евгений Шестаков, Вьентьян

ВО ВТОРНИК сразу в двух частях света — Европе и Азии 
представители России обсуждали с коллегами из США си-
туацию в Сирии. В Женеве на трехсторонней встрече высо-
кого уровня говорилось о координации усилий Москвы и 
Вашингтона для подавления запрещенных в РФ террори-
стических группировок ДАИШ и «Джебхат-ан Нусра».

Практически одновременно в Лаосе на полях мини-
стерского заседания восточноазиатского саммита глава 
МИД России Сергей Лавров обсудил перспективы полити-
ческого урегулирования в Сирии с госсекретарем США 
Джоном Керри, чтобы «эффективно бороться с террори-
стами и провести отмежевание нормальных оппозиционе-
ров». После состоявшегося в середине июля визита руко-
водителя американского внешнеполитического ведомства 
в Москву российский министр утверждал: у двух стран су-
ществует общее понимание того, что следует предпринять 
для уничтожения действующих в Сирии террористов. Так 
что беседу Лаврова с Керри в Лаосе можно рассматривать 
как необходимую «сверку часов». 

Перед началом пе-
реговоров один из 
американских жур-
налистов «с подтек-
стом» поинтересо-
вался у российского 
министра, как бы тот 
прокомментировал 
сообщения ряда за-
падных СМИ о том, 
что это Москва взло-
мала электронную 
почту Демократиче-
ской партии США.«Я не хотел бы по этому поводу исполь-
зовать бранных слов», — отрезал Лавров.  

Добавлю, что Россия привезла на министерскую встре-
чу АСЕАН в Лаос пакет предложений, направленных на 
противодействие глобальному терроризму. В частности, 
Москва предложила странам Юго-Восточной Азии выра-
ботать единый комплексный подход для недопущения ро-
ста численности иностранных боевиков, которые тянутся 
в ДАИШ с территории региона. В сентябре министерство 
внутренних дел РФ проведет очередные специализирован-
ные курсы для экспертов из правоохранительных органов 
стран АСЕАН. Как сообщил источник в российской делега-
ции, «в Москве предлагают подумать над перечнем кол-
лективных мер в сфере безопасности, которые можно вы-
работать через соответствующие механизмы партнерства 
со странами Юго-Восточной Азии». В частности, речь идет 
о «неформальных встречах министров обороны АСЕАН. 
Весьма примечательный штрих. В центре Вьентьяна рас-
положен выставочный зал, который называется «музей 
безопасности». Так вот у его входа на постаментах разме-
щена старая советская техника —  «Жигули» первой моде-
ли, грузовик «ЗИЛ» и старенький бронетранспортер в ка-
честве апоминания той роли, которую играл в прошлом 
СССР в качестве гаранта стабильности региона.    

Вопросы глобальной и региональной безопасности до-
минировали и на встрече глав МИД восточноазиатского 
саммита, в котором помимо десяти стран Юго-Восточной 
Азии приняли участие министры иностранных дел Австра-
лии, России, США, Индии, Новой Зеландии, Японии и Юж-
ной Кореи. В этой связи эксперты напоминают о неприят-
ном «дипломатическом поражении», которое в понедель-

ник потерпели США: Джон Керри не убедил страны 
АСЕАН принять совместное заявление в поддержку поста-
новления международного арбитражного суда в Гааге. Тот 
вынес вердикт, посвященный ситуации в Южно-Китай-
ском море, где отвергаются территориальные претензии 
Китая. Пекин с принятым в Гааге решением не согласился. 
И страны Юго-Восточной Азии отказались обострять си-
туацию, воздержавшись в совместном заявлении от фор-
мулировок, которые в КНР могли бы прямо или косвенно 
посчитать критикой в свой адрес. 

В течение вторника вопрос о том, как должна выглядеть 
архитектура безопасности в азиатско-тихоокеанском ре-
гионе, обсуждался в различных форматах на форуме в Лао-
се неоднократно. Но консенсуса достичь не удалось. Во 
многом, по мнению экспертов, это связано с планами Ва-
шингтона «укреплять закрытые, ориентированные на 
себя военно-политические союзы». В подготовленном гос-
департаментом США по итогам асеановских мероприятий 
коммюнике прямо говорится: «США и страны Юго-Вос-
точной Азии вместе создают региональный порядок, защи-
щающий наши мир и процветание». Такой подход к без-
опасности не устраивает государства, оказавшиеся за рам-
ками создаваемых Вашингтоном блоков. В отличие от Бе-
лого дома Россия и Китай предлагают принять всеобъем-
лющий межгосударственный документ о безопасности в 
азиатско-тихоокеанском регионе. По мнению Москвы и 
Пекина, такое соглашение для всех без исключения госу-
дарств должно опираться на принцип «транспарентной, 
открытой, равной и неделимой безопасности».

Беседу Лаврова 
с Керри в Лаосе 
можно рассматри-
вать как необходи-
мую «сверку часов»

Читайте также: Как госсекретарь США Керри 
загнал себя в угол 
rg.ru/art/1286148
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Сергей Лавров и Джон Керри обсудили перспективы полити-
ческого урегулирования в Сирии.



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 июля 2016 
среда №164 (7032)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОИСШЕСТВИЕ На Урале день рождения 
с праздничными шарами обернулся массовой 
госпитализаций

Злой гелий?

Татьяна Воробьева, 
Булат Сабитов,
«Российская газета», 
Екатеринбург

В 
Екатеринбурге выясняют, 
отчего пострадали дети и 
взрослые, отмечавшие на-

кануне день рождения малыша. 
Отравившиеся взрослые связы-
вают ухудшение своего состоя-
ния с газом, который содержался 
в праздничных гелиевых шарах, 
купленных в одной из местных 
компаний. 

Сообщение о массовом отрав-
лении в доме на улице Симферо-
польская в Екатеринбурге посту-
пило в правоохранительные ор-
ганы около 22.00 часов. В кварти-
ре отмечали день рождения годо-
валого ребенка. Во время проис-
шествия здесь находились еще 
трое ребятишек и шестеро взро-
слых — члены семьи именинника 
и их друзья с детьми. 

— Родственники заказали в од-
ной из екатеринбургских компа-
ний 70 гелиевых шаров. После 
того как один из шаров лопнул, 
все, кто был в квартире, почувст-
вовали себя плохо — начала кру-
житься голова, появились позыве 
к рвоте. К счастью, члены семьи 
не стали дожидаться обмороков и 
сразу же позвонили в «скорую». В 
состоянии различной степени тя-
жести участников праздника до-
ставили в городские больницы, в 
том числе — в Областной токсико-
логический центр, — рассказала 
«РГ» старший помощник проку-
рора области по связям со СМИ 
младший советник юстиции Ма-
рина Канатова. 

Самочувствие резко ухудши-
лось сразу у всех участников тор-
жества, в том числе четырех де-
тей от года до 12 лет. Сейчас все 
пострадавшие уже находятся 

дома, их здоровью ничего не уг-
рожает. А правоохранители нача-
ли выяснять, по какой причине 
людям стало плохо. Предвари-
тельный диагноз – отравление 
неизвестным веществом.

— Мы уже предоставили про-
куратуре всю документацию, все 
сертификаты о том, что исполь-
зуем только высококачествен-
ную продукцию, а газ закупаем у 
проверенного поставщика гелия, 
— рассказала «РГ» представитель 
екатеринбургской компании, где 
были заказаны шары. 

«Причин отравления может 
быть сколько угодно, но только 
не от лопнувшего шарика с гели-
ем, - продолжила она, - Гелий — 
это инертный и быстрораствори-
мый в воздухе газ. Это всем из-
вестно. Газом из одного баллона 
надувается 400 шаров, и только 
70 из них было направлено этой 
семье. Если бы газ был отравлен, 
медики зафиксировали бы куда 
большее количество отравлений. 
Поэтому пока не проведена эк-
спертиза, нет никаких оснований 
заявлять, что отравление прои-
зошло именно из-за шаров». 

И участники рынка, и ученые, 
с которыми переговорили корре-
спонденты «РГ», высказали оди-
наковую точку зрения: отравить-
ся гелием практически невоз-
можно. 

Качество самого газа тоже не 
должно вызывать сомнений: он 
производится на единственном в 

России Оренбургском заводе, до-
чернем предприятии «Газпрома», 
имеющем безупречную репута-
цию у клиентов. Таким образом, 
если шары были надуты именно 
гелием — это газ оренбургского 
производства. Если это был не ге-
лий, то это сразу же обнаружи-
лось: иной газ, кроме разве что 
природного, не способен заста-
вить шар парить в воздухе. 

По мнению многих специали-
стов, безопасны для человека и 
полимерная жидкость, которая 
заливается внутрь шара, чтобы 

он лучше держал летучий гелий, 
и сами шары: даже если они сде-
ланы из некачественного сырья, 
количество выделившихся вред-
ных веществ оказалось ничтож-
ным. Однако руководитель об-
ластного центра острых отравле-
ний Андрей Чекмарев считает, 
что люди  могли отравиться, на-
дышавшись парами смазки ша-
ров: «небольшое помещение, 
большое количество шаров, пло-
хая проветриваемость – все это, 
вероятно, сыграло свою роль».

 «Гелиевую загадку» предсто-
ит разгадать сотрудникам След-
ственного комитета Свердлов-
ской области. Они начали про-
верку по статье 238 УК РФ — ока-
зание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности жизни и 
здоровья потребителей. 

ПРЕМИЯ

Андрей 
Гугнин 
выиграл 
право сыграть
в Мариинке 
с Валерием 
Гергиевым

ПОБЕДИТЕЛЬ 
ПОЛУЧАЕТ ВСЕ

Александр Алексеев

АНДРЕЙ Гугнин, выпускник 
Московской консерватории, вы-
играл первую премию престиж-
ного Международного сидней-
ского конкурса пианистов. И по-
лучил право выступить в Мари-
инском театре  на фестивале 
Contemporary Piano Faces с орке-
стром Валерия Гергиева. И хотя 
московский пианист получил еще 
и 50 000 долларов, но во внуши-
тельном списке призов оргкоми-
тет вверху списка указал именно 
этот, дословно обозначив его так:  
«концертное выступление с маэ-
стро Валерием Гергиевым…» 

Редко на каком конкурсе вру-
чают сразу столько наград. Но уж 
очень впечатлила игра  высокого и 
артистичного молодого москов-
ского виртуоза  в Сиднее.  Особен-
но исполнение им Третьего кон-
церта для фортепиано с оркестром  
Сергея  Рахманинова.  И жюри не 
поскупилось на награды. В пере-
чне призов Андрею Гугнину оказа-
лись также первое выступление с 
Лондонским филармоническим 
оркестром, запись дебютного ди-
ска на фирме Hyperion Records, 
тур по Австралии, приглашение на 
ряд значительных фестивалей, в 
частности в Бохуме и Ньюпорте… 

Особенно приятно, что росси-
яне выстрелили в Сиднее «дупле-
том»: вторая премия и 25 тысяч 
долларов достались тоже москви-
чу — 23-летнему Арсению Тарасе-
вичу-Николаеву… На третьем ме-
сте уже китайский пианист Чэнь 
Мойе. 

Премьера В Мариинском театре представили оперу 
по повести Льва Толстого «Казаки»

По коням!
Ольга Штраус 

О
пера Леонида Клини-
чева «Казаки», про-
звучавшая со сцены 
Мариинского теа-
тра, мировая пре-

мьера. Идея переложить «кав-
казскую» повесть Льва Толстого 
на язык музыки принадлежит 
Ларисе Гергиевой, художествен-
ному руководителю Академии 
молодых певцов. 

Надо сказать, что в Мариин-
ке произведения ростовского 
композитора Клиничева звучат 
не впервые: он любит и умеет 
переводить великую русскую 
литературу на оперный язык. 
Недавние премьеры «Бэла» и 
моноопера «Анна» (по прозе и 
стихам Анны Ахматовой) тому 
подтверждение. Однако «Каза-
ки», законченные Клиничевым 
всего несколько месяцев назад и 
воплощенные пока лишь в кон-
цертном исполнении, стали 
едва ли не главным событием се-
зона.

Одна из причин — роскошный 
и блистательный музыкальный 
материал, явленный нам. Клини-
чев, сам по материнской линии 
потомственный казак, давно 
«болен» этой темой. Рассказы-
вает, что в детстве родители 
даже отбирали у него любимую 
книгу «Тихий Дон», опасаясь, 
что ребенок ничего не поймет во 
взрослом романе. Потом, уже 
будучи студентом Московской 
консерватории, Клиничев заду-
мал написать по шолоховской 
эпопее оперу. Даже переехал 
ради «казачьей темы» на Ку-
бань. Опера та со временем 
превратилась в балет «Тихий 
Дон», а четыре сотни казацких 
песен, собранные автором во 
время фольклорных экспеди-
ций, легли в основу «Казаков». 
Впрочем, роскошные и многочи-
сленные хоры новой оперы не 
цитаты из народных песен, а 
умело переплавленные в совре-
менный музыкальный язык ав-
торские произведения.

Музыка Клиничева вообще 
очень живописна. Например, 
пролог его так и хочется назвать 
«пейзажем»: в нем слышится и 
томное раздолье южных долин, и 
звон цикад, и ароматы юга. В 
бравурном марше, венчающем 
радостный финал первого дейст-
вия, ощутимо нарастание трево-
ги. А сцены с отцом Марьяны, где 
он «как благородный человек» 
торгуется с Олениным, наполне-
ны такими комическими диссо-
нансами, что явно слышишь 
фальшь характера. Все либретто 

для своих опер композитор пи-
шет сам, и стоит отметить, что 
перевод тяжелого языка тол-
стовской прозы на «сценическое 
наречие» в данном случае удал-
ся ему великолепно. Дуэты и ре-
читативы отнюдь не режут слух 
неестественностью, как это не-
редко случается в опере. Напро-
тив! Чуть старомодная речь, по-
пытки персонажей найти общий 
язык (дворянина Оленина с 
людьми «из народа», слуги Ва-
нюши с «какими-то нерусскими 
православными» казаками) на-
полнены чисто толстовской вы-
разительностью. Кстати, арии и 
дуэты здесь зачастую звучат на 
фоне хоровых партий, что созда-
ет ощущение объема и разноо-
бразия жизни. 

В «Казаках» огромный хор, 
занятый почти беспрерывно. 
Примечательно, что собран он 
целиком из солистов — воспитан-
ников Академии молодых пев-
цов.

— Нам было важно, — подчер-
кивает Лариса Гергиева, — пока-
зать мощь «казачьих» голосов. 
Хор из солистов — это редкий 
случай. Конечно, было непросто 
«причесать» их всех под одну 
гребенку, добиться не «пестро-
го», а единого, слитного звуча-
ния.

Это получилось. Оркестр под 
управлением молодого дириже-
ра Заурбека Гугкаева звучит без-
упречно. А хоровые партии в 
«Казаках», очень разные по 
смыслу, задачам, эмоциональ-

ному наполнению, пожалуй, са-
мое впечатляющее, что есть в 
этой опере.

Нельзя не отметить и работу 
молодых солистов. Мария Баян-
кина (Марьяна), Ярослав Петря-
ник (Оленин), Динар Джусоев 
(дед Ерошка), Денис Беганский 
(отец Марьяны) сумели исклю-
чительно вокальными средства-
ми создать яркие, запоминаю-
щиеся характеры. Собственно, 
если когда-нибудь театр решит 
воплотить эту оперу в полноцен-
ный спектакль, режиссеру уже 
не будет труда создать образы 
персонажей: они все готовы, 
только разведи мизансцены!

Впрочем, Лариса Гергиева с 
такой постановкой вопроса не 
согласна:

— У нас по три состава на ка-
ждую роль. И каждый солист де-
лает свой образ по-своему. Мы 
нарочно этого добивались: хоте-
лось, чтобы каждый молодой во-
калист сумел найти в роли нечто 
родственное себе, вытащил бы 
из классического толстовского 
текста, написанного полтора 
века назад, свои, понятные се-
годняшнему молодому человеку 

мотивировки поступков, чувств, 
решений. 

Возможно, еще и потому ма-
риинские «Казаки» получились 
какими-то очень актуальными, 
возбуждающими живые эмоции.

Лариса Гергиева вообще убе-
ждена: многие произведения ве-
ликой русской литературы 
просто просятся на оперную 
сцену. Недавняя успешная пре-
мьера «Идиота» в Мариинке 
подтверждение тому. А в планах 
руководителя Академии моло-
дых оперных певцов поставить 
оперы «Скрипка Ротшильда» и 
«Преступление и наказание».

Что же касается репертуар-
ной судьбы «Казаков»… Авторы 
надеются, что сумеют найти 
спонсоров для создания их сце-
нической версии. Может, среди 
казаков?

Пока оперу «Казаки» показали в 
Мариинке в концертном варианте. 
Ищут деньги на постановку.

Акцент

 В деле о массовм отравлении 
остается много неясного

Акцент

 Композитор этой оперы 
даже переехал ради 
«казачьей темы» на Кубань

Видео на сайте
rg.ru/art/1287622

Выступление с Валерием Гергиевым 
— одна из самых желанных наград 
конкурса пианистов. 

Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775

НОВОСТЬ 
ПОЗАПРОШЛОГО ВЕКА
ЛИДЕР партии «Справедливая Россия» Сергей Михай-
лович Миронов, выступая недавно на Всероссийском мо-
лодежном образовательном форуме «Территория смы-
слов на Клязьме», выступил с инициативой предложить 
Государственной Думе седьмого созыва рассмотреть во-
прос об изменениях в 13 статье Конституции РФ. В этой 
статье, как известно, утверждается идеологическое и по-
литическое многообразие российского общественного 
бытия. Пункт 2-й этой статьи запрещает введение госу-
дарственной или обязательной идеологии. Собственно, 
это положение российской Конституции и вызывает не-
гативное отношение С. Миронова. Впрочем, он огово-
рился, выступая перед молодыми лидерами, мол, госу-
дарственная идеология быть должна, но обязательной 
лучше, чтобы не было. Спорить с Сергеем Михайлови-
чем вроде бы нет надобности, хотя бы потому, что пере-
смотр статей Конституции Российской Федерации, вхо-
дящих в ее 1, 2 и 9 главы, согласно статье 135 Основного 

закона нашей стра-
ны не может быть 
осуществлен Феде-
ральным Собранием 
и требует созыва 
Конституционного 
собрания, а это до-
статочно длитель-
ный процесс, кото-
рый может дестаби-
лизировать социаль-
ную жизнь в стране, 
чего, как говорится, 
никому не желаю.

Но Миронов дале-
ко не единственный политик, который взыскует государ-
ственной идеологии. Важно понять, что для России ее со-
здание — дело не последней четверти века. Потребность в 
ней испытывали весьма серьезные государственные умы 
в самые разные исторические эпохи развития россий-
ской державы. Они при этом считали необходимым ут-
вердить законность не только монополии на власть, но и 
на духовную жизнь поданных. Понятно, что их совсем не 
заботила многопартийность, в их лексиконе и слова та-
кого не было, это узелок на память С. М. Миронову. 

Можно спорить, кто первым сформулировал месси-
анскую идею о том, что «Москва — Третий Рим, а четвер-
тому не бывать», митрополит Зосима в 1492 году или 
старец псковского Елеазарова монастыря Филофей в 
1523—24 годах. Но очевидно, что уже при Великих кня-
зьях Иване Третьем и Василии Ивановиче тема глубин-
ной преемственности от Византии, а следовательно от 
Римской империи, как и историческое будущее Москов-
ского царства, приобретает не только теологически-ре-
лигиозное, но и политическое значение. Замечу, что мо-
сковские великие князья и религиозные лидеры утверди-
ли свою преемственность от Византии значительно пло-
дотворнее, чем правители Сербии и Болгарии, которые в 
ХIV веке пытались превратить Тырново в новый Конс-
тантинополь, но потерпели очевидную неудачу.

До определенного исторического момента потреб-
ность в государственной идеологии вызревает в спорах о 
необходимости сформулировать более широкое и систе-
мообразующее понятие — национальную идею. Идею, ко-
торая определит миссию и смысл русской национальной 
жизни. Но в отличие от национальной идеи государст-
венная идеология становится продуктом интеллектуаль-
ной деятельности победившей бюрократии — царской, 
императорской или советской — в данном контексте не 
имеет большого значения. Бюрократии, которая создает 
ее под нужды управления, минимизируя риски и пробле-
мы. При тоталитарных режимах государственная идео-
логия становится своего рода светской религией, как 
марксизм-ленинизм в Советском Союзе. 

В отличие от государственной идеологии, по опреде-
лению имеющей временные рамки, национальная идея 
выражает мессианскую бесконечность бытования этно-
са или нации. Между известной триадой графа Сергея 
Уварова «Православие, Самодержавие, Народность» и 
знаменитой сентенцией Владимира Соловьева: «Идея 
нации есть не то, что она сама думает о себе во времени, 
но то, что Бог думает о ней в вечности», — дистанция ог-
ромного размера. Не случайно сама государственная 
«триада» появится на свет в докладе при вступлении С. 
Уварова в должность министра народного просвещения 
в 1833-м, по существу он рассматривает ее как некие 
скрижали веры и одновременно как инструмент управ-
ления подведомственной ему отраслью, «умами юноше-
ства». Через сорок лет известный русский литературо-
вед и этнограф А. Н. 
Пыпин, будущий 
академик, оставив-
ший профессорскую 
должность в Санкт-
Петербургском уни-
верситете в 1861 
году из-за несогла-
сия с политикой ми-
нистерства народно-
го просвещения во 
главе с Е. В. Путяти-
ным, определит иде-
ологическую модель 
С. Уварова как «офи-
циальную народность». Эта «официальная народность» 
по существу и была государственной идеологией России 
до Февральской революции 1917 года.

С легкой руки А. С. Хомякова начиная с 30-х годов ХIХ 
века в России разгорается полемика не по поводу госу-
дарственной идеологии, а по поводу национальной идеи. 
И длится уже не одно столетие. Те же люди, которые в 
1993 году были авторами российской Конституции, не 
только не выступали против необходимости создания 
национальной идеи для новой России, но и инициирова-
ли работу различных групп ученых, призванных создать 
ее различные версии. Замечу, безуспешно. Националь-
ная идея — не свод законоположений и ценностных акси-
ом. Она должна произрасти из глубин народной жизни, 
если угодно, самозародиться в ней. Она должна одухот-
воряться чувством, близким каждому народу, живущему 
в нашей стране. 

Именно поэтому Президент Российской Федерации В. 
В. Путин дал свое определение национальной идеи — «это 
патриотизм». Любовь к Отечеству, к большой и малой Ро-
дине — в отличие от навязанной государственной идеоло-
гии — естественна для каждого человека, она способна объ-
единить многонациональную российскую нацию. Не отме-
няя при этом ни разночувствования, ни разномыслия.

Можно спорить, 
кто первым сформу-
лировал идею о том, 
что «Москва — 
Третий Рим, а чет-
вертому не бывать»

Национальная идея 
— не свод законопо-
ложений и аксиом. 
Она должна произ-
расти из глубин 
народной жизни

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Читайте также: В Большом 
театре представили 
драматическую легенду 
Гектора Берлиоза 
rg.ru/art/1287022

ЦЕРКОВЬ  РПЦ 
запустит свой 
мессенджер

БАТЮШКА 
НА СВЯЗИ

Елена Новоселова

НАЧАЛАСЬ работа над мессенд-
жером Русской православной 
церкви. Вскоре программа по 
мгновенному обмену сообщени-
ями будет запущена, сообщили в 
пресс-службе православной со-
цсети «Елицы». Ее потенциаль-
ной аудиторией, по предвари-
тельным подсчетам, могут стать 
от 7 до 10 миллионов человек.

По мнению разработчиков, 
среди верующих есть запрос на 
оперативное интерактивное об-
щение и непрерывную связь с 
Церковью. Помимо привычных 
функций, таких как передача 
текстовых, аудио- и видеосооб-
щений, появятся и специальные. 
К примеру, у священнослужите-
лей будут расширенные права, 
объяснили в «Елицах»: «Пред-
ставители разных уровней цер-
ковной иерархии смогут опера-
тивно передавать важную ин-
формацию широкой аудитории 
— приходу, благочинию, епархии 
или всей Церкви». 

В православной соцсети уже 
зарегистрировано более 100 ты-
сяч пользователей, включая 
около тысячи священнослужи-
телей. Официальные страницы в 
сети имеют 63 епархии и 45 ар-
хиереев. Основой нового мес-
сенджера станет накопленная 
«Елицами» база из 18 тысяч 
православных храмов и их об-
щин. 

Это только часть единой ком-
муникационной платформы 
РПЦ. В июле церковь запустила 
два канала в Telegram. Первый 
из них посвящен чтению Би-
блии, а другой рассылает ин-
формацию о православном ка-
лендаре.
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ПРОВОКАЦИЯ МВД заблокировало 
Крестный ход в Киеве

Не дали пройти 
к Лавре

Петр Лихоманов

УКРАИНСКАЯ Национальная 
полиция перекрыла доступ 
участникам Крестного хода к 
Киево-Печерской лавре.  Об 
этом в своем «Фейсбуке» заявил 
министр внутренних дел Украи-
ны Арсен Аваков. По его словам, 
с утра по маршруту следования 
Крестного хода были найдены 
муляжи взрывных устройств и 
настоящие фугасы, что не оста-
вило у него сомнений в реально-
сти угроз для жизни верующих и 
жителей украинской столицы.

«Силами Национальной по-
лиции и гвардии МВД заблоки-
ровало проход Крестного хода 
по улицам Киева. Безопасность 
граждан выше религиозных ри-
туалов», — пояснил Аваков.

Крестный ход с молитвой за 
мир в Украине начался 3 июля 
на востоке Украины, из Свято-
горской лавры, а 9 июля — на за-
паде, из Почаевской лавры. 27 
июля, накануне празднования 
Дня Крещения Руси, обе колон-

ны, собравшие десятки тысяч 
прихожан Украинской право-
славной церкви, должны встре-
титься в Киеве на Владимирской 
горке, и вместе пройти к Киево-
Печерской лавре для совмест-
ной торжественной литургии.

Крестный ход вызвал острую 
негативную реакцию у украин-
ских «патриотов» и раскольни-
ческого Киевского патриархата. 
Все три недели в адрес организа-
торов и участников звучали уг-
розы и обвинения в «сепаратиз-
ме». Администрации некоторых 
городов, как, например, Борис-
поля, запретили колоннам веру-
ющих проходить по своей тер-
ритории. Члены экстремист-
ской группировки УНА-УНСО 
(запрещена в России) устроили 
по пути следования несколько 
пикетов, забрасывали верую-
щих яйцами и угрожали насили-
ем.

В Киеве охраной Крестного 
хода, включающего десятки ты-
сяч человек, занимается всего 
4,5 тысячи полицейских. 

Участники Крестного хода получали угрозы от раскольников и национали-
стов.
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Шок В Японии мужчина зарезал 19 постояльцев дома для инвалидов, а во Франции 
преступники убили священника во время мессы

Мир сошел с ума?
Александр Ленин,
«Российская газета», Токио 

В 
Я п о н и и  2 6 -л е т н и й 
мужчина зарезал 19 
постояльцев дома ин-
валидов. Около 25 че-
ловек получили ране-

ния различной степени тяжести. 
Большинство из них находятся в 
критическом состоянии.

Трагедия произошла в городе 
Сагамихара в 50 километрах от 
Токио. Преступник ворвался в 
пансионат около 2.30 ночи. В 
момент нападения здесь нахо-
дились 149 человек в возрасте 
от 18 до 70 лет.

 Пансионат был учрежден ад-
министрацией префектуры Ка-
нагава в 1964 году. На его терри-
тории площадью 30 тысяч ква-
дратных метров находятся ад-
министративные здания, диаг-
ностическое отделение, два жи-
лых корпуса, спортивная пло-
щадка и открытый бассейн.

Местные жители шокирова-
ны произошедшим. Дом инва-
лидов располагается рядом с 
жилым кварталом и школой. 
Поражает дерзость поведения 
убийцы и то, что он не стал 
предпринимать каких-либо по-
пыток скрыться от правоохра-
нителей. Молодой человек по 
имени Сатоси Уэмацу добро-
вольно приехал в полицейский 
участок на машине и полностью 
сознался в содеянном. Как сооб-
щили журналистам стражи по-
рядка, преступник явился к ним 
в 3 часа утра и рассказал о слу-
чившемся. «Будет лучше, если 
инвалиды исчезнут», — так Са-
тоси Уэмацу объяснил свои дей-
ствия.

В руках убийца держал сум-
ку. После осмотра полицейские 
обнаружили там три ножа со 
свежими следами крови. На оде-
жде мужчины также остались 
пятна бордового цвета. Предста-
вители закона незамедлительно 
арестовали японца. В ходе до-
проса задержанный рассказал, 
что проник в здание через окно 
на первом этаже, которое раз-
бил молотком.

По всей видимости, молодо-
му человеку предстоит пройти 
психиатрическое освидетельст-
вование. Местные СМИ сообща-

ют о том, что ранее он проходил 
лечение в клинике для душевно-
больных. Кроме того, употре-
блял наркотики. Также имеются 
сведения о том, что Сатоси 
Уэмацу предупреждал о своем 
намерении расправиться с ин-
валидами.

По некоторым данным, пре-
ступник около трех лет был со-
трудником этого дома инвали-
дов. Сейчас — безработный. Мо-
лодой человек жил неподалеку 

от места трагедии, отлично знал 
распорядок пансионата, план 
территории, а также неспособ-
ность охраны оказать какое-ли-
бо сопротивление. Вызов в по-
лицию с сообщением о трагедии 
поступил, когда преступник 
хладнокровно уничтожал одно-
го за другим постояльцев дома 
инвалидов.

Тихая и благополучная Япония пережила одно из самых страшных нападений за последние десятилетия: убийца зарезал 19 беспомощных людей.

КОММЕНТАРИЙ

ДАИШ РАЗБУДИЛ БЕЗУМЦЕВ
Максим Макарычев

Мир сходит с ума. Такое выражение 

невольно вспоминается в связи со все 

новыми и новыми жестокими нападе-

ниями, которые теперь докатились до 

тихой провинциальной церквушки во 

Франции, где шла месса, и до японских 

островов. Японию затрясло не от при-

вычных землетрясений, а от той, от-

нюдь не бессмысленной, а самой 

страшной за последние десятилетия 

после атаки «Аум Синрике» в 1990-е 

годы, спланированной бойни, кото-

рую устроил местный безумец с его 

идеей фикс избавить мир от инвали-

дов. Теперь и японское общество пе-

рестает «быть тихим и мирным».

 «Пусть будет мир во всем мире! Да 

здравствует Япония!» — так написал 

26-летний убийца на своей страничке 

в «Твиттере» перед тем, как пойти ре-

зать людей. Рядом с этой пацифист-

ской надписью он разместил свою фо-

тографию с широкой улыбкой. Затем 

положил в рюкзак ножи и отправился 

на бойню. Уэмацу, страдавший психи-

ческим заболеванием, как оказалось, 

долгое время вынашивал план убийст-

ва инвалидов. Зимой этого года он со-

ставил целую «петицию» и направил 

ее в адрес японских законодателей, 

призвав их принять закон об эвтана-

зии людей с умственными и физиче-

скими нарушениями. Японец полагал, 

что это «поможет предотвратить тре-

тью мировую войну». Более того, в 

этом послании он описывал, как в про-

тивном случае расправится с инвали-

дами, а потом сдастся полиции. Но в 

парламенте сочли этот «документ» об-

ычным посланием от безумца и не вос-

приняли его угрозы всерьез. Но ведь 

преступник детально описал, как обез-

оружит охрану, свяжет врачей, а затем 

перережет горло беспомощным лю-

дям. И где в таком случае была служба 

безопасности парламента Японии? 

Почему не передали «петицию» в по-

лицию и не посоветовали упрятать от 

людей этого безумца, который в поли-

ции вполне хладнокровно и даже улы-

баясь признался, что хочет избавить 

мир от инвалидов. Если «гуманное и 

толерантное» западное общество на-

конец не поймет, что таких персона-

жей надо не просто лечить, а в первую 

очередь срочно изолировать от обще-

ства, желательно за закрытыми дверя-

ми, а не отпускать на волю после ко-

роткого курса лечения, оно рискует 

«проглатывать» все новые сообщения 

о жестоких терактах. И они могут 

стать такими же «привычными» в Ста-

ром Свете, как традиционный англий-

ский «пятичасовой чай». 

И еще. После ужасающего своим ци-

низмом и презрением к Богу и роду че-

ловеческому теракта во Франции, ког-

да 84-летнего священника поставили 

на колени и перерезали ему горло, 

французские политики наконец-то 

признали, что террористам должна 

быть объявлена настоящая война.

Группировка ДАИШ, которая, по выра-

жению Франсуа Олланда, находится в 

состоянии войны с Францией, похоже, 

достигла своей едва ли не главной 

цели. Она разбудила «спящих волков 

террора», на которых сделала ставку 

после серии поражений в Сирии и Ира-

ке. Разбудила их именно своей выходя-

щей за рамки любого логического вос-

приятия дьявольской бесчеловечно-

стью и вседозволенностью. Своими 

становящимися все более жестокими 

казнями, например, сожжением на гла-

зах у толпы в клетке 19 езидок, которые 

отказались быть рабынями боевиков, 

или уничтожением родителей и двух-

летней девочки, которые сгорели в 

огне в своем доме на глазах у односель-

чан «за непослушание». ДАИШ разбу-

дил в воспаленных умах безумцев са-

мые низменные, подлые желания и по-

мыслы. Откуда ждать нового «безум-

ного удара», похоже, не знает никто.

ДАИШ умело играет на чувствах бед-

ных, необразованных и не интегриро-

ванных в общество иммигрантов, 

предлагая им альтернативу безнадеж-

ного существования: убить неверных 

и обрести вечный рай на небесах в 

окружении девственниц. Во Франции 

с ее шестью миллионами мусульман, а 

это 10 процентов от всего населения, у 

многих молодых, безработных чужа-

ков закипела обида на не принявшее 

их французское общество.

Теракты в Германии стали следствием 

не просто волны, а настоящего цунами 

беженцев и лиц, ищущих убежища.

Пока не прекратится политика «откры-

тых дверей», на деле уже раскрытых 

«нараспашку», пока не будут созданы 

рабочие места для мигрантов, а Запад 

будет прятаться за вывеску политкор-

ректности, ДАИШ по-прежнему будет 

использовать свою лакомую приман-

ку: обещать «лузерам-чужестранцам» 

рай за адские деяния на Земле. И тогда 

будет трудно остановить угрожающий 

превратиться в смертоносный смерч 

«ветер стихийных атак» в исполнении 

одиноких камикадзе, пронесшийся в 

различных частях света.

ОПЯТЬ ГЕРМАНИЯ

В БЕРЛИНЕ ПАЦИЕНТ УБИЛ ВРАЧА
Во вторник днем в берлинской университетской больнице 

имени Бенджамина  Франклина раздались выстрелы. Пер-

сонал и пациенты в панике бросились к лестницам и лифтам, 

гонимые ужасом и одной-единственной мыслью: «Теракт!». 

Однако инцидент не имел экстремистской или террористи-

ческой подоплеки. А был местью рассерженного пациента 

главврачу отделения челюстно-лицевой хирургии. Во время 

приема пациент выхватил пистолет и с короткого расстоя-

ния начал стрелять в медика. Затем убийца застрелился сам 

прямо на месте преступления. Полиция приехала на место 

происшествия через пять минут. Позднее в здание ворвал-

ся спецназ. По свидетельству очевидцев, перед больницей 

стояло, по меньшей мере, 20 полицейских машин. Все подъ-

езды к зданию, а также входы и выходы были заблокирова-

ны. Пациентов и врачей попросили оставаться на своих ме-

стах и не покидать помещения. Позднее стало понятно, что 

угрозы для находящихся в здании людей больше не было, 

преступник не собирался брать заложников. Несмотря на 

то что врачу тут же в отделении реанимации была оказана 

первая помощь и он был несколько раз прооперирован, че-

рез полтора часа после нападения он скончался из-за полу-

ченных не совместимых с жизнью повреждений.

Подготовила Анна Розэ, Берлин

ЗА ГРАНЬЮ

И ВНОВЬ АТАКА ВАРВАРОВ
Один человек погиб, еще один попал в больницу в крити-

ческом состоянии во вторник в результате захвата за-

ложников в церкви на улице Гамбетта в местечке Сент-

Этьен-дю-Рувре, расположенном неподалеку от север-

ного французского мегаполиса Руан. Террористы снима-

ли происходящее на видео, сказала монахиня, которой 

удалось бежать из церкви и поднять тревогу. Монахиня 

также описала жуткую сцену, которая напоминает по-

черк казней, практикуемых террористами ДАИШ (араб-

ское название запрещенной в РФ группировки ИГИЛ). 

84-летнего настоятеля церкви, отца Жака Амеля, поста-

вили на колени, и один из палачей читал «арабскую про-

поведь возле алтаря». Затем настоятелю храма перере-

зали горло. «Это было ужасно. Они зачитали проповедь 

на арабском и убили отца Жака», - сказала женщина. У 

двух террористов при себе было много ножей и некий ме-

ханизм, напоминающий взрывное устройство. ДАИШ за-

явил, что атака на церковь была проведена его «солдата-

ми». Их ликвидировали в результате штурма у выхода из 

церкви, не вступая с террористами в переговоры. Вчера 

президент Франсуа Олланд заявил, что «Франция нахо-

дится в состоянии войны с ИГИЛ». 

Во вторник был взят под стражу родственник одного из 

двух террористов, который проходит под инициалами 

Адель К., который находился под домашним арестом, 

проживая с родителями недалеко от церкви, где прои-

зошло преступление. Его подозревали в связях с экстре-

мистами, предъявив обвинение после ареста в марте 

2015 года на турецкой границе. Тогда еще18-летний моло-

дой человек пытался пройти к боевикам в Сирию. Это 

была уже его вторая попытка присоединиться к ДАИШ. 

На его теле был обнаружен электронный браслет. Это го-

ворит о том, что боевик планировал совершить теракт, 

даже находясь под пристальным контролем полиции. Не-

задолго до теракта во французской версии сетевого из-

дания террористов «Дар аль-ислам» была размещена 

статья с призывом к джихадистам «атаковать людные ме-

ста, такие как туристические объекты, супермаркеты, си-

нагоги, церкви, масонские ложи, места проповедующих 

отступников». Идеологи ДАИШ пояснили, что «цель сол-

дат состоит в том, чтобы поселить в сердце безбожников 

страх».  Вечером во французских СМИ появилась инфор-

мация о том, что Адель К. планировал совершить теракт в 

церкви еще несколько месяцев назад. «Я не удивлен, ведь 

он говорил об этом все время, что нападет на церковь», — 

сказал в эфире одного из телеканалов один из знакомых 

террориста. Другой близкий к нему сверстник сказал, что 

после ареста в Турции этот молодой человек постоянно 

грезил нападением. «Он вернулся оттуда (с Ближнего 

Востока) с перевернутыми мозгами. Он был простой па-

рень из колледжа Поля Элюара (на юге Руана), молодой, 

как и мы. Я не понимаю, как он дошел до всего этого. Мы 

не должны сравнивать его с другими мусульманами, он не 

имеет ничего общего с нами», — сказал молодой человек в 

эфире RTL. Установлено, что именно Адель К. заставил 

отца Жака встать на колени. 

Подготовил Максим Макарычев

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

ТРАМП КАК ПОХМЕЛЬЕ
ДОНАЛЬД Трамп стал официальным кандидатом от Ре-
спубликанской партии на президентских выборах США. 
Теперь любые его высказывания не просто мнение экс-
травагантного скандалиста-миллиардера, а установки 
потенциального главы самого сильного государства 
мира. Неудивительно, что интервью и другие публичные 
заявления Трампа вызывают теперь столь бурную реак-
цию по всей планете. 

Восприятие самого съезда, на котором Трамп выдви-
нут претендентом на главный пост, весьма показательно. 
Большинство мнений из солидного и влиятельного лаге-
ря (левой или правой ориентации): мероприятие стало 
провалом. Начиная с подхваченного всеми казуса с заим-
ствованиями из Мишель Обамы, которые от своего име-
ни произнесла жена Трампа, и до программной речи са-
мого триумфатора, идущей, как полагают комментато-
ры, вразрез с базовыми и неизменными установками 
Америки на оптимизм, веру в себя и будущее. Отсутст-
вие ряда знаковых фигур (в первую очередь Бушей, един-
ственных живущих президентов-республиканцев), аф-

ронт со стороны 
бывших соперников, 
прежде всего сенато-
ра Теда Круза, неис-
кренняя поддержка 
республиканской 
верхушки, малопри-
ятные образы съе-
хавшихся поклонни-
ков Трампа, отдаю-
щих ксенофобией и 
пр. В общем, сплош-
ные черные метки 
кандидату. 

Впрочем, некото-
рые аналитики обращают внимание, что эти оценки 
справедливы для более или менее штатной политиче-
ской ситуации. В США же она, как, впрочем, и во всем 
мире, нештатная — много признаков того, что началась 
фундаментальная смена политической парадигмы. А 
если так, то, что считалось категорически непроходным 
вчера, завтра может оказаться выигрышным. Например, 
с точки зрения раздраженного истеблишментом населе-
ния неявка на съезд к Трампу клана Бушей — плюс канди-
дату. И так далее. 

Внешнеполитические воззрения Дональда Трампа, 
которые он начал активно высказывать, приводят поли-
тическую верхушку в бешенство, в ход пошли уже лобо-
вые обвинения в связях с Путиным, в том, что миллиар-
дер чуть ли не его агент. Вообще поразительно, до какой 
степени российский президент превратился в универ-
сальный жупел на Западе. Это психологический фено-
мен, достойный отдельного изучения, пока стоит только 
отметить, что, например, в случае с британским рефе-
рендумом, где пугающий призрак Путина тоже исполь-
зовался, прием не сработал вовсе. 

Трамп успел шокировать всех мнением, что НАТО 
обязано защищать только тех, кто вносит достойный 
вклад в укрепление дееспособности альянса, а также го-
тово выйти из Всемирной торговой организации, по-
скольку свобода торговли вообще якобы стала катастро-
фой для американской экономики. Пару месяцев назад, 
еще не будучи официальным кандидатом, Трамп посове-
товал Японии и Южной Корее самим заботиться о собст-
венной безопасности перед лицом северокорейской уг-
розы, например, стать ядерными державами. Все эти за-
явления, особенно сделанные в присущей кандидату ре-
спубликанцев резкой манере, воспринимаются как по-
кушение на священные основы американского лидерст-
ва. Скорее всего именно эта тема станет направлением 
главного удара со стороны кампании Хиллари Клинтон — 
Трамп как непредсказуемый самодур, ничего не понима-
ющий в международных делах и потому несущий угрозу 
миру и стабильности нации.

Если отвлечься от специфической персоны Дональда 
Трампа, сами по себе идеи, им оглашаемые, не настолько 
идут вразрез с мейнстримом, как кажется. О том, что со-
юзники по НАТО не берут на себя достаточную часть 
бремени, в Соединенных Штатах говорят давно и на-
стойчиво. Никто иной как президент Обама в своем на-
шумевшем интервью журналу Atlantic назвал европей-
цев free riders, «безбилетными пассажирами» (более 
жесткий перевод — «халявщики»). Что же касается на-
строений против свободной торговли, то они широко 
распространены в конгрессе. Интересно, что против но-
вых мегаблоков (транстихоокеанское и трансатлантиче-
ское партнерства) высказывались Хиллари Клинтон и ее 
только что выбранный кандидат в вице-президенты Тим 
Кейн, хотя оба вроде бы всегда поддерживали открытую 
торговую политику. 
Нынешние зигзаги, 
безусловно, отража-
ют реакцию на об-
щественные пред-
почтения.

Дональд Трамп — 
наиболее яркий сим-
птом похмелья, ко-
торое испытывает 
Америка после эпо-
хи эйфории относи-
тельно своей гло-
бальной роли и воз-
можностей ее вопло-
щать в жизнь. Конец 
«холодной войны» и 
исчезновение СССР 
открыли перед США 
новый горизонт, к 
которому они не 
вполне были и готовы. Так называемый момент однопо-
лярности (формулировка 1990 года, принадлежащая 
консервативному комментатору Чарльзу Краутхамме-
ру) предусматривал, что Вашингтон способен менять 
мир по своему образу и подобию. Никто этому всерьез не 
мешал.

Что получилось, то получилось. И сегодня момент ис-
сяк, что проявляется в первую очередь даже не в состоя-
нии международных отношений, а в недостатке желания 
американского общества  поддерживать глобалистские 
устремления. Нынешние выборы — первое столкновение 
позиций насчет того, что должна и будет делать Америка 
на мировой арене в предстоящие пару десятилетий. Кан-
дидаты-2016 скорее карикатурное олицетворение аль-
тернатив (антирейтинг зашкаливает у обоих). Но в 2020 
году должны появиться уже более серьезные и артикули-
рованные представители. Если президент, избранный в 
этом ноябре, не наломает дров раньше.

Дональд Трамп —
наиболее яркий 
симптом похмелья, 
которое испытывает 
Америка после 
эпохи эйфории

Нынешние выборы 
— первое столкнове-
ние позиций насчет 
того, что должна 
и будет делать 
Америка на миро-
вой арене в пред-
стоящие пару деся-
тилетий

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ «Высшая 
школа экономики»

Видео и фото на сайте 
rg.ru/art/1287568

Франция в шоке: взяв людей в заложники во время мессы и убив пожилого священника, преступники перешли 
крайнюю степень варварства.
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В ШВЕЦИИ ИСКАЛИ СТРЕЛКА
Вчера вечером пришло сообщение о том, что полиция оце-

пила территорию вокруг торгового центра в районе Русен-

горд в шведском Мальме. Региональная газета Sydsvenskan 

сообщила, что мужчина был доставлен в больницу на ма-

шине «скорой помощи» после того, как получил огне-

стрельное ранение. О степени серьезности его травмы не 

сообщалось. В местной полиции сообщили о том, что он 

был ранен в ногу и его жизни ничего не угрожает. Полиция 

оцепила район и не позволяла никому входить или выходить 

из торгового центра, в котором расположены небольшие 

магазины, рестораны и крупный супермаркет. Полицей-

ские искали оружие и предполагаемого стрелка, однако ни-

каких арестов на момент подписания номера произведено 

не было. Район Русенгорд часто попадает в криминальные 

хроники газет. В этом районе, населенном преимуществен-

но мигрантами, в последнее время стали частыми разборки 

с применением огнестрельного оружия и даже гранат. По-

лиция вынуждена была усилить патрулирование Русенгор-

да с лета прошлого года. Мальме является третьим по вели-

чине городом в Швеции.

Подготовил Андрей Васильев

Акцент

 Во Франции наконец осозна-
ли, что террористам должна 
быть объявлена война
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Эксперимент Самолет на солнечных батареях облетел вокруг земного шара, 
не потратив ни капли керосина

Дозаправка Солнцем
Наталия Ячменникова 

С
амолет Solar Impulse-2 
с двигателями, рабо-
тающими от солнеч-
ных батарей, завер-
шил кругосветное пу-

тешествие. В воскресенье он вы-
летел из Каира в направлении 
Абу-Даби. Этот 48-часовой мар-
шрут стал финишной прямой в 
кругосветке, которая началась 9 
марта 2015 года. 

В общей сложности самолет 
преодолел 35 тыс. км, двигаясь со 
скоростью 60—120 км/ч. За 16 ме-
сяцев приземлялся в 15 городах 
мира. А прошлым летом устано-
вил мировой рекорд — пролетел 
без посадки более 120 часов.

Что же это за крылатая маши-
на, которая еще раз наглядно до-
казала: наука и технологии все 
быстрее гонят человечество впе-
ред? Самое удивительное, что 
Solar Impulse-2 — всего-навсего од-
номестный самолет, кабина кото-
рого напоминает салон неболь-
шого автомобиля. Но на этом об-
ычные сравнения заканчиваются.  
Так, самолет построен из углево-
дородного волокна и имеет ог-
ромные крылья: размах — 72 м. 

Это чуть меньше, чем у пассажир-
ского гиганта Airbus 380 (79,75 
м), и больше, чем у Boeing-747 
(68,5 м). При этом весит «солнеч-
ник» всего 2,3 тонны. Напомним: 
вес пустого Airbus 380—280 тонн, 
а Boeing-747 — 214,5 тонны! 

Плоскости огромных крыльев 
и верхняя часть фюзеляжа само-
лета покрыты солнечными эле-
ментами — это свыше 17 тысяч 
ячеек монокристаллических 
кремниевых солнечных батарей. 
В действие их приводят четыре 
электромотора мощностью по 
17,5 лошадиных сил. 

Надо сказать, это далеко не 
первый самолет на солнечных ба-
тареях. Однако, как подчеркива-
ют эксперты, из всех подобных 
конструкций Solar Impulse-2 — са-
мый-самый. Действительно, пять 

суток в небе без посадки — это кру-
то. Можно, конечно, вспомнить, 
что легендарный первый беспоса-
дочный перелет из Москвы в США 
через Северный полюс экипажа 
Валерия Чкалова в 1937 году 
длился 63 часа 16 минут. А на са-
мый длинный в мире беспосадоч-
ный перелет из Нью-Йорка в Син-
гапур еще недавно летчики затра-
чивали 19 часов… Понятно, что 
сравнивать чкаловский АНТ-25, 
современные пассажирские са-
молеты и Solar Impulse-2, мягко 
говоря, некорректно. Но факт 
остается фактом. 

Как пилот мог продержаться 
пять дней в крошечной кабине 
Solar Impulse-2? Во-первых, за 
счет тренировок на специальных 
симуляторах, техники йоги и са-
могипноза. Во-вторых,  пилотское 
сиденье «работает» одновремен-
но и как откидывающаяся койка, 
и как спортивный тренажер, и как 
туалет. Пилот спал отрезками по 
20 минут — в эти моменты он ста-
вил самолет на автопилот. Пара-
шют, спасательный плот и ком-
плект выживания —   упакованы в 
спинке сиденья.

Ночью «солнечный самолет» 
летел на заряженных днем энер-
гоемких аккумуляторах.  Аммиач-

но-щелочной электролит для ак-
кумуляторных батарей позволил 
получить более высокие показа-
тели энергетической плотности, 
поясняют эксперты. 

Два пилота — швейцарцы пси-
хиатр Бертран Пикар и предпри-
ниматель Андре Боршберг летели 
по очереди. Кстати, именно Бор-
шберг побил рекорд самого долго-
го перелета. Ну, а фамилия Пикар 
прекрасно известна в мире. Сам 
Бертран в 1999 году совершил 
первый беспосадочный полет во-
круг Земли на воздушном шаре. 
Его отец Жак Пикар первым до-

стиг в батискафе дна Мариинской 
впадины в 1960 году. А дед Огюст 
Пикар в 1931 году первым под-
нялся в стратосферу на аэростате.

Маршрут был сознательно 
проложен через благополучные 
погодные регионы, с максималь-
ным количеством солнечных 
дней. Однако и организаторы пе-
релета, и сами пилоты прекрасно 
понимали, насколько высока сте-
пень риска. Особенно при переле-
те через Тихий океан и Атлантику. 
Не исключался даже самый «худ-
ший сценарий» — катапультиро-
вание и приводнение…

— Нашей попыткой первого 
кругосветного перелета, вне зави-
симости от того, как она закон-
чится, мы хотим показать миру, 
что экологически чистые техно-
логии и возобновляемые источ-
ники энергии уже позволяют до-
стигнуть того, что раньше счита-
лось невозможным, — говорил пе-
ред полетом Пикар. 

Впрочем, по оценкам экспер-
тов, перспективы у «солнечника» 
пока довольно скромные: такие 
коммерческие самолеты мы не 
увидим еще очень долго. У них ма-
ленькая мощность, они не могут 
поднимать в воздух большой вес и 
летать с большими скоростями. А 
один из авиационных авторите-
тов прямо заявил: у солнечных са-
молетов цель — всего лишь нахо-
диться в воздухе, а не лететь с по-
добающей скоростью. Как бы там 
ни было, а кругосветка без капли 
керосина  — отличный демонстра-
тор возможностей использования 
солнечной энергии. Впрочем, у 
пилотов-энтузиастов свои резо-
ны: в 1903 году братья Райт были 
уверены, что перелететь через Ат-
лантику нереально. А через 24 
года самолет из Нью-Йорка при-
землился в Париже.

Несмотря на то что Solar 
Impulse-2 не обещает революции 
в авиастроении, польза от проек-
та есть: например, инженерам 
пришлось сделать двигатели са-
молета предельно эффективны-
ми. Двигатели Solar Impulse-2 те-
ряют всего 3% энергии через те-
пло, в то время как в обычном са-
молете этот показатель достигает 
70%.  Заметим, что Solar Impulse 
— частный проект, финансируе-
мый в том числе лично Андре Бор-
шбергом. Авиационная инду-
стрия не имеет к нему никакого 
отношения.

Акцент

 Один из рекордов Solar 
Impulse-2 — он пролетел 
без посадки более 120 часов

ТЕХНОЛОГИИ Роботы 
все больше становятся 
похожи на человека

Наращивают 
мускулы

Наталия Славина

РОССИЙСКИЕ ученые из МГУ и Научного центра не-
врологии испытывают экзоскелет кисти руки, управляе-
мый неинвазивным интерфейсом «мозг-компьютер».

Такие экзоскелеты применяются в случаях пораже-
ния головного мозга: когда требуется восстановить дви-
жение конечностей или имеются затруднения речи по-
сле инсульта. Главная задача, по словам разработчиков, — 
максимально «включить» пациента. Скажем, техноло-
гия позволяет ему самому реабилитировать ту же руку с 
помощью сигналов, посылаемых головным мозгом. При-
соединенная аппаратура снимает энцефалограмму, и эк-
зоскелету, установленному на руке, передаются элек-
трические импуль-
сы. Восстановление 
идет за счет мозга. 

Надо сказать, что 
исследователи из са-
мых разных стран 
занимаются созда-
нием «заменителей» 
человека. Как гово-
рится, и по частям, и  
полностью. Так,  уче-
ные Токийского тех-
нологического ин-
ститута сконструи-
ровали не просто ко-
пию человеческого 
скелета, но и покры-
ли его слоями искусственных мышц. Сокращаются те 
под действием электрического тока. Причем даже муску-
лов у гуманоидного робота столько же, сколько и у чело-
века. 

Каждая из мышц способна сокращаться или рассла-
бляться, реагируя на протекающий через них электриче-
ский ток. Как поясняют специалисты, управление от-
дельными группами мускулов в режиме реального вре-
мени позволяет роботу двигать руками, ногами, голо-
вой… 

Искусственные мускулы на человеческом скелете — 
это одно из важнейших направлений развития мировой 
робототехники.  Так, робота с мускулатурой и телосло-
жением человека  придумали европейские инженеры:  
его конечности могут двигаться так же, как руки челове-
ка, изменяя напряжение мышц. 

А американский прибор для создания искусственных 
мышц долетел даже до космоса — год назад он появился 
на борту МКС. Специалисты решили проверить пригод-
ность этой технологии для использования на орбите.  В 
частности, при дальних полетах. В основе синтетических 
мышц — электроактивный полимер-гель. Под электриче-
ством он меняет форму или размер. Однако, как говорят 
эксперты, есть целый ряд проблем, которые нужно ре-
шить для полноценного использования «мускульных» 
роботов в столь агрессивных условиях: при невесомо-
сти, измененной гравитации и экстремальных темпера-
турах. 

Еще в наземных экспериментах исследователи под-
вергли искусственные мышцы гамма-излучению, кото-
рое в 20 раз превышает смертельную для человека дозу — 
300 тысяч рад. Примерно столько получает космический 
аппарат при полете к Марсу. Исследователи уверяют: под 
воздействием излучения полимер всего лишь изменил 
цвет, что никак не повлияло на его электропроводность и 
работоспособность. Так же  стойко он выдержал и охла-
ждение до -271°C. После космической станции одним из 
важных этапов испытания полимерных мускулов станет 
их отправка с очередным ровером на Марс. 

Конечно, то же японское чудо-пособие по анатомии 
пока  еще не может передвигаться самостоятельно: «на-
ращенные» мускулы работают намного медленнее есте-
ственных. Но технологии развиваются стремительно, 
поэтому никто не сомневается: осталось недолго ждать, 
когда искусственные мускулы по своим характеристи-
кам не будут отличаться от натуральных. А, возможно, и 
превзойдут их по  каким-то параметрам.

Недолго ждать, 
когда искусствен-
ные мускулы по 
своим характери-
стикам не будут 
отличаться от чело-
веческих 

Исследователи занимаются созданием «заменителей» чело-
века. Как говорится, и по частям, и полностью.

Прием и клюква
Ректор большого тех-
нического вуза расска-
зал, что программы 

приходится дополнять каждый 
год, а вносить существенные из-
менения — раз в два года — так 
стремительно развиваются тех-
нологии. Что нового ждет ны-
нешних первокурсников в Физ-
техе?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: В вузе идет се-
рьезная внутренняя реструкту-
ризация. В Физтехе, как вы зна-
ете, 11 факультетов. Некоторые 
создавались еще в 50-е годы, а 
науки в метрополии было очень 
мало. Есть факультеты, кото-
рые занимаются близкими на-
правлениями, есть пересекаю-
щиеся темы. К примеру, лазер-
ной физикой вы сегодня можете 
заниматься на пяти факульте-
тах. К чему это ведет? К распы-
лению ресурсов. 

Факт последнего времени — 
появление мощной научной 
базы в институте, что необхо-
димо органически соединить с 
образовательным процессом. 
Мы создаем на базе факульте-
тов  шесть  педагогических 
школ, где будут консолидиро-
ваны приоритетные направле-
ния, лучшие ученые и ресурсы 
вуза: радиотехники и компью-
терных технологий, общей и 
прикладной физики, приклад-
ной математики и информати-
ки, биологической и медицин-
ской физики, аэрокосмических 
исследований и технологий и 
квантовой физики и нанотехно-
логий. Школы крупнее факуль-
тетов и ориентированы на ре-

шение прорывных и приоритет-
ных задач, научных и техноло-
гических задач. Главное для нас 
— создание мощной образова-
тельно-научной среды.

Когда студенты смогут выби-
рать школу и как быть, если 
вдруг выяснится, что они оши-
блись с выбором? 
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Распределение 
по базовым кафедрам обычно 
идет к третьему курсу. Бывает, 
что студенты меняют факультет. 
Но никакого трагизма нет — фун-
даментальная подготовка на 
младших курсах едина. Помню, я 
впервые увидел своего декана 
весной на третьем курсе. Виктор 
Львович Тальрозе был замести-
телем директора Института хи-
мической физики, умнейший че-
ловек, фронтовик, который рас-
писался на Рейхстаге. Мы как 
раз распределялись по кафе-
драм, и казалось, мир расколет-
ся, если не возьмут туда, куда ты 
хочешь. Он долго и интересно 
нам рассказывал, как наука «из-

нутри» устроена, а потом гово-
рит: «Вы будете любить ту науч-
ную область, в которой добье-
тесь первого успеха». И только 
значительно позже я оценил му-
дрость этих слов. Когда я уже сам 
работал на факультете, 80 про-
центов студентов поступали, 
чтобы заниматься физикой 
плазмы. Через три года к распре-
делению по кафедрам они пони-
мали, что у этого направления 
есть много интересных и пер-
спективных оттенков. 

На какой факультет самый боль-
шой конкурс?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Конкурс очень 
разный. При этом баллы прини-
маемых примерно одинаковые. 
Прикладная математика и физи-
ка — наше традиционное направ-
ление. Требования к абитуриен-
там мы предъявляем очень высо-
кие: быть умным и сдать ЕГЭ на 
высокий балл — еще не все. Нужен 
креатив, нестандартное мышле-
ние. Когда они дойдут до зачисле-
ния — конкурс будет вроде не-
большой, 2,5 человека на место. 
На прикладной математике и ин-
форматике конкурс 7—10 чело-
век на место. Обычно эти ребята 
подают заявления не только к 
нам, но и в МГУ, МИФИ и реше-
ние принимают в последний мо-
мент. 

Девушки идут к вам в вуз?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Когда я учился в 
Физтехе, было 6 процентов деву-
шек. Сейчас больше всего деву-
шек на факультете биологиче-
ской и медицинской физики — 
около половины. А в целом по ин-
ституту — примерно четверть.

Общежития всем хватит?
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: У нас 6,5 тысячи 
студентов, из них пять тысяч с 
половиной живут в общежитии. 
Обеспечиваем всех нуждающих-
ся. Плата минимальная, около 
1000 рублей в месяц — это соци-
альный аспект. 

Что посоветуете тем, кто хотел к 
вам поступить, но не прошел по 
баллам? 

НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Советую пойти 
в любой другой хороший естест-
венно-научный или технический 
вуз и учиться там. А потом можно 
попытаться перевестись в Физ-
тех. Это легче, чем снова посту-
пать к нам. Можно пойти на плат-
ное обучение и хорошо учиться. 
После двух сессий без троек вас 
переведут на бюджет.

Назовите самую высокую зар-
плату, которую дали работодате-
ли в этом году вашим выпускни-
кам.
НИКОЛАЙ КУДРЯВЦЕВ: Только что пе-
ред вами были представители 
Mail.ru, которые тесно сотрудни-
чают с вузом. Они готовы брать 
наших выпускников и платить им 
по 80—120 тысяч рублей в месяц. 
Это типично для наших выпуск-
ников, работающих в IT-отрасли.

Акцент

 Если раньше ребят 
интересовало, проходят ли 
они со своими баллами 
на бюджет, то теперь: 
«А где я буду потом работать?»  

ПРОВЕРЬ СЕБЯ
Такую задачку предлагали абиту-
риентам факультета управле-
ний и прикладной математики 
МФТИ:
Мужик вез на базар 100 кг клюк-
вы. Сухого вещества в ней — 1 про-
цент, остальное — вода. По дороге 
клюква усохла на солнце, и, когда 
мужик привез ее на базар, доля 
сухого вещества в ней составила 
2 процента. Сколько килограм-
мов клюквы мужик довез на про-
дажу?
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МЕЖДУ ТЕМ
Один из самых перспективных заменителей авиационного керосина — 
биотопливо. По прогнозам экспертов, его доля на транспорте к 2020 
году может составить до 25 процентов. Существует уже с десяток ва-
риантов продуктов и растений, из которых получают новый вид  са-
молетной «горючки». В дело идут водоросли, кокосы, бразильские орехи, 
растения рода ятрофа (древесный кустарник с крупными масляни-
стыми семенами), непродовольственные животные жиры.

1

Публикацию комментирует 
Заур Тутов
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Ночью Solar Impulse-2 летел на 
заряженных днем от Солнца энер-
гоемких аккумуляторах. 

Видео на сайте 
rg.ru/art/1287636

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52

E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

I ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ
I СТРОИТЕЛЬСТВО

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ТЕМАТИЧЕСКИЕ ВЫПУСКИ
// АВГУСТ 2016



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 июля 2016 
среда №164 (7032)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

От первого лица Главврач Морозовской больницы Игорь Колтунов: У родителей должна быть 
возможность выбора лечебного учреждения независимо от толщины кошелька и прописки

Детство без боли
Ирина Краснопольская 

О
дна из старейших 
д е т с к и х  б о л ь н и ц 
России — московская 
Морозовская — пре-
тендует на звание 

лучшей в Европе. Какие для это-
го предпосылки? Об этом обо-
зреватель «РГ» беседует с глав-
ным врачом больницы доктором 
медицинских наук, профессо-
ром Игорем Колтуновым.

Игорь Ефимович, Морозовская 
детская в центре старой Москвы. 
У нее традиционно достойная 
репутация. Буквально на днях, 
встретившись с детьми, прохо-
дящими в подмосковном Колон-
таево реабилитацию после онко-
логических заболеваний, еще 
раз в этом убедилась. Дети под-
робно рассказывали, где, как ле-
чились. И большинство называ-
ли один и тот же адрес: Морозов-
ская детская городская клиниче-
ская больница. Впечатление та-
кое, что больше всего детей, в 
том числе и с онкологией, лечит-
ся в Морозовской больнице. 
Хотя, если мне не изменяет па-
мять, она не считалась самой 
крупной детской больницей в 
Москве?
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Не считалась. Но… 
Всего в Москве в стационарной 
медицинской помощи нуждается 
260 000 детей. Из них более 100 
000 детей госпитализируется к 
нам. В последние пять лет мы ста-
ли лечить в 3 раза больше детей. 
Хотя по количеству коек уступа-
ем другим детским больницам. 
Общая площадь Морозовской — 
53 тысячи квадратных метров, на 
которой 1000 коек. Сейчас за-
канчивается строительство но-
вого 500-коечного корпуса. Он 
без преувеличения строится бла-
годаря ежедневному контролю и 
ежедневной поддержке мэра Мо-
сквы Сергея Семеновича Собя-
нина. 

 В корпусе будут совершенно 
иные условия пребывания. Ком-
фортные условия. Палаты одно- 
и двухместные, рассчитанные 
на пребывание ребенка с мамой. 
В корпусе будут представлены 
все направления хирургии: кар-
диохирургия, абдоминальная, 
нейрохирургия, отоларинголо-
гия, офтальмология, челюстно-
лицевая хирургия. Будут отделе-
ния травматологии и ортопе-
дии, урологии-андрологии, дет-
ской гинекологии, отделение 
орфанных и других редких забо-
леваний. 

 Впервые в Москве здесь от-
крывается отделение трансплан-
тации костного мозга, без кото-
рого невозможно представить 
нынешнюю онкологию и гемато-
логию.

«Начинка» для этих отделений 
уже есть? А главное, есть ли ка-
дры для работы в них?
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Департамент здра-
воохранения Москвы уже прио-
брел для нас современное высо-
котехнологичное оборудование. 
И вы правы: главное — это ка-
дры. Так вот на базе нашей боль-
ницы сейчас две университет-
ские клиники: одна  — Россий-
ского национального медицин-
ского университета имени Пи-
рогова, вторая  — Медицинского 
университета РУДН. В Морозов-
ской  больнице  десять город-
ских центров специализирован-
ной медицинской помощи де-
тям. Это центры детской онко-
логии и гематологии, ревмато-
логии, гастроэнтерологии, эн-
докринологии, детского инсуль-
та, центры репродуктивного 
здоровья детей и подростков, 
орфанных и других редких забо-
леваний, неонатального скри-
нинга, центр для детей с бо-
лезнью Виллебранда, регио-
нальный центр врожденных на-
следственных заболеваний, ге-
нетических отклонений…

А специалисты, скажем, по тран-
сплантации костного мозга уже 
подготовлены?
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Мы традиционно 
сотрудничаем с Центром акаде-
мика Александра Григорьевича 
Румянцева, с его специалистами 
в области пересадки костного 
мозга. Сотрудничаем коррек-
тно: не переманиваем к себе их 
отменных специалистов. Выхо-
дим из положения другим пу-
тем: с их помощью готовим свои 
кадры для этого актуального на-
правления медицины. Кроме 
того, в медицине особенно важ-
ны консилиумы, консультации. 

И специалисты в области пе-
ресадки костного мозга детям бу-
дут у нас и консультировать, и 
проводить консилиумы. Также в 
соответствии с полученной ли-
цензией на образование мы воз-
родили свою собственную орди-
натуру и аспирантуру. Возрожда-
ем Морозовскую школу, готовим 
своих специалистов. 

В редакцию обращаются родите-
ли из разных уголков страны с 
просьбой помочь в лечении. Ког-
да это касается онкологических 
заболеваний, нередко просят на-
править в Морозовскую. Кстати, 
в упомянутом колонтаевском 
реабилитационном центре не 
все дети москвичи. Между тем 
лечением онкологических боль-
ных в Москве занимаются Центр 
онкологии имени Блохина, Ре-
спубликанская детская клиниче-
ская больница, Центр детской 
гематологии, онкологии и имму-
нологии имени Дмитрия Рогаче-
ва. Как сориентироваться роди-
телям больного ребенка? Куда 
обратиться? Где оптимальные 
возможности? Вы принимаете 
не только детей с московской 
пропиской?

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Очень важно, что у 
людей есть возможность выбора. 
Тем более когда речь о тяжелей-
ших онкологических заболева-
ниях. Нет детей чужих и своих. 
Они все наши. Ребятишки с мо-
сковской пропиской могут ле-
читься в федеральных центрах. А 
дети с иной пропиской в москов-
ской больнице. Другое дело, что 
это требует решения некоторых 
организационных вопросов. Но 
это дело наше, а не родителей 
больных детей. Главное в оказа-
нии медицинской помощи ее до-
ступность. Доступность, незави-
сящая от толщины кармана, а тем 
более от прописки. В отличие от 
федеральных учреждений, чтобы 
попасть к нам лечиться по ОМС, 
не нужно никаких направлений 
(не только московских, но и фе-
деральных). И опять же в отличие 
от федеральных учреждений Мо-
розовская работает круглые сут-
ки, в том числе оказывая скорую, 
то есть экстренную помощь. 

 Своим появлением 113 лет 
назад на карте Москвы наша 
больница обязана Викуле Моро-
зову — племяннику Саввы Моро-
зова. Викула Морозов дал день-
г и  го р о д у  н а  в ы к у п  з е м л и 
(участка бывшей Конной пло-
щади) для строительства боль-
ничных корпусов, предназна-
ченных для лечения детей. До 
того, как начать строительство, 
он послал известнейшего дет-
ского российского хирурга Ти-
мофея Петровича Краснобаева в 
лучшие клиники Европы за опы-
том. И мы стараемся сохранить 
традицию доступности меди-
цинской помощи, использова-
ния лучшего мирового опыта. 
Вот ваш фотокорреспондент 
сделал несколько кадров в отде-
лении патологии новорожден-

ных и недоношенных детей. В 
отделении, как обычно, 50 таких 
крох.  Из них 2/3 москвичи, 
остальные из разных регионов 
России. Все лежат с мамами. 

Бесплатно лежат?
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: За них платит Фонд 
обязательного медицинского 
страхования. 

 Как в Морозовскую попадают 
такие крохи из других регио-
нов?
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Вы забываете, что 
мы живем в век, который можно 
назвать информационным. О 
рождении малыша с минималь-
ным весом в любом регионе Рос-
сии, если там вдруг нет своего 
перинатального центра, инфор-
мация поступает без промедле-
ния. И новорожденный ребенок 
вместе с мамой направляется в 
ближайшее подобное отделение. 
У нас для таких детей действует 
неонатальная реанимация.

 Уж коль заговорили о веке ин-
формационных технологий, объ-
ясните назначение видеомони-
торинга, который занимает одну 
из стен вашего кабинета. Посто-
янно меняются картинки…
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Конечно, меняют-
ся. Да, я вижу, кто пришел в 
больницу, как родители с ребен-
ком сидят в коридоре, ждут при-
ема. Если вижу, что ждут долго, 
звоню заведующему. Последст-
вия такого звонка пояснений не 
требуют.

Ни разу не слышала, чтобы вы 
повысили голос.
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: А зачем? В детской 
больнице повышать голос? Это 
нонсенс. Надо понимать друг 
друга с полуслова. Надеюсь, та-
кое понимание есть. По видео-
мониторингу слежу за работой 
операционных, работой лабора-
торий. Не скрою, и это все зна-
ют, слушаю разговоры наших 
сотрудников с пациентами, с 
детьми.

Одно время была почти мода: 
«Родильный дом, благожела-
тельный к ребенку». Честно го-
воря, не могла понять, неужели 
возможен родильный дом, к ре-
бенку неблагожелательный…
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Любое детское уч-
реждение, а по большому счету 
не только детское, должно быть 
благожелательным к человеку. 
Может, вам неизвестно, что мо-
сковские учреждения службы 
здоровья имеют четкие критерии 
оценки эффективности своей де-
ятельности. Достаточно зайти на 
сайт Департамента здравоохра-
нения Москвы, и любой житель 
столицы, и не только столицы, 
может узнать рейтинг того или 
иного учреждения, высказать 
свои пожелания. 

Вы пять с половиной лет у руля 
этой больницы. Ваш приход сюда 
ознаменовался сносом 4 старых 
корпусов. Это вызвало, мягко го-
воря, непонимание: люди оста-
ются без работы, сокращаются 
возможности лечения. Но когда 
началось строительство нового 
корпуса, когда больница стала 
лечить детей в 3 раза больше, 
страсти улеглись. И все-таки… 
Сегодня для вас те же пожела-
ния, которые значатся на сайте 
Морозовской больницы, важны? 

У вас, знаю, по-прежнему нет ча-
сов приема населения, сотруд-
ников. Вот мама пришла с ребен-
ком и решила, что ей обязатель-
но надо поговорить с главным 
врачом. Вы ее примете? Или она 
должна пройти через какой-то 
фильтр, прежде чем попасть в 
ваш кабинет?
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: А зачем фильтр? 
Надо просто встать на место этой 
мамы, ее ребенка и понять, что в 
тот момент, когда случилась 
беда, общение именно с главным 
врачом для нее важнее всего. Я же 
педиатр. Я даже главный педиатр 
Москвы. И просто обязан не толь-
ко выслушивать, но и понимать 
тех, кто обращается с просьбой 
помочь ребенку.

 Но в сутках 24 часа… 
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Поверьте, времени 
вполне достаточно. Было бы же-
лание.

 Российская медицина всегда от-
личалась гуманностью и участ-
ливостью. Но высокие техноло-
гии, возможность общаться по 
мобильным телефонам, скайпам 
не отодвинули все это на задний 
план? Ведь даже консультации 
врачей нередко проводятся с по-
мощью интернет-технологий. 
Считается, что они могут ком-
пенсировать отсутствие хотя бы 
фельдшерского пункта в некой 
глубинке, к которой ни проехать, 
ни пройти. 
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Я сторонник самых 
высоких, самых продвинутых 
технологий. Если бы не они, мы 
бы не смогли подойти к персони-
фицированной медицине. И уж, 
конечно, не смогли бы претендо-
вать на звание лучшей больницы. 
Но … Никто никогда ничем не за-
менит личное общение врача и 
пациента.

Так будет Морозовская лучшей 
детской больницей страны, Ев-
ропы?
ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Пределов совер-
шенства нет. Просто хочется дать 
людям медицинскую помощь, от-
вечающую современным техно-
логиям. И чтобы она была до-
ступной и бесплатной для паци-
ентов. Тем более когда это касает-
ся детей.

Самое святое на свете — мать и дитя.

Акцент

 Чтобы попасть к нам 
лечиться по ОМС, не нужно 
никаких направлений 
(не только московских, 
но и федеральных)

Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Игорь Колтунов — не просто педиатр. Он главный детский  врач  Москвы.

Пока без масок никак нельзя, но все обязательно будет хорошо. Вот такой красавец-корпус скоро откроется в старой Морозовской.
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ТОРГОВЛЯ 

Летом в Москве 
угостят с колес 
мороженым, 
зимой — 
горячими 
напитками 

ЧАЮ ПОДАТЬ?

Любовь Проценко 

ПЕРЕДВИЖНЫЕ тележки, ко-
торые торгуют мороженым ле-
том в парках, скоро появятся по 
всему городу. С 1 мая по 1 октя-
бря они будут продавать моро-
женое, а с 1 октября по 1 мая — 
горячие напитки и выпечку. Та-
кое решение принято вчера на 
заседании президиума прави-
тельства Москвы. 

Нестационарная торговля в 
городе представлена широко, от-
метил мэр Сергей Собянин. У 
москвичей популярны ярмарки 
выходного дня и региональные 
ярмарки, обновляется сеть кио-
сков и павильонов. И вот очеред-
ное новшество, которое появи-
лось в этом году, — передвижные 
тележки с мороженым. 

Руководитель департамента 
торговли и услуг Алексей Неме-
рюк пояснил, что бизнес больше 
заинтересован в круглогодичной 
работе. Поэтому власти подобра-
ли более 140 адресов в оживлен-
ных местах, расположенных в 
основном на пешеходных улицах. 
Эти площадки выставят на аук-
цион. Тратиться на приобретение 
самих тележек предпринимате-
лям не придется. Их купит за свой 
счет Москва и по сложившейся 
практике передаст в аренду побе-
дителям аукционов. Контракт с 
ними заключат на пять лет. «Это 
пилотный проект, — рассказал 
«РГ» Алексей Немерюк. — Если он 
оправдает себя, распространим 
его на весь город». По его оценке, 
стартует он примерно через пару 
месяцев. В любом случае продав-
цы еще успеют поторговать с ко-
лес в этом сезоне, а затем — плав-
но перейти к торговле горячим 
чаем и пирожками.

ЖИЛЬЕ  
Москвичам 
вернут 
чердаки 
и подвалы 
их домов 

ЖИТЕЛЯМ 
НУЖНЕЕ 

Любовь Пятилетова 

СБЫВАЕТСЯ желание многих 
москвичей самим распоряжаться 
подвалами и чердаками в их мно-
гоквартирных домах. В 90-е годы 
их в свое владение зачем-то за-
брал город. 

 — В свое время собственность 
жильцов на эти помещения была 
передана в собственность Мо-
сквы, что  не совсем понятно, для 
чего это было сделано, — недоуме-
вал вчера на заседании президиу-
ма правительства столицы мэр 
Сергей Собянин. — На самом деле 
они гораздо нужнее москвичам  
для размещения велосипедов, ко-
лясок и другого имущества.

Городские власти решили  ис-
править ошибку. Как доложил ру-
ководитель департамента город-
ского имущества Владимир Ефи-
мов, еще раньше правительством 
Москвы уже было принято реше-
ние о прекращении права собст-
венности города на 150 объектов 
общей площадью 26 тыс. кв. м, от-
носящихся к общему имуществу 
собственников помещений в 
многоквартирных домах. В бли-
жайшее время  владельцы квар-
тир в этих домах смогут зареги-
стрировать эти помещения в об-
щедолевую собственность. Вчера 
Москва решила отказаться от 
права собственности еще на 194 
нежилых помещения  площадью 
21,4 тыс. кв. м. Жители смогут 
разместить там хранилища под 
колясочные и велосипеды, а так 
же организовать  рабочие места 
для консьержей, залы для прове-
дения собраний жильцов дома и т. 
д. «Давно бы так, — прокомменти-
ровала «РГ» москвичка Полина 
Андреева решение властей. — У 
нас подвал отняли, но он пусто-
вал, весь плесенью покрылся. А 
если вернут, мы его отремонти-
руем  и сделаем для ребятишек 
тренажерный зал или оборудуем 
комнату для занятий кружков.

КСТАТИ
Полный перечень адресов, где поя-
вится передвижная торговля мо-
роженым и напитками, 
смотрите на сайте: 
rg.ru/art/1287763 
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НЕЧИСТАЯ ИГРА Газета «Бильд» заранее вычеркнула россиян из списка олимпийских 
победителей и призеров

Желтая карточка
Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

Н
емецкая газета «Бильд» 
опубликовала презритель-
но-сатирическую статью о 

главе МОК Томасе Бахе, унизив и 
оскорбив его, а вслед за этим про-
возгласив, что не будет публико-
вать в списке медалей, завоеван-
ных на Олимпиаде, фамилии 
спортсменов из России. Будто нет 
в России чемпионов и будто не 
было решения МОК о допуске на-
шей страны к Олимпийским иг-
рам. «РГ» попыталась узнать, что 
привело редакцию издания к та-
кому решению.

Надо сказать, «Бильд» никогда 
не церемонится в выражениях. 
Идет ли речь об экс-канцлере Гер-
харде Шредере или о президенте 
Владимире Путине — всегда один и 
тот же издевательский тон. Вот и 
главу МОК Томаса Баха «Бильд» 
назвал пуделем Путина. Дело в 
том, что главный девиз и основной 
метод работы таблоида — сенсаци-
онность, даже с уроном для репу-
тации издания. Перед глазами 
всегда одна цель — цифры тиража. 
Все остальное, в том числе профес-
сионализм или журналистская 
этика, рассматриваются как от-
влекающий момент. О потере мо-
рально-этической составляющей 

журналистики в угоду тиражу се-
товал в своей книге «Потерянная 
честь Катарины Блюм» еще вели-
кий писатель Генрих Белль. Одна-
ко с 60-х годов мало что измени-
лось.

«Бильд» было и остается изда-
нием, наиболее часто получаю-
щим нарекания от германского 
Совета прессы за нарушение про-
фессиональной этики. Кроме про-
чего, за публикацию фотографий 
жертв насильственных преступле-
ний, за нарушение частной сферы 
жизни граждан, за ретивую ложь 
или слишком «поспешную» пу-
бликацию скандальной информа-
ции, которая потом оказывается 

неправдой, — потом, когда весь мир 
уже увидел и прочитал опублико-
ванную статью. Как правило, опро-
вержение, написанное маленьким 
шрифтом, никого уже не интересу-
ет. Между делом «Бильд» получает 
свой успех, поднимает свою попу-
лярность.

Когда мы говорим о газете 
«Бильд», мы говорим не о какой-
то желтой прессе, которая есть в 
каждой стране. Мы задаем во-
прос: а далеко ли ушли от «Биль-
да» в этой русофобии другие не-
мецкие издания, считающиеся ка-
чественными?

Итак, «Бильд» уже исключил 
россиян из списка медалистов. Вот 
до чего развита у издания русофо-
бия. К сожалению, во многом ею 
же и привитый образовательный 
уровень читателей ниже плинтуса. 
Такой аудиторией вряд ли можно 
похвастаться.

Именно на подобную аудито-
рию и рассчитано объяснение ре-
дакции «Бильда» в ответ на наш во-
прос о причине антироссийской 
публикации. «РГ» было предложе-
но лишь ознакомиться с соответ-
ствующим комментарием, вы-
ставленным на веб-сайте газеты. 
До личного разговора на эту тему 
ни главный редактор, ни члены 
редколлегии, ни редактор спор-
тивного отдела не снизошли. Одна-
ко на следующий день после за-
проса «РГ» в таблоиде вышел свое-
образный ответ. К нему отослал 
нашу газету и сотрудник службы 
коммуникации издательства 
«Шпрингер» Мануэль Адольфсен. 
Вот что пишет в «ответе» на своих 
страницах «Бильд», частично по-
вторяя вопросы «РГ»:

«Томас Бах и его МОК вчера 
снова ушли от ясного решения. Мы 

этого не делаем! Если Россия при-
мет участие в играх, «Бильд» будет 
удалять ее из списка медалей. Объ-
являть результаты российских 
спортсменов нулевыми и ничтож-
ными! Почему? Потому что на За-
паде все атлеты чистые, а только 
русские принимают допинг? Ерун-
да! Конечно, и немецкий спорт ор-
ганизовывал допинг (например, в 
университете Фрейбурга). Конеч-
но, американцы тоже глотают все, 
что промышленность предлагает 
из таблеток (вспомним велосипе-
диста Лэнса Армстронга). Однако 
то, что государство с министерст-
вами и спецслужбой проводит по-
всеместный допинг, является та-
ким большим скандалом, что так-
же и на него нужен большой ответ. 
Полное исключение! Если Томас 
Бах не хочет выставить на посме-
шище свою борьбу против допинга 
и Олимпийские игры, не остается 
никакого другого выбора».

Конечно, решение о публика-
ции принимали редколлегия и 
шеф-редактор Кай Дикман, кото-
рый для многих коллег в Германии 
уже стал нерукопожатным. Одна-
ко у политиков «Бильд» в фаворе. У 
консервативных партий газета 
пользуется спросом. Не мудрено, 
что критики канцлера Ангелы 
Меркель, по совместительству ли-
дера консервативного Христиан-
ско-демократического союза, в га-
зете не увидишь. К арсеналу кон-
сервативных идей, к сожалению, 
сейчас в Германии относится и ру-
софобия. Рупором этого направле-
ния по праву можно назвать и 
«Бильд», которому все российские 
медали теперь как кость в горле. 
Что ж, остается надеяться, что там 
они не застрянут. Мы не злорадны: 
пусть никто ими не подавится.Главе МОК Томасу Баху на страницах «Бильд» приходится видеть откровенные оскорбления в свой адрес.

НОВОСТИ

Третий Кубок
Президента
состоится
в Шотландии

ЭДИНБУРГ 
УВИДИТ 
САМБО

Николай Долгополов

ЛЮБИТЕЛИ самбо постепенно 
привыкают к тому, что по удач-
но складывающейся традиции 
лучшие самбисты всего мира 
отправляются в начале осени в 
Великобританию. Там они сра-
зятся за переходящий Кубок 
Президента.

Турнир впервые состоялся в 
2014 году в Лондоне. В 2015-м он 
перебрался в Манчестер. А те-
перь пункт назначения — город-
красавец Эдинбург. 24 сентября 
самбисты соберутся в главном 
спорткомплексе шотландской 
столицы — Медоубанк.

Зрителей ожидает яркая, за-
поминающаяся борьба. Напом-
ним, что главный приз турнира — 
переходящий Кубок, инкрусти-
рованный драгоценными камня-
ми и весящий почти 10 кг, — уже 
дважды завоевывала команда 
России.  Состав команд, как всег-
да, смешанный. Мужчины бо-
рются в весовых категориях 62, 
68, 74, 82, 90 и 100 кг, женщины 
— 52 и 56 кг.

Помимо командного турнира 
в спортивном самбо публика 
увидит и захватывающие пое-
динки в самбо боевом. Будет раз-
ыгран «Большой шлем Эдинбур-
га-2016». Победители в четырех 
весовых категориях боевого сам-
бо — 62, 74, 82 и 100 кг станут 
обладателями специальных чем-
пионских поясов.

Гости соревнований станут 
участниками и обширной куль-
турно-развлекательной про-
граммы. По мнению организато-
ров мероприятия, посещение та-
ких турниров — дело чисто се-
мейное. На прошлых турнирах, 
проходивших всегда в выходные, 
залы были заполнены родителя-
ми с детишками.

 Особый статус Кубку Прези-
дента придает то, что Оргкоми-
тет состязаний возглавит прин-
цесса Катарина, представляю-
щая сразу две европейские коро-
левские династии. Она одна из 
правнучек королевы Виктории 
по материнской линии и короля 
Сербского — по отцовской.

Вот уже во второй раз наша 
«Российская газета» — информа-
ционный партнер турнира.

ХОККЕЙ 
СКА проиграл 
своему 
фарм-клубу

БЕЗ ДАЦЮКА 
НЕ МОГУТ

Илья Соболев

КЛУБЫ Континентальной хок-
кейной лиги продолжают подго-
товку к новому сезону, который 
стартует 22 августа. 

Так, свои первые два выста-
вочных матча провел питерский 
СКА, ставший главным возмути-
телем спокойствия на трансфер-
ном рынке в межсезонье.

В обоих случаях соперником 
армейцев был СКА-Нева из систе-
мы питерского клуба, выступаю-
щий в Высшей хоккейной лиге. 
Что примечательно, возглавляет 
СКА-Неву Петр Воробьев, кото-
рый в сентябре заменит у руля 
главной команды Олега Знарка, 
пока тот будет руководить сбор-
ной России на Кубке мира. В пер-
вом матче фарм-клуб не сумел 
оказать СКА реального сопротив-
ления. Дубль оформил Илья Ко-
вальчук, а самое громкое прио-
бретение питерцев Павел Дацюк 
сделал ассистентский хет-трик.

Во второй игре, состоявшейся 
вчера, Знарок предпочел, как и в 
первой, сыграть тремя пятерка-
ми, причем полностью перекро-
ил состав: на льду не появился 
ни один полевой хоккеист, при-
нимавший участие в первой 
игре. Без Дацюка и Ковальчука 
преимущество в классе СКА уже 
не выглядело таким уж ощути-
мым. Кэхаэловцы вроде бы легко 
повели в счете, однако СКА-Нева 
усилиями однофамильцев Маль-
цевых Максима и Михаила срав-
нял счет — 2:2. Овертайм силь-
нейшего не выявил, а в серии 
буллитов команда из ВХЛ оказа-
лась удачливей — 3:2.

На этой ноте СКА закончил 
свой первый сбор, проходивший, 
к слову, в подмосковном Ново-
горске. Теперь хоккеисты встре-
тятся в Сочи, где примут участие 
в предсезонном турнире вместе 
с хозяевами льда ЦСКА и  олим-
пийской сборной России.

Ситуация Международные федерации по видам спорта отстраняют 
от летних Игр-2016 отдельных наших атлетов

Для кого закрываются 
двери

Илья Трисвятский 

М
еждународные фе-
дерации по видам 
спорта, входящим в 
программу откры-
вающейся 5 августа 

Олимпиады, продолжают реви-
зию заявок сборной России на 
предмет соответствия их крите-
риям, обозначенным в решении 
исполкома Международного 
олимпийского комитета (МОК) от 
24 июля.

Работа федераций идет на фоне 
давления со стороны западных 
СМИ. Больше всего «преуспева-
ют» в этом издания с туманного 
Альбиона. Напомним, до решения 
МОК британская Daily Mail напи-
сала со ссылкой на неназванные 
источники о том, что сборная Рос-
сии будет отстранена в полном со-

ставе. После вердикта МОК изда-
ние, как говорится, «село в лужу», 
но затем «страшилки» продолжи-
ла The Telegraph, утверждавшая, 
что федерации по видам спорта и 
МОК могут сократить общий со-
став российской команды до 40 
человек. Не прошло и суток, как 
реальность полностью опровер-
гла эту ерунду. Вчера в полном со-

ставе к участию в Олимпиаде 
были допущены наши стрелки (18 
человек) и дзюдоисты (11). С уче-
том того, что ранее было разреше-
но выступить на Олимпиаде всем 
отобравшимся в Рио российским 
бадминтонистам, теннисистам, 
стрелкам из лука, общее число по-
лучивших право стартовать пре-
высило цифру 40. 

Теперь о тех, для кого двери за-
крылись. Помимо 67 легкоатле-
тов, которые не допущены на 
Олимпиаду, основные наши поте-
ри в других видах обусловлены 
пунктом решения МОК: «Олим-
пийский комитет России не впра-
ве подавать заявку на участие 
спортсмена, на которого когда-
либо в прошлом были наложены 
санкции за нарушение антидо-
пингового законодательства».

По этому пункту предвари-
тельно потери таковы: Юлия 

Ефимова, Наталья Ловцова, Ми-
хаил Довгалюк, Анастасия Кра-
пивина (плавание), Ильнур Зака-
рин, Кирилл Свешников, Сергей 
Шилов, Ольга Забелинская (ве-
лоспорт), Иван Подшивалов, 
Анастасия Карабельщикова 
(гребля академическая), Татьяна 
Каширина, Анастасия Романова 
(тяжелая атлетика), Виктор Ле-
бедев (вольная борьба).

Международные федерации 
опираются и на сведения докла-
да независимого эксперта Ма-
кларена, посвященного рассле-
дованию показаний экс-главы 
московской антидопинговой ла-
боратории  Родченкова, запра-
шивают дополнительные дан-
ные, не вошедшие в  документ. 
Пловцы Владимир Морозов, Ни-
кита Лобинцев Дарья Устинова 
не допущены до Игр Междуна-
родной федерацией плавания 
(ФИНА) именно потому, что упо-
минались Родченковым, как 
якобы сдавшие сокрытые затем 
положительные пробы. Но офи-
циально у них допинговой исто-
рии нет!

Точно по таким же, как и у 
пловцов, субъективным причи-
нам вчера Международная феде-
рация каноэ (ICF) отстранила от 
участия в Олимпиаде каноистов 
Алексея Коровашкова, Андрея 
Крайтора, байдарочников Алек-

сандра Дьяченко, Наталью По-
дольскую, Елену Анюшину. Из 
этих пяти самый титулованный — 
Коровашков. Он пятикратный 
чемпион мира и бронзовый при-
зер Игр-2012. В число отстранен-
ных представителей академиче-
ской гребли добавился Иван Ба-
ландин, в современном пятибо-
рье мы недосчитались Максима 
Кустова, в парусном спорте — 
Павла Созыкина .

Вообще, с гребцами все сов-
сем плохо. Отстранение отдель-
ных спортсменов повлекло неу-
частие вообще ни в чем не вино-
ватых и не замешанных гребцов, 
поскольку автоматически были 
не допущены экипажи восьмерок 
и четверок.    

Впрочем, у всех упомянутых  
спортсменов надежда стартовать 
остается. Они имеют право и уже  
заявили о своей готовности по-
дать иск в Арбитражный спортив-
ный суд, который работает теперь 
в круглосуточном режиме по де-
лам, связанным с Олимпиадой.

Наша сборная недосчиталась ряда 
гребцов, отстраненных по результа-
там работы комиссии Макларена.

Акцент

 Не прошло и суток, как реаль-
ность опровергла домыслы 
The Telegraph о том, что росси-
ян в Рио будет не больше 40

За проводами сборной 
России на Олимпиаду 
в Бразилию 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5643

ДО ОЛИМПИАДЫ 9 ДНЕЙ 
Захаров и Кузнецов 
о своих шансах 
на медали Рио

С трамплина
на пьедестал

Анна Козина 

ПРЫГУНЫ в воду Илья Захаров и Евгений Кузнецов — 
партнеры на синхронном трамплине, друзья по жизни и 
соперники на соревнованиях. О том, как ребята готовят-
ся к Олимпиаде в Рио, — в интервью «РГ».

Илья, Женя, как удается сохранять гармонию рабочих и 
личных взаимоотношений при таких раскладах?
ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ: На самом деле даже на соревнованиях 
мы не соперники. Наоборот, мы поддерживаем друг 
друга, все-таки под одним флагом выступаем. Никакой 
озлобленности нет, только спортивный интерес. Быва-
ет, что спорим. Но ведь у людей должны быть разные 
точки зрения: в споре рождается истина. А все наши 
попытки обидеться, уйти в себя или не разговаривать 
очень быстро заканчиваются смехом.

Игры в Лондоне сло-
жились для вас более 
чем удачно: у Ильи — 
«золото» в индиви-
дуальных прыжках с 
трехметрового 
трамплина, у вас 
обоих — «серебро» в 
синхроне. Этот опыт 
вам пригодится в 
Рио?
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ:  Я лично 
считаю, что Олим-
пийские игры каж-
дый раз как новые, поэтому перенимать какой-то опыт 
нет смысла. Сейчас будут абсолютно другие соревнова-
ния. Хотя бы потому, что в Рио придется выступать в от-
крытом бассейне, который я не переношу. Солнце и ве-
тер всегда мне мешают. Просто настраиваюсь довести 
все до автоматизма. В общем, я пытаюсь думать, что еду 
на Олимпиаду, как в первый раз.
ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ: Конечно, Лондон — это колоссальный 
опыт. Но помимо Олимпийских игр за эти четыре года 
прошло с десяток разных важных соревнований. Опыт 
постоянно набирается, нарабатывается. В любом случае 
ты это так явно не ощущаешь. Это больше психологиче-
ский момент. Физически тебе надо тренироваться так 
же, даже больше. А психологически, возможно, легче бу-
дет выступать, будешь меньше отвлекаться. 

Женя, на предолимпийском чемпионате Европы, ко-
торый как раз проходил в Лондоне, ты впервые выиг-
рал «золото» в индивидуальных прыжках. Хороший 
знак? 
ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ: Приятный момент, но эта медаль имеет 
минимальное значение. Когда чемпионат Европы по вод-
ным видам спорта — главный старт сезона, как было в 
2014 году в Берлине, несомненно, такая победа приносит 
эмоции, радость, ощущение успеха. А сейчас это по фак-
ту были проходящие соревнования, которые на один ма-
ленький шаг приближают тебя к Олимпийским играм. 
Это тренировка, разбор полетов, ошибок перед Олимпи-
адой. Не более того.

У вас была возможность оценить будущих соперников. 
Что скажете?
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Британцы прибавили, поставили в програм-
му прыжок, который раньше только мы с Кузнецовым 
прыгали. Это, естественно, задело. Но ничего крими-
нального здесь нет. Бороться с ними все равно можно.

А тот самый сложный прыжок, который должен был 
стать козырным для вашего дуэта, в Рио мы увидим?
ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ: Этот прыжок очень тяжело дается мне. 
Скажем так, я в себе не уверен. Игры достаточно важный 
старт, чтобы так сильно рисковать. 
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Наша программа и без этого прыжка на 
уровне, мы нигде не просаживаемся по коэффициентам. 
И с британцами, и с китайцами можно бороться. Просто 
надо все попытки делать как минимум на 8,5 балла. Тогда 
будут все шансы выиграть.

Китайцы для вас являются раздражителем?
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Если бы не было китайцев, британцев и дру-
гих соперников, нам бы жилось намного попроще (сме-
ется). Но тогда бы не было развития. Отсюда и интерес к 
нашему виду спорта. Какими-то врагами китайцем не 
считаем. Просто соперниками, и хорошо, что они есть. 

Кто еще будет претендовать на олимпийский пьедестал?
ЕВГЕНИЙ КУЗНЕЦОВ: В индивидуальных прыжках выступать 
будет около 40 человек. Половина из них — на должном 
уровне, десять могут бороться за медали. В синхронных 
прыжках на старт выйдут восемь сильнейших пар мира. 
И никого нельзя сбрасывать со счетов.
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Конкуренция в синхроне очень выросла. 
Три-четыре года назад произошел скачок. У нас была 
одна из самых сложных программ. Мы знали, что даже 
если чуть-чуть ошибаемся, по-любому будем в призах. 
Сейчас все подтянулись. И загадывать на результат тяже-
ло. Прыжки в воду — сложный вид спорта. В плавании, на-
пример, турнир разбит на отдельные дистанции. Если бы 
у нас давали медаль за первый класс переднее вращение, 
тогда я бы мог давать конкретные ответы. А у нас малень-
кая ошибка, и все соревнования летят в никуда. 

Илья, на чемпионате мира в Казани вы взяли «серебро», 
уступив китайцу всего восемь баллов. Женя стал тогда 
пятым. Но вы сказали, что в Рио непременно оба будете 
на пьедестале. Можете повторить свой прогноз сейчас?
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Да, такой посыл есть.
ЕВГЕНИЙ КУЗЕНЦОВ: У нас есть стремление. Главное, никогда 
не опускать руки. Все остальное приложится.

У Евгения Кузнецова (на переднем плане) и Ильи Захарова 
есть все для того, чтобы бороться с любыми соперниками.

Илья Захаров: 
В Лондоне я стал 
олимпийским чем-
пионом, но в Рио 
еду, как на свои 
первые Игры
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ПРОВОДЫ СБОРНОЙ РОССИИ — 28 ИЮЛЯ
Торжественная церемония проводов сборной России на Игры XXXI 
Олимпиады-2016 в Рио-де-Жанейро состоятся 28 июля в 06.00 в сто-
личном аэропорту Шереметьево, терминал «D». В церемонии примет 
участие президент Олимпийского комитета России Александр Жуков.
Вылет рейса SU 7150 запланирован на 08.10.
Как сообщили «РГ» в пресс-службе ОКР, отдельные приглашения ра-
зосланы журналистам, а для болельщиков, которые желают прово-
дить команду, ограничений не предусмотрено. Поддержим наших 
олимпийцев!
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вы будете энергичны и привлека-
тельны. Работа будет спориться. 
Перспективное и интересное зна-
комство заставит пересмотреть 
ближайшие планы. Новые кон-
такты многообещающи.

Телец 
На свежую голову вы будете при-
нимать верные решения и давать 
точные прогнозы развития лю-
бой ситуации.

Близнецы  
Начинается период активного об-
новления абсолютно во всех сфе-
рах вашей жизни.

Рак 
День вполне успешен для осу-
ществления финансовых опера-
ций. У вас обострится нюх на 
коммерческий успех.

Лев 
Есть шанс заключить очень вы-
годный договор для вашей орга-
низации и лично для вас.

Дева 
Чем энергичнее вы будете доби-
ваться своего, тем выше окажут-
ся ваши шансы на успех.

Весы 
Настроение будет прекрасным. 
День сулит перемены к лучшему 
и приятные сюрпризы. 

Скорпион 
Ваша доброта и щедрость произ-
ведут большое впечатление на 
окружающих. Но не забывайте и 
о своих интересах.

Стрелец 
Вы достигнете желаемого. Но не 
расслабляйтесь. Можете скатить-
ся к тому, с чего начинали.

Козерог 
Сегодня не самый лучший мо-
мент для апробации новых идей и 
стартапов. 

Водолей 
Подходящее время для расшире-
ния бизнеса. Желаемый резуль-
тат не заставит себя ждать.

Рыбы 
Нежелание подстраиваться под 
ситуацию может привести к 
тому, что вы окажетесь не у дел.
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СРЕДА

Я вам русским языком говорю
Игорь Елков
rg.ru/art/1283236
Русский язык — живой, а потому он постоянно меняется, 
стремясь к смысловой компактности, логической строй-
ности и фонетическому удобству. Достаточно сравнить 
дореволюционную и современную орфографию. Уверен, 
многие были в ужасе от тех перемен, но всеобщая гра-
мотность того стоила. Мне кажется, что в приличном об-
ществе не будут косо смотреть на тех, кто говорит «вку-
сное кофе» или «одевать кофту». Разумеется, это образо-
вательный и культурный речевой маркер, но он больше 
говорит о среде, в которой человек живет, чем о его лич-
ных качествах. Другое дело — газеты и телевидение (осо-
бенно телевидение). Они должны оставаться носителями 
языковых норм: газеты — как эталон письменной речи, а 
телевидение — грамотной устной речи.
Кирилл Пелагов

«Аврора» дома
Вера Черенева
rg.ru/art/1284408
Чтобы ни совершалось с крейсером «Аврора», это дела-
ли люди, экипаж. Именно экипаж судна — русские моря-
ки героически сражались в Русско-японской и Первой 
мировой войнах. Да и по сути своей «Аврора» — это пра-
ктически сестра легендарного «Варяга». И в тяжелейшие 
годы блокады экипаж крейсера сражался наряду со все-
ми защитниками Ленинграда. Для людей, которые любят 
свою Родину, «Аврора» — это прежде всего памятник 
стойкости и героизму русских моряков. 
Валерий Чемыртан

Бавария: топор и пуля
Максим Макарычев, Анна Розэ
rg.ru/art/1287040
То, что происходит в Европе, — прямой результат «сле-
пой» политики лидеров Запада в отношении собственных 
граждан. Главы ЕС настолько сосредоточились в своей 
борьбе с «мнимым» или даже по-другому — вменяемым 
им со стороны США врагом — Россией, что на соблюдение 
порядка и безопасности в своих государствах ни сил, ни 
глаз, ничего не осталось. Тот случай, когда в чужом глазу 
соринку видишь, а в своем бревна не замечаешь. 
Марина

Упрощенное воскресенье
Сергей Бабкин
rg.ru/art/1286922
Решение об отмене предоплаты за возврат эвакуирован-
ных машин считаю правильным и логичным. Деньги 
нужно платить тогда, когда приехал забирать машину, а 
не отдавать их заранее. Что еще хорошо бы было сде-
лать — так это дать четкие адреса штрафстоянкам, а так-
же упростить схему возвращения автомобиля после 
эвакуации. 
Мадина Попова

Гроза льдов
Александр Емельяненков, Вера Черенева
rg.ru/art/1287486
Отечественный атомный ледокольный флот пополняется 
новыми судами. Ничего кроме гордости, читая эту но-
вость, не испытываю, так как никто в мире ничего подоб-
ного сделать не в состоянии.
Сергей Рождественский

Главную улицу Москвы благоустроили досрочно
Сергей Бабкин
rg.ru/art/1287146
Тверская улица действительно кардинально изменилась: 
узкого тротуара и разрушенного асфальта больше нет. По-
явились цветники, карманы для деревьев. Вроде бы одна 
улица, а сразу вся Москва преобразилась на глазах!
Анна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +19...+29, дождь

Санкт-Петербург +18...+26, дождь

Анадырь +13...+18, перем. обл.

Архангельск +14...+25, дождь

Астрахань +19...+29, дождь

Благовещенск  +16...+27, дождь

Владивосток +19...+22, дождь

Волгоград +18...+29, дождь

Воронеж +17...+29, дождь

Екатеринбург +15...+26, дождь

Иркутск +14...+29, перем. обл.

Казань +16...+29, перем. обл.

Калининград +17...+26, перем. обл.

Краснодар +20...+30, перем. обл.

Магнитогорск +12...+24, перем. обл.

Мурманск +13...+15, дождь

Нижний Новгород +16...+26, дождь

Новосибирск +15...+22, перем. обл.

Омск +14...+22, перем. обл.

Орел +16...+27, перем. обл.

Оренбург +14...+26, дождь

Пермь +15...+26, дождь

Ростов-на-Дону +19...+28, перем. обл.

Севастополь +18...+31, дождь

Симферополь +18...+31, дождь

Сочи +20...+28, перем. обл.

Тамбов +15...+29, дождь

Тюмень +10...+25, перем. обл.

Уфа +12...+26, перем. обл.

Хабаровск +19...+24, дождь

Челябинск +13...+23, дождь

Чита +10...+27, перем. обл.

Элиста +19...+31, перем. обл.

Южно-Сахалинск +14...+19, перем. обл.

Якутск +14...+26, перем. обл.

Ярославль +17...+28, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
В городе будет душно, 
жарко и практически без-
ветренно. Атмосферное 
давление составит 
748 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Небольшой вечерний 
дождь освежит столицу. 
Давление — 747 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
ясную погоду. Атмосфер-
ное давление — 
746 мм ртутного столба. 

Крестный ход мира, любви и молитвы за Украину на подступах к Киеву уперся в кордоны, выставленные правоохранительными 
органами. Сообщается, что на пути следования паломников, направляющихся в столицу Украины из Святогорской лавры (находит-
ся в Донецкой области) и Почаевской лавры (Тернопольская область), обнаружены взрывные устройства и их муляжи. По офици-
альной версии, Крестный ход был заблокирован именно по соображениям безопасности. Подробности читайте на с. 7. 
Роль религии в современном мире — тема вечных споров и дискуссий. Кто-то считает, что все дело в политике, а церковь лишь 
обслуживает интересы властей. Кто-то уверен, что «Богу — Богово, а кесарю — кесарево», и предпочитает не смешивать одно с 
другим. В любом случае мины на пути у паломников — не важно, настоящие или выдуманные — очень тревожный признак. На 
слово надо отвечать словом, а не взрывчаткой или оцеплением. Иначе вместо мира снова будет война.

СОБЫТИЕ 

26.07| ВТОРНИК

ПОСТУПИТЬ в высшее учебное 
заведение сейчас стало гораздо 
проще, чем в советские времена. 
По крайней мере я могу судить 
об этом по тому вузу, в котором 
работаю — МГИКу.

К сожалению, уровень образо-
вания в нашей стране сильно 
упал. Причин этому масса. На-
пример, ЕГЭ. Школьников нынче 
не учат думать. Их учат отвечать 
на тесты. Как роботов. И это очень 
печально.

Еще одна неблагоприятная 
тенденция — сокращение количе-

ства бюджетных мест в вузах. Та-
ким образом, высшее образова-
ние со временем вообще может 
стать платным. Руководство учеб-
ных заведений, естественно, за-
интересовано в получении при-
были. Поэтому «платников», как 
правило, не трогают и даже всяче-
ски помогают им дотянуть до 
окончания. Что, в свою очередь, 
тоже способствует падению об-
щего образовательного уровня. 
Ведь предъявлять высокие требо-
вания к людям, не получившим 
достаточного багажа знаний в 
школе (не по их вине), бессмы-
сленно. Заранее ясно, что совре-
менные студенты не смогли бы 
учиться по системе, существовав-
шей двадцать — тридцать лет на-
зад. Поэтому вузы вынуждены по-
нижать планку, чтобы не работать 
себе в ущерб.

Вернуться к советской систе-
ме образования мы уже не смо-
жем. Для этого придется все раз-
рушить и построить заново. Нуж-

но подкорректировать то, что 
имеем сейчас. Совершенно необ-
ходимо разработать такую госу-
дарственную программу, которая 
позволила бы новому поколению 
получить хорошее, достойное об-
разование. Чтобы выпускники 
могли без проблем устраиваться 
на работу по специальности. И 
приносить пользу государству и 
обществу. Не помешало бы возро-
дить практически разваленную 
систему ПТУ. При Союзе в про-
фессионально-технических учи-
лищах давали очень неплохие 
знания и выпускали высококлас-
сных специалистов — токарей, 
слесарей, сантехников и так да-
лее. А в наши дни кадры по рабо-
чим профессиям практически ни-
где не готовят. Хотя, если верить 
статистике, в последние годы та-
кие специалисты становятся все 
более и более востребованными 
на рынке труда. 

Подготовила Анна Кольдина 

АРМИЯ Самый дорогой корабль в мире оказался 
небоеспособен
rg.ru/art/1287630

НАУКА Найдено мощное средство защиты от Солнца
rg.ru/art/1286536

ВИДЕО NASA показало потенциально обитаемые 
планеты
rg.ru/art/1286042

ЗДОРОВЬЕ Открыто уникальное свойство соевого соуса
rg.ru/art/1284146

КЛИМАТ На Земле зафиксирован температурный 
рекорд
rg.ru/art/1287606

ПРИРОДА Какие запахи отпугивают комаров
rg.ru/art/1286123

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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